
НУ ДАВАЙ 
У MONSON 
СПРОСИМ 
А чем вам, собственно, депутат Джеффри 

Монсон не нравится? Он как минимум боец. 
Да еще смешанных единоборств. Опять же 
любит Россию, раз он из-за океана — к нам, 
в то время как многие мечтают отсюда — за 
океан. Чем это объяснить, кроме как не ис-
тинными чувствами? На выборах опять же 
голосовал — ответственный, значит. А что 
американец, так это и неплохо. Американцы 
в плане работы — трудоголики. А Монсон еще 
и двукратный победитель ADCC Submission 
Wrestling World Championship и чемпион мира 
по бразильскому джиу-джитсу — такие рыбки 
без труда из пруда не достаются. И образова-
ние у него, между прочим, университетское. 
А если кого татуировки смущают, так у него на 
правом плече набиты русские слова «свобода» 
и «солидарность», на левой голени — изобра-
жение серпа и молота, а на груди красно-черная 
звезда — символ анархо-коммунизма. Чем не 
наш человек? 

Однако не все довольны тем, что амери-
канский боец пришел в российскую власть. 
Скажем, вице-спикер Госдумы РФ Игорь Ле-
бедев сильно в новом депутате сомневается. 
И задается риторическим вопросом: «Чем будет 
заниматься господин Монсон в этом государ-
ственном органе? Какие законы он сможет при-
нять? Он русский язык недавно только выучил. 
Какая политика?». Хотя Монсон между тем в 
своем Twitter-аккаунте позиционирует себя 
очень конкретно: «Вот чем я намерен зани-
маться как избранный депутат: внешкольные 
программы занятий для школьников, меро-
приятия для неблагополучных семей, а также 
проблема переработки и утилизации мусора». 
А что? Это, собственно, то, что людям от депу-
тата и надо.

Но не всем. Многим простым жителям 
Монсон тоже не по вкусу. Говорят, дескать, что 
за депутат? В российских реалиях ничего не 
понимает! И ужасаются: как же деградировала 
наша избирательная система! И ставят точку 
над «i»: никогда такого в 
помине не было, чтобы 
американец — и в рос-
сийскую власть! 
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 ЧАДОВ И ДИТКОВСКИТЕ даже после развода 
прекрасно смотрятся вместе. Под впечатлением от 
телешоу «Союзники», где Агния и Алексей были ве-
дущими, «МК-Бульвар» обсудил c актерами счастье, 
развод, сближение и главную цель в жизни.

 ФЕРУЗА РУЗИЕВА выросла в маленьком 
узбекском городке, но теперь строит большую 
кинокарьеру в России. Она запомнилась после 
«Кухни» и уже успела сыграть не только в комедиях. 
«МК-Бульвар» поговорил с Ферузой об актерской 
гордости и воспитании мужчин. 

 А ТАКЖЕ: Константин Хабенский сменил гнев 
на милость, Ольга Бузова забыла про диету, Баста 
потянулся к культуре, Иван Стебунов женился за 
океаном, готовим деликатес из дыни и многое 
другое.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Майкл БОМ,  
журналист Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
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ФЕДОТКИНА, 
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репортеров

КТО ТЕПЕРЬ СТАНЕТ 
ГЛАВНЫМ ВРАГОМ РОССИИ

Сексуальное 
преступление подростки 

называют «всего лишь 
бабской разборкой»

В последнее время все чаще есть по-
вод от будущего нашего содрогнуться. Но 
не потому, что вводятся санкции, растет 
курс доллара, все сложнее найти хоро-
шую работу и постоянно витает угроза 
экономического кризиса. А потому что 
будущее наше — дети. И они все чаще 
совершают деяния, от которых мороз 
по коже. 

Жестокие разборки в подростковой 
среде, убийства малолетними малолет-
них, безжалостные изнасилования на 
гране сексуальных извращений. Когда 
видишь возраст преступников, волосы 
встают дыбом: от 13 до 18 лет... Как же 
так? Они же, наверное, еще просят у ро-
дителей на мороженое! 

Поведение подростков, почти де-
тей, их реакции, восприятие себя и окру-
жающего мира сегодня — как из филь-
ма ужасов. Когда они выросли такими? 
Почему? 

Вот и еще одно, увы, очередное пре-
ступление из разряда «за гранью» произо-
шло в Смоленской области. И снова нет 
ответов на вопросы, от которых зависит 
будущее страны. Что делать с этими деть-
ми? И кто виноват в том, что они такие? 

 Читайте 3-ю стр.

ДЕТКИ ХУЖЕ ЗВЕРЕИ ИЗ КЛЕТКИ

ПРИЗНАНИЕ  
В ЛЮБВИ  
ЭЛЛЕ 
ПАМФИЛОВОЙ
от политического 
обозревателя 
«МК» Михаила 
Ростовского

КАК ПОССОРИЛИСЬ ТИМАТИ ИЛЬДАРОВИЧ 
И ХАБИБ АБДУЛМАНАПОВИЧ

Почему весь Интернет 
который день обсуждает 
перепалку рэпера  
и боксера

НОВЫЙ ПОБОР ОТРЕПЕТИРУЮТ 
НА РЕПЕТИТОРАХ 

В четырех регионах запустят эксперимент  
с налогом для самозанятых

Правительство и Госдума завер-
шили работу над законопроектом о на-
логообложении самозанятых граждан. 
Вывести из тени фрилансеров и ввести 
для них фискальный режим власти меч-
тали не один год, но все никак не могли 
определиться, как именно. Подготов-
ленным законопроектом предполага-
ется ставка «налога на профессиональ-
ный доход» на уровне 4%, заявил глава 
думского Комитета по бюджету Андрей 

Макаров. Фискальный сбор введут с 
1 января 2019 года, но сначала в виде 
эксперимента в четырех развитых реги-
онах: Москве, Подмосковье, Татарстане 
и Калужской области. Разработчики 
налогового режима для самозанятых не 
сомневаются, что «репетиция» пойдет 
успешно и система вскоре распростра-
нится на всю страну.
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«Психанул мужик» — так отреагировал 
мой знакомый психолог, посмотревший ви-
деообращение главы Росгвардии Золотова 
к Навальному, в котором Виктор Васильевич 
обещает сделать из Алексея Анатольевича 
«сочную отбивную».

Навальный, напомню, некоторое время 
назад опубликовал «расследование», где об-
винил Росгвардию в коррупции, в том числе 
закупках имущества и продовольствия по за-
вышенным ценам. Росгвардия на своем сайте 
заявила, что все это неправда, и даже привела 
определенные доказательства. Мол, Навальный 
сравнивает несравнимое: мы настоящий сок по-
купаем, а он цену на сокосодержащие напитки 
приводит. Ну и вроде все поутихло.

И тут вдруг выступает Виктор Золотов. Что 

его подвигло стать самым крутым видеоблоге-
ром страны (по крайней мере на день), можно 
только догадываться.

На записи видно, что Виктор Золотов на-
пряжен. Он сидит в «закрытой» позе — чуть 
наклонив корпус вперед и сложив руки, — харак-
терной для ситуации, когда человек старается 
сдерживаться. Говорит Виктор Васильевич, 
казалось бы, спокойно и даже начинает обра-
щение со слов «господин Навальный», но раз-
дражение выдают вырывающиеся просторечия: 
«пробил понос» (об оппозиционере Мальцеве), 
«мотанул», «забил на всех» (о Ходорковском), 
«никто никогда как следует не давал по заднице» 
(о Навальном).

Читайте 2-ю стр.

ОТБИВНАЯ ИЗ НАВАЛЬНОГО 
ПО-ГЕНЕРАЛЬСКИ

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель «МК»
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Руководство фракции «Единая Россия» 
в ближайшее время сделает оргвыводы в 
отношении Натальи Поклонской, проголо-
совавшей в первом чтении против законо-
проекта о повышении пенсионного возрас-
та. Речь может идти об освобождении лишь 

от одного из двух занимаемых ею думских 
постов. Как экс-прокурор будет голосовать 
по взбаламутившему всю страну вопросу 
во втором чтении — неизвестно.

Читайте 2-ю стр.

ПОКЛОНСКАЯ 
ПЕРЕЖИЛА 
БОЙКОТ
Но один из двух своих 
думских постов она, 
скорее всего, потеряетKr
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МАЛЫШИ ТУРАКО С РОЖДЕНИЯ ОКАЗАЛИСЬ ГУРМАНАМИ
Двух птенцов краснок-

нижных гвинейских турако 
впервые удалось выкормить 
специалистам Московского 
зоопарка. Новорожденных 
птиц отлучили от родителей 
сразу после появления на 
свет, но сейчас они уже прак-
тически готовы к тому, чтобы 
вернуться в семью.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе зоосада, в 
коллекции зоопарка четыре 
взрослые особи — два самца 
и две самки. А малыши вылу-
пились еще 21 июня. В настоя-
щий момент птенцов держат в 
специальном закрытом поме-
щении. Они почти избавились 
от черного пуха — вместо этого 
у них появляются фиолетовые 
и зеленые перья, а также ха-
рактерный хохолок на голове. 
Орнитологи кормят пернатых 
вручную, так как изначально 
состояние маленьких турако 
вызывало большие опасения, 
они были очень слабы. 

— Первые две недели мы 
выкармливали их специали-
зированной смесью на основе 

фруктов с содержанием 
ферментов, витаминов и 
микроэлементов, создан-
ной для птиц, чувствитель-
ных к железу, — говорит 
ведущий зоолог зоопарка 
Александр Павлов. — Она 
выглядит как порошок, из 
которого делается кашица. 
Ею через шприц каждые 
два часа с 6 утра до 11 ве-
чера мы кормили птенцов. 
После мы стали добавлять 
протертые фрукты: папайю, 
манго, бананы, инжир и гру-
шу. А уже с месяца перевели 
птенцов на «всеядный» корм. 
Турако очень капризны в еде. 
В природе родители дают ма-
лышам полупережеванную 
пищу, в которой есть фермен-
ты пищевода. Кроме того, им 
противопоказаны продукты, 
содержащие железо. 

Турако размножаются в 
неволе очень неохотно — в 
России известно всего не-
сколько случаев, когда спе-
циалистам удавалось полу-
чить потомство от этих птиц. 
Дело в том, что крылатые 

очень привередливо относят-
ся к выбору партнера. Когда 
же пару удается подобрать, 
сотрудники зоопарка разве-
шивают гнезда по вольеру, 
чтобы будущие родители мог-
ли выбрать приглянувшуюся 
«квартиру». 

Родина пернатых — запад-
ная часть Африки. Местное 
население нередко охотилось 
на турако. Также известны 
случаи, когда их отлавливали 
и содержали в качестве до-
машних питомцев, что делать 
категорически не рекомен-
дуется, так как они требуют 
квалифицированного ухода 
и особых условий. 

ЖЕРТВА НАСИЛЬНИКА ПРЕВРАТИЛАСЬ В МУЖЧИНУ  
В ЦЕЛЯХ САМООБОРОНЫ

Злодея, который 11 сентя-
бря попытался изнасиловать 
и ранил ножом транссексуа-
ла, разыскивают полицей-
ские северо-востока Москвы. 
Единственной, кто бросился 
на помощь, была продавщица 
магазина.

Как стало известно «МК», 
22-летний транссексуал — с 
виду это была девушка, но 
с мужскими половыми при-
знаками — поймал попутку 
на бульваре Рокоссовского. 
Остановилась старая ино-
марка, где кроме водителя на 
переднем сиденье находился 
пассажир. Они согласились 
довезти особу до улицы Ака-
демика Королёва. В пути де-
вушка поведала, что недавно 
приехала из Крыма, посели-
лась у матери-москвички, а 
потом с мужем сняла квар-
тиру (туда барышня и направ-
лялась).

Пассажир предложил по-
мочь поднять чемодан на 7-й 
этаж. Девушка, на свою беду, 
согласилась. А уже в квар-
тире «доброхот» потребовал 
секса. Злодей и подумать не 
мог, что перед ним транссек-
суал, так как у девушки были 
роскошные волосы, красивая 
грудь и ни единого волосика 

на теле. Подозрение вызывал 
только грубоватый мужской 
голос. Хозяйка отказала, и 
мужчина принялся ее изби-
вать. Он таскал несчастную 
за волосы по квартире. И 
тут жертва проявила свою 
мужскую сущность и дала 
отпор, но в итоге получила 
удары ножом в грудь и пра-
вый бок. Пока преступник 
шарил в ее сумке и чемодане 
в поисках ценностей, транс-
сексуал выполз на балкон и 
принялся звать на помощь. 
Возле дома было много лю-
дей, но никто, кроме одной 
женщины-продавщицы, 
даже не подумал позвонить в 

полицию. Свидетели достали 
мобильные телефоны и сни-
мали происходящее, думая, 
что это какой-то спектакль. 
Тем временем на подмогу 
сообщнику в квартиру под-
нялся водитель машины, по-
сле чего мужчины по очереди 
вышли из подъезда. Один сел 
в машину и уехал, а насиль-
ник пошел в другую сторону, 
обронив окружающим фразу: 
мол, не обращайте внимания, 
это кричит наркоманка. Кста-
ти, добычей гангстера стали 
10 тыс. рублей и «Айфон».

Продавщица зашла в квар-
тиру и оказала пострадавшей 
первую помощь. Она стала 
снимать с раненой одежду, 
чтобы остановить кровь, и, 
к своему удивлению, ниже 
пояса заметила явные муж-
ские признаки. Документы 
у девушки тоже были «муж-
скими» — на имя Шакруха. 
Пациентку отвезли в 40-ю 
городскую больницу в сопро-
вождении мужа Фарукжона, 
срочно приехавшего на ме-
сто. Пострадавшую проопе-
рировали, она находится в тя-
желом состоянии. Очевидцы 
запомнили номер машины, 
поэтому злоумышленников 
скоро задержат. 

СВИНАЯ ГОЛОВА ПОДСКАЖЕТ, ГДЕ ИСКАТЬ ОБИДЧИКОВ ДЕПУТАТА
В прямом смысле подложи-

ли свинью муниципальному 
депутату района Печатники 
Виталию Третьюхину. Утром 
во вторник, 11 сентября, чи-
новник обнаружил свой при-
паркованный автомобиль в 
удручающем состоянии: ко-
леса были проткнуты, заднее 
стекло выбито, а в салоне ле-
жала часть туши животного.

Как рассказал «МК» депу-
тат, свою «Киа Рио» он при-
парковал на огороженной 
стоянке на улице Гурьянова. 
В районе двух часов ночи в 
машине сработала сигна-
лизация, но, выйдя во двор, 
мужчина не обнаружил ниче-
го подозрительного. Через 
час «сигналка» снова начала 
пищать, но депутат подумал, 
что это ветки падают с ря-
дом стоящих деревьев из-за 

дождя, и второй раз выхо-
дить не стал. А наутро нашел 
свою «ласточку» изуродован-
ной неизвестными вандала-
ми. Машине проткнули коле-
са ножом, пытались выбить 
стекло водительской двери, 
куском бордюрного камня 
разбили заднее стекло, а в 
салон положили отрезанную 
голову свиньи. Виталий вы-
звал сотрудников полиции 
для фиксирования повреж-
дений и написал заявление 
по факту произошедшего в 
ОМВД Печатники. По словам 
депутата, злоумышленники 
намеренно портили имен-
но его автомобиль, так как 
рядом стоят дорогие вне-
дорожники и спутать про-
стенький седан с ними не-
возможно. Никаких записок 
или сообщений оставлено 

не было. Отметим, муници-
пальный чиновник также не 
является мусульманином. 
Сам он в последнее время 
занимался проблемами, 

связанными с рекультива-
цией свалки в Курьянове, и 
незаконным монтажом выш-
ки сотовой связи на крыше 
магазина.

УДАР НИЖЕ ПОЯСА СТАЛ АВАНСОМ 
ПОЛИЦЕЙСКИХ ЗА МОЙКУ 

МАШИНЫ
Д в о е  с о т р у д н и к о в 

патрульно-постовой службы 
ОМВД по району Хамовники 
подозреваются в зверском 
избиении работника авто-
сервиса. Они отбили постра-
давшему мошонку, застав-
ляя бесплатно мыть машину. 
Сотрудники ОСБ задержали 
злодеев в погонах.

Как стало известно «МК», 
лейтенант полиции Владис-
лав Сорокин и старший сер-
жант полиции Рафик Алтын-
баев (им по 35 лет от роду) 
патрулировали территорию 
района в составе одного эки-
пажа. Еще до этого случая 
о них ходила дурная слава. 
Руководству ОМВД стало из-
вестно, что иногда в рабочее 
время патрульные отслежи-
вают «черных» инкассаторов и 
вымогают у них деньги. Тогда 
сотрудников ППС прилюдно 
отчитали на внутреннем сове-
щании, и только чудо спасло 
их от увольнения.

Однако печальный опыт 
ничему не научил. Полицей-
ские принялись третировать 
работников автосервиса. 
28 апреля этого года они 
подъехали на автомойку, 
потребовали бесплатно вы-
мыть служебную машину. 
Администратор и работники 
отказались оказывать услу-
гу на таких условиях. Тогда 
полицейские кинули им не-
много денег, а один ударил 

работника автомойки коле-
ном в пах. Затем пэпээсники 
доставили всех в отделение. 
Позже они вернулись на мой-
ку и забрали деньги (эти сред-
ства выдал другой сотрудник 
из своего кармана, опасаясь 
преследования со стороны 
людей в погонах).

Раненый сотрудник авто-
сервиса обратился в боль-
ницу, так как боль не утиха-
ла. Медики диагностировали 
сильнейший ушиб мошонки, 
пришлось делать опера-
цию. В лечебном заведении 
пациент пробыл более трех 
недель. Вплоть до конца 
мая полицейские работали 
на своем месте, а особисты 
вели проверку. Этот экипаж 
ППС, кстати, выезжал на про-
исшествие на Андреевском 
мосту 12 мая, когда участ-
ник поединков смешанных 
боевых искусств ММА из-
бил студента-медика Амира 
Абумуслимова, из-за чего тот 
впал в кому.

Когда информация об из-
биении работника мойки 
подтвердилась, Следствен-
ный комитет возбудил уго-
ловное дело по статье УК 
«Превышение должностных 
полномочий», подозревае-
мых отправили под домашний 
арест. А недавно прокуратура 
утвердила обвинительное за-
ключение, и скоро дело пере-
дадут в суд.

ЭКС-ЧИНОВНИК, ИЗБИВШИЙ 
ДЕВУШКУ НА АРБАТЕ, МОЖЕТ 
ОКАЗАТЬСЯ МОШЕННИКОМ

Бывший чиновник Эраст 
Матаев, избивший девушку 
на Арбате, на днях был от-
правлен под домашний арест. 
Скандально известный биз-
несмен обвиняется в мошен-
ничестве с производством и 
поставками ЛЭП.

Эраст Матаев — сын народ-
ного артиста РФ, одного из 
основателей академическо-
го ансамбля танца «Лезгин-
ка» — в свое время занимал 
должность помощника те-
перь уже бывшего министра 
национальной политики РФ 
Рамазана Абдулатипова. Из-
вестен широкой обществен-
ности он стал после инциден-
та в 2016 году. Матаев избил 
девушку, которая засняла на 
видео, как его автомобиль 
едет по Арбату. В процессе 
конфликта разбитым оказал-
ся телефон барышни. Было 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Умышленное уни-
чтожение или повреждение 
имущества» и «Побои». В 
итоге Эраст Матаев принес 
публичные извинения, а дело 
было закрыто за примирени-
ем сторон (он также выпла-
тил 50 тыс. руб. в качестве 
компенсации морального 
ущерба). 

Как удалось выяснить 
«МК», в отношении Матаева 
недавно было возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Мошенничество». В по-
лицию с заявлением обра-
тилась гендиректор одной 
фирмы-заказчика, которая 
сообщила, что некий завод 
«Муромэнергомаш» не вы-
полняет условия договора, а 

именно: прекратил поставки 
опорных конструкций. Пра-
воохранители изучили доку-
ментацию и установили, что 
на момент заключения до-
говора генеральным дирек-
тором завода-гиганта был 
Эраст Матаев. Он, по версии 
следствия, поставил свою 
подпись в договоре и взял 
на себя ответственность, за-
ведомо не имея возможности 
исполнить заказ. Эти дей-
ствия следствие квалифици-
ровало как мошенничество, и 
ему было предъявлено обви-
нение. Сам Матаев по причи-
не плохого самочувствия дал 
краткие показания, пояснив, 
что завод выполнил обяза-
тельства на 80% и был готов 
исполнить остальную часть, 
но с задержкой. Однако, по 
его словам, учредитель за-
менил генерального дирек-
тора, и новый руководитель 
проигнорировал обязатель-
ства по поставке оставшихся 
20% заказа. Несмотря на это, 
в пятницу, 7 сентября, Гага-
ринский суд удовлетворил 
ходатайство следователя и 
отправил Эраста Матаева 
под домашний арест. В бли-
жайшее время экс-чиновник 
будет ограничен в перемеще-
ниях, проживая в апартамен-
тах на Никитском бульваре, 
где вместе с ним находится 
его супруга, ее родители и 
четверо детей. Двое из них 
совершеннолетние (оба ин-
валиды, старшая дочь пере-
несла множество операций 
на сердце, сын страдает эпи-
лепсией) и еще две несовер-
шеннолетние дочери. 

У МАНЬЯКА В РЕШАЮЩИЙ 
МОМЕНТ ОТКАЗАЛИ ВСЕ ВИДЫ 

ОРУЖИЯ
П р и г о в о р  м а н ь я к у -

рецидивисту, которого в са-
мый ответственный момент 
подвело мужское здоровье, 
вынес столичный суд. По-
жилому насильнику не ста-
ли делать скидку даже из-за 
возраста. 

Как уже сообщал «МК», Ев-
гений Кокоткин наводил ужас 
на жительниц Москвы в на-
чале 2000-х, когда ему было 
еще 50 лет. Будущих жертв 
он выслеживал в районе 
Бирюлевских прудов, пред-
ставлялся им сотрудником 
правоохранительных органов 
и даже проверял документы. 
Мужчина был одет в камуф-
ляжную форму, и девушки 
верили, что перед ними на-
стоящий омоновец. Поэто-
му они подробно отвечали 
на все вопросы Кокоткина. 
Злоумышленник начинал с 
выяснения места житель-
ства, потом узнавал, есть 
ли у потенциальной жертвы 
пристрастие к спиртному, 
и заканчивал вопросами о 
состоянии здоровья и под-
робностях интимной жизни. 
Кокоткин боялся подхватить 
венерическую болезнь и та-
ким образом пытался себя 
обезопасить. После рас-
спросов негодяй доставал 
охотничий нож и пистолет и 
заставлял несчастных удо-
влетворять себя оральным 
способом.

Б е з на к аза н н о с т ь та к 
вскружила насильнику го-
лову, что он начал нападать 
на компании из двух-трех де-
вушек. В 2004 году Кокоткин 
был задержан в столице и 
ответил перед законом за 
восемь эпизодов своей кри-
минальной деятельности. 
Кстати, и до этого житель 
Подмосковья пять раз при-
влекался к уголовной от-
ветственности по «сексу-
альным» статьям. 

Освободившись в 2012 
году, через четыре года Ко-
коткин решил вновь вспом-
нить былое. 20 июня около 
22.00 на Симферопольской 
улице в Щербинке он напал 
на 28-летнюю женщину, кото-
рая шла с подругой. Угрожая 
пистолетом, негодяй завел 
их в кусты и потребовал себя 
ублажить. Но именно в этот 
момент у рецидивиста слу-
чился приступ полового бес-
силия. Жертвы воспользова-
лись моментом и сбежали. 
Кстати, пистолет у Кокоткина 
оказался игрушечным. Вско-
ре стражи порядка задер-
жали мужчину. Он пытался 
оправдать свои действия тем, 
что был пьян. 

Щербинский городской 
суд приговорил 65-летнего 
Кокоткина к 5,5 года колонии 
строгого режима с ограни-
чением свободы сроком на 
два года. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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ПРЕЗИДЕНТ НАЛОГИ

ФИНАНСЫДУМА

РЕПЛИКА

Россиянам ограничат доступ к креди-
там. Депутаты предлагают запретить 
банкам выдавать заем, если платежи 
по нему превышают половину совокуп-
ного дохода семьи заемщика. Об этом 
заявил глава Комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Аксаков. По 
его словам, правило также распростра-
нится и на микрофинансовые организа-
ции (МФО). 

В России найти человека, который ни разу 
не брал кредит, практически невозможно. Соот-
ветственно, чем больше оказывается долговое 
бремя, тем тяжелее по нему расплачиваться. По 
данным ЦБ, с начала года объем задолженности 
физических лиц перед кредитными организация-
ми вырос более чем на 25% и к 1 июня 2018 года 
достиг 13,5 трлн рублей.

Рост кредитования был вызван низкими 
ставками. К тому же банкам сейчас выгоднее 
предоставлять кредиты населению, нежели ком-
паниям, которые находятся в стагнации. Ограни-
чить долговую нагрузку россиян парламентарии 
намерены законом. В их планах — запретить 
банкам и МФО выдавать займы гражданам, если 
на их погашение будет уходить более 50% от 
совокупного дохода семьи. Соответствующие 
поправки в закон «О банках и банковской деятель-
ности» и «О микрофинансовых организациях» 
разрабатывает Комитет Госдумы по финансо-
вому рынку. 

Как утверждают авторы законопроекта, 
ограничение направлено на защиту граждан, 
а выбор отметки в 50% обусловлен мировой 
практикой. Например, в Канаде показатель долго-
вой нагрузки по ипотеке составляет 42%, в Из-
раиле — как раз 50%. 

Между тем сейчас, по данным бюро кредит-
ных историй «Эквифакс», в среднем по стране 
россияне расходуют на выплаты по займам 40% 
своего дохода. Поэтому ограничение в 50% до-
хода семьи выглядит скорее как «пожарная» мера. 
К тому же, предупреждают эксперты, огульно 
примерять опыт других стран рискованно. «Что 
подразумевается под семьей? Это сколько че-
ловек? Входят ли в их число люди с доходами? 

Необходимо учитывать, есть ли у заемщика иж-
дивенцы. Их наличие сокращает размер заявлен-
ного дохода, поскольку часть денег идет на их со-
держание. К тому же неясно, о каких доходах идет 
речь. То ли будет учитываться только заработная 
плата членов семьи, то ли к ним отнесут и другие 
источники доходов — вклады, акции, поступления 
от сдачи в аренду квартир, например. А их все 
зафиксировать нелегко», — прокомментировал 
нововведение руководитель банковской секции 
Финпотребсоюза Михаил Беляев. 

Кроме того, слишком разнятся доходы за-
рубежного заемщика и российского. Более того, 
они в разы отличаются и у граждан нашей страны. 
По данным Росстата, в июне в среднем денежные 
доходы населения составили по России 33 447 ру-
блей. При этом в Москве показатель достигает 
62 651 рубля, в Центральном ФО — 42 197 рублей, 
в Приволжском ФО — 27 078 рублей, в Сибирском 
ФО — 24 946 рублей. 

«Проблема российских региональных фи-
нансов заключается в чудовищно низких зар-
платах. Людям, у которых зарплата составляет 
30 тысяч рублей в месяц или меньше, необходима 
вторая или даже третья работа по совместитель-
ству, ибо доход ниже тысячи долларов в месяц 
унижает и оскорбляет достоинство современного 
цивилизованного человека», — считает эксперт 
Международного финансового центра Владимир 
Рожанковский. 

И если закредитованность населения растет, 
то доходы граждан, наоборот, падают. По расче-
там экспертов Объединенного народного фронта, 
по состоянию на первое полугодие 2018 года 
средняя российская семья должна банкам более 
234 тыс. рублей. Этот показатель по сравнению 
с прошлым годом вырос на 19%. 

Причем зачастую россияне берут очередной 
заем, чтобы погасить предыдущий, а также вос-
полнить недостаток средств на текущие расходы. 
«При столь низких доходах для многих семей по-
рог займов в 50% может стать препятствием для 
рефинансирования старых займов. И это притом 
что сейчас новые кредиты зачастую выступают 
едва ли не единственным способом не только 
гасить предыдущие, но и просто иметь средства 
на текущую жизнь», — говорит ведущий аналитик 
ГК TeleTrade Марк Гойхман.

Другими словами, авторам законодатель-
ных новшеств надо учитывать, что россияне уже 
подсели на «кредитную иглу»: роста доходов не 
предвидится, но жить как-то надо. А если банки и 
МФО начнут им отказывать в кредитах, то граж-
данам не останется ничего другого, как пойти к 
«черным кредиторам». А общение с ними может 
быть чревато для должников не только потерей 
имущества, но и жизни.

Ирина БАДМАЕВА. 

ЛИМИТ  
НА КРЕДИТ
Платеж по банковскому займу 
ограничат 50% доходов клиента

c 1-й стр.
Суть же обращения проста: все, 
что сказал Навальный о Росгвар-
дии и лично о Золотове, мало со-
ответствует действительности. 

И кроме того, оскорбительно. И дальше Виктор 
Васильевич говорит: «Вы брызжете слюной, лаете, 
тявкаете на всех, пытаетесь уцепить кого-то за 
штанину. От вас брезгливо отмахиваются, и вы 
бежите дальше — за следующей штаниной. А все 
отчего? Да потому что вам никто никогда как сле-
дует не давал по заднице. Да так, чтобы вы пе-
ченкой это прочувствовали. Но сейчас вы обра-
тились как раз по адресу. Хочу сказать, что в своем 
выступлении вы в отношении меня допустили 
оскорбительные клеветнические измышления. 
И знаете, вот в офицерской среде не принято 
просто так прощать это. Испокон веков еще под-
леца били по лицу и вызывали на дуэль.

Господин Навальный, нам же никто не мешает 
вернуть хотя бы часть тех замечательных тради-
ций? Я имею в виду сатисфакцию. Я просто вы-
зываю вас на поединок: на ринг, на татами — куда 
угодно. Где обещаю за несколько минут сделать 
из вас хорошую сочную отбивную».

Приказ по военному ведомству №118 от 20 мая 
1894 года «Правила о разбирательстве ссор, слу-
чающихся в офицерской среде» предусматривал, 
что офицеры могли драться друг с другом на своих 
условиях, а вот с гражданскими — исключительно 
по правилам дуэльного кодекса. Так вот, по нему 
не принято было вызывать на дуэль лиц, «опо-
зоренных в общественном мнении», например 
шулеров. А в 1912 году вышел «Дуэльный кодекс», 
составленный Василием Дурасовым. В нем четко 

прописано, что «дуэль может и должна проис-
ходить только между равными», и «оскорбление 
может быть нанесено только равным равному».

Получается, что генерал Золотов считает 
«оппозиционную моську» Навального равным 
себе? Да и в самом начале он замечает: «Я бы 
не стал с вами разговаривать, если бы вы были 
человеком с улицы. Но вы-то человек с президент-
скими амбициями».

Впрочем, в тонкостях типа «человек из окру-
жения Путина назвал Навального по имени», «при-
знал его президентские амбиции» и так далее 
пусть любители политологии разбираются. А вот 
то, что поединок по дуэльному кодексу недопустим 
и не состоится, вполне очевидно.

Но Виктор Васильевич человек опытный, а 

потому завершил свою речь так: «Если, господин 
Навальный, вы в своих изобличениях еще раз 
позволите оскорбительный или клеветнический 
тон в адрес меня или членов моей семьи, то я вам 
обещаю, что, прежде чем перешагнуть через вас и 
вытереть о вас ноги, я устрою шоу с показом для 
всего личного состава Росгвардии. И я вас уверяю, 
вам тогда стыдно будет выйти на улицу. А слово я 
держать умею. Так что не будите лихо, господин 
Навальный. Не затягивайте с сатисфакцией, и до 
встречи. Всего доброго».

Вряд ли Алексей Анатольевич остановится 
(и вовсе не потому, что смелый). Так что ждем 
эпичное видео «Генерал Золотов вытирает ноги 
об Алексея Навального».

Дмитрий ПОПОВ.
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Любопытно, что еще пару дней 
назад замминистра финансов 
Илья Трунин, а до этого и вице-
премьер Татьяна Голикова опи-

сывали другую схему налогообложения для 
фрилансеров: 3–4% с выручки предлагалось 
брать с тех, кто оказывает услуги физическим 
лицам и 6% с тех, чьи клиенты юрлица. Сейчас 
Макаров, которому предстоит рассматривать 
законопроект в Госдуме, и Михаил Мишустин, 
глава ФНС, говорят о ставке 4%. К тому же 
власти определились с тем, кого, собственно, 
считать самозанятыми. По словам Мишустина, 
ими будут считаться граждане, у которых нет 
работодателя, которые создают реализуемые 
продукты или услуги самостоятельно, без по-
средников и имеют оборот не более 2,4 млн 
рублей в год. Опять же совсем недавно гово-
рилось, что верхняя планка доходов лиц, по-
падающих в категорию самозанятых, составит 
около 10 млн рублей в год. 

Эксперимент в четырех регионах прод-
лится десять лет, при этом для «пилотных» 
субъектов РФ система будет обязательной, но 
к ней смогут подключаться все желающие. На-
лог будет поступать не в федеральный бюджет, 
а поровну в региональные и муниципальные 
бюджеты (по месту прописки самозанято-
го). Оттуда часть налога будет идти в Фонд 
обязательного медицинского страхования. 
Отчисления в пенсионный фонд для самоза-
нятых сделают необязательными, пообещал 
Мишустин. «Платить пенсионные взносы или 
нет — это выбор каждого гражданина: если он 
хочет социальную пенсию на пять лет позже, 
он может вообще не платить в ПФР, как многие 
сейчас и делают», — отметил глава ФНС. 

Рассчитаться с государством можно 
будет с помощью мобильного приложения. 
При установке его на смартфон нужно будет 
зарегистрироваться в налоговой службе, но 
никакую отчетность и декларации туда пред-
ставлять не требуется. 

По разным оценкам, в неформальном 
секторе экономики России заняты от 13 млн до 
22 млн человек. Это репетиторы, няни, домра-
ботницы, фотографы, косметологи, таксисты-
«бомбилы», разнорабочие и многие другие. 
Раньше все они не платили государству налоги 
со своего дохода, как перечисляют НДФЛ офи-
циально устроенные работники или как инди-
видуальные предприниматели и малый бизнес 
платят налоги по УСН (упрощенная система 
налогообложения), но ничего и не требовали 
от государства взамен. Они понимали, что у 
них теряется трудовой стаж и в будущем могут 
возникнуть проблемы с пенсией, но шли на это. 
Тем не менее властям казалось несправедли-
вым, что самозанятые пользуются бесплатной 
медициной и услугами социального страхо-
вания, но не отчисляют в соответствующие 
фонды часть своего дохода. 

Социологи и эксперты феномен обширно-
го распространения самозанятых на террито-
рии России объясняют просто: людям нужны 
деньги, в домработницы и таксисты они идут 
не от хорошей жизни, а вопрос официаль-
ного трудоустройства и честных отношений 
с государством для них стоит далеко не на 
первом месте.

В 2017 году заметно снизилась доля граж-
дан, выбирающих работу исключительно с 
официальным оформлением: с 67,7% годом 
ранее до 52,4%. Соответственно, произошел 
рост на 10% доли работников, для которых 
статус занятости не имеет значения: 36,8% 
россиян главным критерием при поиске ра-
боты называют такой: «чтобы платили день-
ги». Таковы данные соцопроса, проведенного 
РАНХиГС.

«Властям никак не удается стимулировать 
работающих граждан выйти из «тени», — гово-
рит директор Центра социально-политического 
мониторинга Института общественных наук 
РАНХиГС Андрей Покида. По его словам, виной 
тому нестабильная экономическая ситуация 
в стране.

В свою очередь, доктор экономических 
наук из НИУ ВШЭ Сергей Смирнов уверен, 
что самозанятых как раньше, так и сейчас 
невозможно заставить платить налоги. «Все 
устроено на честном слове. Фрилансеры могут 
откреститься и сказать, что оказывали услуги 
по знакомству бесплатно. Отследить их можно, 
только если перевести все расчеты в стране 
в безналичную форму, но такие радикальные 
методы ведут к росту социальной напряжен-
ности», — отмечает собеседник «МК».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ОТБИВНАЯ ИЗ...

НОВЫЙ ПОБОР...
Замечено: в последнее время Владимир 
Путин пьет водку только в компании Си 
Цзиньпина. В частности, это случилось 
на одном из дней рождения ВВП, в ходе 
недавней поездки в Китай и после под-
писания исторического газового кон-
тракта. (Китайцы даже начали постав-
лять понравившийся президенту бренд 
в РФ.) На сей раз поводом стал рабочий 
визит председателя КНР во Владиво-
сток. После переговоров лидеры сами 
испекли блины и не отказались от тра-
диционного русского аперитива. 

Второй день во Владивостоке Владимир Путин 
начал с посещения судостроительного завода 
«Звезда». Когда-то это предприятие полностью 
принадлежало Минобороны и специализирова-
лось на ремонте дизельных и атомных подводных 
лодок, стоящих на вооружении Тихоокеанского 
флота. Гособоронзаказ здесь выполняют и сейчас. 
Однако с недавних пор по решению Путина рядом 
со старыми цехами разгорается новая сверхъяркая 
«Звезда» — суперверфь, предназначенная для 
строительства гражданских судов — прежде всего 
нефтяных и газовых танкеров. В прошлом году в 
присутствии президента здесь заложили четыре 
судна с патриотическими названиями «Катерина 
Великая», «Святая Мария», «Владимир Мономах» 
и «Александр Невский». (В соцсетях тогда долго 
спорили, чью память на самом деле хотели уве-
ковечить заказчики?) А на этот раз главе государ-
ства доверили сделать закладку в корпус нового 
танкера-ледокола, названного в честь родного 
города ВВП «Санкт-Петербургом». Поскольку дело 
это для президента новое, он долго не выпускал 
отвертку из рук, несколько раз перепроверяя, на-
дежно ли закручены все болты. 

Рядом с плавучим доком, как это обычно бы-
вает во время посещения Путиным промпред-
приятий, толпились рабочие. Разговор с ними 
тоже пошел в привычном для президента ключе. 
«Как вам поживается?» — «Очень хорошо!» — «Как 
работается?» — «Прекрасно!» — «Хорошее пред-
приятие? — «Очень хорошее, очень много рабо-
ты». — «Зарплаты приличные должны быть?» — «Да, 
приличная зарплата». 

Дальше Путин поинтересовался конкретным 
размером и сначала угадал: напротив него оказа-
лась бойкая дама-начальница с окладом 100 тыс. 
руб. «А средняя какая? Около девяноста?» — на 
свою беду, продолжил диалог президент. Рабо-
чие растерялись. Потупили взоры. Даже дама-
начальница решила сказать, что не в курсе средней 
зарплаты своих подчиненных. «Ну что вы! — не 
выдержала бабушка божий одуванчик. — 30–40 ты-
сяч». Тут уже опешил президент. Но, к счастью, на 
выручку пришел кто-то из руководства. «Вот тут в 
отделе кадров говорят, что средняя зарплата 70 ты-
сяч!» — прокричали из задних рядов. «Отдел кадров 
знает!» — обрадовался Путин. «Да-да, мы отделу 
кадров доверяем», — поддержала начальница. 

Примечательно, что стенограмма этого во всех 
смыслах примечательного разговора сначала была 

выложена на сайте kremlin.ru. Но около 14.00 (мск) 
почему-то исчезла: по всей видимости, доверять 
данным отдела кадров все-таки не стоило... 

После обеда у президента, как и накануне, 
начались международные встречи — вслед за 
Синдзо Абэ рабочий визит во Владивосток совер-
шил председатель КНР Си Цзиньпин. «Последний 
раз я был в этом городе восемь лет назад, и сейчас 
чувствуются огромные перемены. Это свидетель-
ствует о великих достижениях в государственных 
делах в России под вашим руководством», — в духе 
восточной дипломатии начал Си. Он напомнил, 
что за последние четыре месяца встречается с 
Владимиром Путиным уже в третий раз — это 
знак особых отношений не только между двумя 
странами, но и самими лидерами. «Мой близкий 
друг Владимир», — неоднократно повторял в своей 
речи Си. 

Впрочем, кроме заверений дружбы новостей 
по итогам переговоров, прямо скажем, было не-
много. Владимир Путин в очередной раз подтвер-
дил готовность выполнить все обязательства в 
сфере энергетики: поставки газа по строящемуся 
трубопроводу «Сила Сибири» начнутся уже в конце 
2019 года. Председатель КНР в своем выступлении 
указал на новые, перспективные сферы сотруд-
ничества, открывшиеся в том числе из-за про-
блем с США, — это финансы, сельское хозяйство 
и электронная торговля. «Наше сотрудничество 
впечатляет как количеством, так и качеством, на-
полняется новым содержанием, расширяются его 

границы», — расхваливал Си. Впрочем, эксперты 
со скепсисом отнеслись к подписанному во Вла-
дивостоке соглашению о создании СП с китайской 
Alibaba, российским сотовым оператором и mail.ru. 
(Для китайцев, получающих доступ к миллионной 
российской аудитории в соцсетях и мессендже-
рах, выгода очевидна, а вот для россиян — не 
очень.) А совместный проект по выращиванию сои, 
которым хвастался в присутствии двух лидеров 
губернатор Хабаровского края, пугает экологов: 
если раньше нормой считалось 70 кг удобрений 
на гектар, то китайцы в сою вбухивают до 300 кг. 
Причем в Приморье посевы этой культуры уже 
занимают около 70% пахотных земель. 

Неудивительно, что Владимир Путин решил 
накормить председателя Си экологически чистой 
продукцией. Президентским ответом на китайские 
гоубули, которыми ВВП в мае угощали в Пекине, 
стали русские блины. На «Улице Дальнего Востока», 
открывшейся по случаю Восточного экономиче-
ского форума (ВЭФ), лидеры под руководством 
профессионального повара испекли себе по блину, 
положили в качестве начинки сразу красную и 
черную икру и с удовольствием съели по русской 
традиции под водочку. А за десертом отправились 
в соседний павильон. «Вы какой мед предпочи-
таете? — поинтересовалась дальневосточная 
красавица. «Самый вкусный. Сколько стоит? По 
200 рублей? Сейчас ребята разберутся», — сказал 
Путин, и чья-то рука тут же положила на прилавок 
тысячу рублей. Си признался, что российских 
денег у него с собой тоже нет. «Потом юанями от-
дашь, — пошутил Путин и протянул банку: — Это 
подарок». 

В общем, китайскому гостю во Владивостоке 
везде было сладко... 

Елена ЕГОРОВА, Владивосток.

ПУТИН И СИ ОПЯТЬ 
ВЫПИЛИ ВОДКИ
Президенту стыдятся назвать 
среднюю зарплату  
на суперверфи «Звезда»

Федерация бокса России заявила, что готова предоставить ринг для проведения боя 
между Виктором Золотовым и Алексеем Навальным.
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Наталье Поклонской все-таки 
удалось провести заседание 
думской Комиссии по контролю 
за достоверностью сведений о 

доходах, имуществу и обязательствах имуще-
ственного характера депутатов — в первый же 
день осенней сессии, 11 сентября. Как известно, 
предыдущее заседание, назначенное на 
26 июля, сорвалось из-за отсутствия кворума: 
из 17 членов комиссии пришли кроме Поклон-
ской лишь двое — справоросс Олег Николаев 
и коммунист Юрий Синельщиков. Обычно дис-
циплинированные депутаты из «ЕР» демонстра-
тивно не явились. Не было и депутатов из ЛДПР. 
И хотя официально члены комиссии отрицали 
наличие какого бы то ни было сговора или плана 
«устроить бойкот», в Охотном Ряду все знали: 
«зуб» на г-жу Поклонскую вырос и у руководства 
фракции, и у подчинившихся партийной дис-
циплине рядовых членов фракции, многим из 
которых пенсионные планы правительства тоже 
были не по душе. О том, что единороссы не 
придут, в кулуарах говорили чуть ли не прямым 
текстом. «Она получила пост замглавы Комитета 
по безопасности и противодействию коррупции 
и пост главы антикоррупционной комиссии по 
фракционной квоте», — прозрачно намекали 
видные единороссы и близкие к руководству 
Думы источники. «Дело не только в нарушении 
фракционной дисциплины, а в том, что у нее 
сложные отношения с коллегами в комиссии», — 
добавляли они. 

Решение кадровых вопросов было отло-
жено. А ближе к концу августа наблюдатели 
обратили внимание на то, что г-жа Поклон-
ская стала появляться на государственных 
телеканалах…

Но в первый же день осенней сессии один 
из источников в руководстве фракции сооб-
щил Интерфаксу: как минимум один из своих 
постов, пост замглавы комитета, г-жа Поклон-
ская наверняка потеряет. Что касается комис-
сии — окончательного решения еще нет, сказал 
тот же источник. «Есть опасения, что Наталья 
Владимировна будет трактовать это решение, 
в случае его принятия, как некую «расправу» 
с ней — поскольку она якобы активно борется с 
коррупцией и кому-то мешает. Это, конечно, не 
так. Но мы видим, что предпосылки к тому, чтобы 
объяснять ситуацию именно таким образом, уже 
есть», — цитирует источника агентство.

В тот же день должно было состояться 
заседание злополучной антикоррупционной 
комиссии. К назначенному часу собралось 11 

из 17 входящих в эту структуру депутатов из 
всех фракций, включая «ЕР». Бойкот, значит, 
решено было не продолжать, и это позволяло 
предположить, что пост главы комиссии г-жа 
Поклонская сейчас едва ли потеряет. Заседали 
депутаты в закрытом режиме. 

По словам экс-прокурора, мероприятие 
прошло результативно, было рассмотрено де-
сять персональных дел, то есть поступивших в 
комиссию материалов: члены комиссии поддер-
жали ее предложение направить письма в ФСБ, 
Генпрокуратуру и Росфинмониторинг с прось-
бой провести проверку в отношении четверых 
депутатов из «ЕР» и «СР». «Некоторые из них, 
возможно, являются учредителями и входят в 
руководящие органы хозяйствующих субъектов, 
в том числе, возможно, зарегистрированных 
за рубежом, а именно во Франции и Финлян-
дии», — доложила Поклонская. А поступившая 
информация о возможном наличии конфликта 
интересов у одного из глав думских комитетов 
пока направлена только спикеру. 

На вопрос «МК» о постах г-жа Поклонская 
ответила, что традиционно узнает обо всех 
возможных решениях такого рода только из 
СМИ, и никто из руководителей фракции с ней 
об этом не разговаривал. «Я голосую, руковод-
ствуясь совестью, внутренними убеждения-
ми», — заявила она, напомнив, что не является 
членом партии «ЕР». Признав, что попала в Думу 
по партийному списку «ЕР», она объяснила, 
что потом, «когда распределялись посты, мне 
сказали руководители политических сил, что я 
возглавлю эту комиссию и буду своеобразной 
совестью Думы». И она старается быть сове-
стью Думы как может, следовало из пояснений 
депутата. Уточнять фамилии руководителей 
политических сил, доверивших ей столь от-
ветственную миссию, депутат не стала. 

На вопрос о том, не изменилась ли позиция 
г-жи Поклонской по пенсионному вопросу и как 
она собирается голосовать при обсуждении 
законопроекта во втором чтении, ответ был 
таким: «Я изучаю вопрос, пишу свои поправки. 
Мы дорабатываем свою позицию с учетом той 
позиции, которую высказал президент наш 
Владимир Владимирович Путин…»

Заседание фракции, где будет обсуждать-
ся «дело Поклонской», может состояться в сен-
тябре, сообщил «МК» источник в «ЕР», знакомый 
с ситуацией. Но первый день работы Думы 
после каникул создает впечатление, что если 
экс-прокурора и накажут, то не очень жестко. 

Марина ОЗЕРОВА.

ПОКЛОНСКАЯ ПЕРЕЖИЛА...
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Останки давно вымершего вида гигантского лося попались на крючок рыбаку 
из Северной Ирландии Рэймонду Макэлрою. Мужчина рыбачил, как обычно, на 

озере Лох-Ней примерно в 800 м от берега — и случайно подцепил вместо рыбы череп, 
который он сначала принял за корягу. Ученые заключили, что останки принадлежат вымер-
шему 10 000 лет назад виду ирландских лосей, или большерогих оленей. Когда-то эти жи-
вотные, размах рогов которых достигал двух метров, населяли всю северную Европу. Но 
вымерли они именно из-за огромных рогов, которые больше мешали, чем помогали им 
жить. 

КАДР

ГОРОД

ВЕЛОСИПЕДИСТАМ РАЗРЕШАТ НЕ ПЛАТИТЬ ЗА ПРОЕЗД
Провезти свой вело-
сипед в общественном 
транспорте можно будет 
бесплатно в течение 
Европейской недели 
мобильности, которую 
откроет Осенний велопа-
рад в Москве в воскресе-
нье, 16 сентября. С 16 по 
22 сентября для удобства 

велосипедистов, проживаю-
щих в отдаленных районах 
города или в Подмосковье, 
организуют бесплатный про-
воз велосипедов в электрич-
ках. Проехаться со своим 
железным конем без оплаты 
можно будет и в наземном 
городском транспорте, а 
также на МЦК. Кроме того, 

всю неделю с 16 по 23 сентя-
бря для москвичей на вело-
сипедах будут действовать 
бонусы и скидки у партнеров 
мероприятия. А 21 сентя-
бря в городе пройдет акция 
«На работу на велосипеде», 
участникам которой раз-
дадут угощения и сувениры 
на память.

СКОЛЬКО НУЖНО СПАТЬ, 
ЧТОБЫ ВЫСПАТЬСЯ

ВРЕМЯ ПОДЪЕМА ЖЕЛАТЕЛЬНО ЛЕЧЬ СПАТЬ ВРЕМЯ ПОДЪЕМА ЖЕЛАТЕЛЬНО ЛЕЧЬ СПАТЬ

6.00 »»» 20.45, 22.15
6.15 »»» 21.00, 22.30
6.30 »»» 21.15, 22.45
6.45 »»» 21.30, 23.00
7.00 »»» 21.45, 23.15
7.15 »»» 22.00, 23.30
7.30 »»» 22.15, 23.45

7.45 »»» 22.30, 0.00
8.00 »»» 22.45, 0.15
8.15 »»» 23.00, 0.30
8.30 »»» 23.15, 0.45
8.45 »»» 23.30, 1.00
9.00 »»» 23.45, 1.15
9.15 »»» 0.00, 1.30

КРИМИНАЛ

СТуДЕНТ МЕДкОЛЛЕДжА ВМЕСТЕ С кИСЛОТОй 
ВыПЛЕСкИВАЛ НА ДЕВуШЕк ЗЛОбу
В Ставропольском крае 
раскрыли резонансное 
дело о «кислотном ма-
ньяке», нападавшем на 
девушек. Напомним, в июне 
прошлого года в Будённовске 
заговорили о неизвестном в 
куртке с капюшоном, который 
обливал на улице кислотой 
девушек, проезжая мимо 
них на велосипеде. Нападав-
ший прятал свое лицо под 
медицинской маской. Все три 
жертвы «кислотного манья-
ка» — девушки в возрасте 
15–16 лет — поступили с ожо-
гами в больницу. Зацепкой в 
этом деле стала банка из-под 
серной кислоты с образцами 

ДНК преступника, найденная 
на месте преступления.
Поиски маньяка продолжа-
лись год. У тех, кто подходил 
под описание нападавшего, 
даже брали образцы ДНК. 
В итоге образцы одного из 
этих людей совпали с теми, 
которые оставил на банке из-
под кислоты преступник. На-
падавшим оказался студент 
медколледжа — 19-летний 
юноша, проживающий в 
Будённовске. Его арестовали 
по обвинению в хулиганстве и 
причинении вреда здоровью 
средней тяжести. Студент уже 
дал признательные показа-
ния. Следователям он по-

яснил, что нападал на людей 
безо всякой на то причины. 
Просто таким образом он 
вымещал на прохожих свою 
злобу и агрессию. Молодому 
человеку назначат психиатри-
ческую экспертизу.

ВОЙНА

В ИДЛИбЕ ОРГАНИЗОВАЛИ ПОСТАНОВОЧНуЮ «ХИМИЧЕСкуЮ АТАку»
Российский центр прими-
рения враждующих сто-
рон в Сирии распростра-
нил во вторник заявление 
о ситуации в Идлибе. «По 
поступившей информации от 
жителей провинции Идлиб, в 
настоящее время в населен-
ном пункте Джиср-Эш-Шугур 
идут съемки постановочной 
провокации якобы приме-
нения сирийской армией 
«химоружия» против мирного 
населения», — говорится в 
сообщении.
По данным центра примире-
ния, «для проведения съемок 

в Джиср-Эш-Шугуре с утра 
прибыли съемочные группы 
нескольких ближневосточных 
телеканалов, а также регио-
нального филиала ведущего 
американского новостного 
телеканала».
«Сценарием, — говорится 
в сообщении, — предусмо-
трены постановочные сцены 
«оказания помощи» жителям 
Джиср-Эш-Шугура «активи-
стами» «Гражданской обо-
роны» («Белые каски») после 
якобы применения сирий-
ской армией так называемых 
«бочковых авиабомб» с от-

равляющими веществами».
Утром в Джиср-Эш-Шугур из 
населенного пункта Хербет-
Эль-Джауз боевиками были 
доставлены две емкости с 
отравляющим веществом на 
основе хлора.
«Все отснятые видеомате-
риалы постановочной про-
вокации в Джиср-Эш-Шугур 
к исходу дня должны быть 
переданы в редакции теле-
каналов для демонстрации в 
эфире после их размещения 
в социальных сетях», — 
заявили в российском центре 
примирения.

бОЕц ХАбИб НуРМАГОМЕДОВ И РэПЕР ТИМАТИ ПОССОРИЛИСЬ  
ИЗ-ЗА ЕГОРА кРИДА
Боец UFC Хабиб Нурма-
гомедов и рэпер Тимати 
(Тимур Юнусов) вступили в 
перепалку по поводу отме-
ны 9 сентября выступле-
ния певца Егора Крида (он 
представляет музыкаль-
ный лейбл Тимати) в Да-
гестане. Нурмагомедов от-
реагировал фразой «невелика 
потеря» на информацию об 
отмене концерта Крида из-за 
неспокойной обстановки на 
местах. Тимати посчитал: этот 
пост указывает, что должны 
слушать в Дагестане, а что 
— нет. В ответном трехминут-
ном обращении к Нурмагоме-
дову он выразил недоумение 

по поводу реплики и отметил, 
что в песнях Егора Крида нет 
призывов к экстремизму и 
насилию. Хотя есть любовная 
лирика, которая может не 
понравиться Нурмагомедову. 
При этом рэпер подчеркнул, 
что необходимо уважать чу-
жое мнение. «Поддерживать 
волну, что артисты не должны 
приезжать, потому что они 
не нравятся лично тебе, — 
это как-то неправильно», 
— заявил Юнусов. Нурма-
гомедов в ответ разместил 
резкий пост, начинающийся с 
фразы: «Каждая тварь ответит 
за свои слова». Он отметил, 
что никого не заставляет 

поддерживать свое мнение, 
однако имеет на него право. 
«Вы можете проводить свои 
гребаные концерты хоть каж-
дый день, но мой принцип и 
то, что я думаю, я всегда буду 
говорить», — написал боец. 
Тимати в ответ заявил, что 
никто в России не будет 
указывать, где артистам его 
лейбла давать концерты. 
«Также для всех недалеких, 
узколобых: разжигание меж-
национальных конфликтов на 
почве «религиозных сообра-
жений» — достаточно зыбкая 
почва в 2018-м, она также 
преследуется законом», — 
написал он.

СОВЕТЫ

ЧП

В ИРкуТСкОй ОбЛАСТИ РуХНуЛА ЧАСТЬ ШкОЛы
Переход между двумя кор-
пусами школы в селе Уян 
Куйтунского района Иркут-
ской области обрушился 
во вторник, пострадавших 
нет, сообщил «МК Байкал» 
представитель пресс-
службы министерства 
образования Иркутской 
области. 
По данным ведомства, кир-
пичный переход был признан 
аварийным еще в 2008 году и 
с тех пор не эксплуатировался. 
При этом на его ремонт адми-
нистрация поселка заявку не 
подавала. Школа построена в 

1982 году, в ней обучается 230 
детей.  
Как сообщили в пресс-службе 
ГУ МЧС по Иркутской области, 
ЧП случилось из-за раз-
рушения поддерживающей 

колонны. «Занятия приоста-
новлены на 4 дня. Вопрос о 
том, где в дальнейшем будут 
проводиться уроки, пока не 
решен», — сказал представи-
тель администрации.

КОНФЛИКТ
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Неделя прошла с похорон сенатора Джона 
Маккейна, и, вспоминая, как российские по-
литики, политологи и журналисты  негативно 
относились к нему и при его жизни, и после его 
смерти, я лишний раз убедился в том, что если бы 
не было Джона Маккейна в роли «главного врага 
России», тогда надо было бы его придумать.

И придумали в России про него уж очень 
много.

Возьмите, например, высказывание одного 
так называемого эксперта на ток-шоу «60 минут». 
Спустя всего лишь двое суток после смерти 
Маккейна он повторил один из самых клеветни-
ческих  мифов о сенаторе, который был давно 
развенчан, а именно о том, что он, мол, вовсе 
не страдал в плену, что он передал военные 
секреты северным вьетнамцам и был помилован 
президентом Ричардом Никсоном, прощен, не-
смотря на госизмену.

Или послушайте то, что депутат ГД Вячеслав 
Никонов сказал в передаче «Большая игра». 
Он четко обозначил тот «первый момент, когда 
Маккейн перешел к тяжелой форме заболева-
ния». Эту двусмысленность про «заболевание 
Маккейна» можно легко трактовать не только 
как ту самую мифическую «русофобскую бо-
лезнь», которой американский сенатор якобы 
страдал, когда был жив, но также как намек на 
его настоящее заболевание — рак головного 
мозга, от которого он умер две недели назад. 
По мнению Никонова, тот «тяжелейший момент 
заболевания» Маккейна наступил, когда автори-
тетный американский сенатор присутствовал на 
известной  «мюнхенской речи» Путина в феврале 
2007 года и услышал, как Путин фактически 
объявил конец однополярного мира и американ-
ского глобального доминирования. Видимо, вот 
тут он и заболел от бессильной злобы.

Или возьмите случай, когда сам Владимир 
Путин сказал во время своей «Прямой линии» 
в 2011 году, что многочисленные «неадекватные» 
высказывания Маккейна можно объяснить тем, 
что он долго сидел в мучительных условиях в 
плену во время вьетнамской войны, после чего 
у него «крыша поехала».

Безусловно, Маккейн был суровым критиком 
политики Кремля и иногда выражал свои взгляды 
в довольно жесткой форме. Можно было не согла-
шаться с его политическими позициями, но ста-
вить знак равенства между «критикой России» и 
«врагом России» в корне неправильно, что, между 
прочим, автоматически делают ура-патриоты по 
отношению к российской оппозиции. 

В России чаще всего ставят Маккейну в 
укор, что он выступал перед протестующими на 
киевском Майдане в декабре 2013 года. Я так-
же считаю выступление ошибкой — но вовсе 
не потому, что это каким-то образом повлияло 
на «госпереворот» в феврале 2014 года. Даже 
если бы Маккейн не появился в Киеве зимой 
2013 года, все равно те же самые десятки тысяч 
протестующих из всей Украины и из всех со-
циальных слоев собрались бы на Майдане. Все 
равно элита тогдашнего президента Виктора 
Януковича точно так же сдала бы его и Янукович 
точно так же сбежал бы в Россию. К этой по-
следовательности событий Маккейн не имел 
ни малейшего отношения. 

Ошибкой появление Маккейна на Майдане 
можно считать по совершенно другой причине — 
она дала российской пропаганде удобный повод, 
чтобы раздуть этот инцидент до абсурда. Ведь 
до сих пор повторяется лживый тезис о том, 
что Маккейн лично организовал и осуществил 
«оранжевую революцию» на Украине. 

Маккейн действительно просчитался. Он, 
конечно же, должен был понимать, что его высту-
пление на Майдане будет цинично использовано 
Кремлем против него. Маккейн прекрасно знал, 
что и без него к осени и зиме 2013 года терпение к 
режиму Януковича у большинства украинцев уже 
лопнуло. Выступая на Майдане, он тем самым 
напрасно делал бесценный подарок российской 
пропагандистской машине. 

Несмотря на подобного рода ошибки, Мак-
кейна всегда будут вспоминать в США и во многих 
странах мира не только как выдающегося и очень 
достойного политика, но и как настоящего па-
триота и героя Америки (простите за пафос). 

Во главу угла можно поставить его поведе-
ние в течение пяти с половиной лет в плену во 
Вьетнаме. Как известно, его регулярно пытали 
и он многие месяцы жил в яме. Когда северные 
вьетнамцы узнали, что Маккейн был потомком 
известной военной семьи (его отец и дед были 
американскими адмиралами и имели множество 
наград), ему предложили досрочное освобож-
дение, чтобы использовать это для пропаган-
дистских целей. 

Но Маккейн не прогнулся и наотрез отказал-
ся от предложения досрочного освобождения, 

соблюдая военный кодекс США, согласно ко-
торому освобождение из плена должно про-
исходить по очереди. Другие американские 
военнопленные, которые сидели дольше него, 
должны быть освобождены прежде. Никакой 
преференции не должно быть. В результате 
пыток и пяти с половиной лет в плену Маккейн 
до последних дней жизни не мог поднять руки 
выше уровня плеч. 

Примечательно, что Маккейн в 1995 году 
выступал спонсором (вместе с демократом 
Джоном Керри) закона о восстановлении ди-
пломатических отношений с коммунистическим 
Вьетнамом, разорванных в 1975 году. После 
окончания вьетнамской войны он несколько раз 
ездил во Вьетнам и даже вернулся к месту его 
содержания в плену, встретился с ветеранами 
этой войны, которые воевали на стороне Се-
верного Вьетнама, и пожал им руку. Назвать это 
«христианским смирением» было бы, наверное, 
слишком пафосно. Но то, что Маккейн таким 
образом проявил свои лучшие, достойные че-
ловеческие качества, — это бесспорно.

Хотя Маккейн был убежденным республи-
канцем, он был также известен своим умением 
работать вместе с демократами во множестве 
законодательных инициатив. Не случайно на его 
похороны пришли такие жесткие его оппоненты 
из Демократической партии, как Барак Обама, 
против которого Маккейн сражался в прези-
дентских выборах 2008 года, Билл и Хиллари 
Клинтон, Эл Гор, Джо Байден, Нэнси Пелоси и Чак 
Шумер. Какими бы серьезными ни были у них с 
Маккейном политические разногласия, они, как и 
миллионы людей во всем мире, поняли, что Джон 
Маккейн, который работал на государственной 
службе на протяжении 60 лет, был, безусловно, 
символом чести и достоинства.

Тем не менее российская пропаганда как 
смогла превратила Маккейна в какого-то злове-
щего «титульного русофоба». Имея репутацию 
злобного «ястреба» и критика России, Маккейн 
был любимым и очень удобным жупелом. И рос-
сийская пропаганда никогда не упускала воз-
можности его шельмовать. 

Таким образом, Кремль часто пытался пере-
водить стрелку на него, когда у российской по-
литики случались громадные провалы не только 
в Украине, но и внутри России. Более того, можно 
было утверждать, что российско-американские 
отношения стали такими плохими из-за русофо-
бии Маккейна и его сторонников, и не призна-
вать тот факт, что исходная причина ухудшения 
отношений заключалась в недружественных и 
подрывных поступках самого Кремля против 
США. Так называемая русофобия всегда была 
верной и эффективной отмазкой для российской 
пропаганды.

И вот теперь «главного русофоба» в лице 
Джона Маккейна больше нет. Именно поэтому 
Кремль в глубине души «скорбит» по Маккейну. 
Но есть ли реальная замена Маккейну в качестве 
надуманного «главного врага России»? 

Джордж Сорос? Российская пропаганда 
действительно в течение последних 15 лет также 
демонизировала его до абсурда, приписывая 
ему все тяжкие грехи в мировой политике. Но 
Соросу 88 лет. Сколько лет еще Россия сможет 
сваливать все свои неудачи на него?

Хиллари Клинтон? Неплохой вариант, по-
скольку в России ее давно ненавидят и шельмуют. 
Но она уже битая карта в большой политической 
игре.

Нынешние сенаторы Линдси Грэм или Марко 
Рубио? Хотя эти два республиканца также крайне 
критически относятся к Кремлю, они явно не 
имеют такого политического веса и авторитета, 
которые имел Маккейн, чтобы выполнить роль 
«главного американского русофоба».

Deep State? Этот термин, который уже по-
степенно входит в русскую лексику, означает 
коварный, конспирологический теневой центр 
сопротивления внутри «американского исте-
блишмента». Deep State не идеальный вариант 
для российской пропаганды, направленной 
против США, по двум причинам: во-первых, 
это фиктивное — хотя данный факт никогда 
не был преградой для любителей конспиро-
логии; во-вторых, это достаточно абстрактное, 
неперсонифицированное понятие. Но после 
смерти Маккейна на безрыбье и рак рыба, как 
говорится.

Так что да здравствует фиктивный амери-
канский Deep State! Пусть он будет и дальше 
беспощадно «бороться» против России и против 
таких политиков, как Трамп, которые симпа-
тизируют России. И вместе с ним пусть также 
здравствуют никому не известные американ-
ские «жидомасоны» и малоизвестные потомки 
Рокфеллеров и Ротшильдов. У всех них очень 
важное общее дело! 
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КТО ТЕПЕРЬ СТАНЕТ ГЛАВНЫМ ВРАГОМ РОССИИ
И сильно ошибаются: было. 
В 1930-е годы депутатом Мо-
сковского совета депутатов 
трудящихся стал американец 

Роберт Робинсон. В 23 года он уехал из США 
ради высокооплачиваемой работы в Совет-
ском Союзе. А еще чтобы не подвергаться 
притеснениям по расовому признаку. Прожил 
в СССР 44 года, получил здесь высшее обра-
зование, войну пережил в эвакуации. А к ста-
рости вернулся в США и написал биографию, 
в которой поведал о том, как тяжко жить ино-
странцу в Советской России. И о сталинском 
режиме все рассказал, и о бытовом расизме, 
и о советской бюрократии. А так хорошим 
парнем был и депутатом Моссовета. 

Но Монсон, конечно, так не сделает — не 
вернется назад в США. Ведь он настоящий 
гражданин своей новой родины! А от амери-
канского гражданства, наоборот, отказался: 
написал соответствующее заявление и сдал 
паспорт. То есть поступил, как в анекдоте: 
умерла, так умерла. 

Вообще, знание российских анекдотов, 
а также мата и песен Монсону потребуется 
очень скоро. Какая же ты без этого власть? 
Прореха в этих знаниях, конечно, минус, но 
есть у Монсона и большой плюс — он америка-
нец, да еще медийный. Таких людей в России 
любят по определению. И, возможно, именно 
это позволит Монсону пробивать те популяр-
ные у народа решения, на которые у других 
депутатов никогда не найдется ни личных 
связей, ни общественного веса. В советское 
время таких людей называли толкачами и 
ценили на вес золота. А времена в России, 
как известно, всегда одинаковые. 

Кстати, если Шварценеггер в самое бли-
жайшее время не станет избираться в сенат 
Конгресса США, надо к нему присмотреться 
повнимательнее: очень неплохой кандидат. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 
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Суть истории банальна и страш-
на. 15-летняя Тамара (имена не-
совершеннолетних изменены) 
заказала изнасилование своей 

14-летней подруги Ксюши. Мотив банален — 
ревность. Девушка приревновала к Ксюше 
своего парня. Тамара обманом заманила под-
ругу в пустующий дом, где на протяжении двух 
дней трое подростков 13–15 лет издевались 
над девочкой. Сама Тамара снимала все про-
исходящее на видео и грозилась выложить его 
в Сеть, если Ксюша хоть кому-то расскажет о 
произошедшем. 

Друзья Ксюши описывают ее как спокой-
ную, тихую, даже немного зажатую девочку. Она 
действительно была такой — с самого детства 
судьба наносила ей удар за ударом. Родилась 
она в полной, благополучной семье, была един-
ственным счастливым и любимым ребенком. 
Но несколько лет назад произошла страшная 
трагедия — мама Ксюши умерла от туберку-
леза. Отец, не выдержав утраты, начал пить, 
потерял работу. Семья фактически перестала 
существовать. 

— Ксюша училась вместе с моим сыном, — 
рассказывает одна из местных жительниц. — Год 
назад ее сбила машина на пешеходном пере-
ходе. В тяжелом состоянии девочку отправили 
в областную больницу. Девочка осталась инва-
лидом. Отец уже тогда был пьяницей, но после 
случившегося совсем распустился. Раньше 
он работал на местном заводе, но за пьянство 
его уволили. С дочкой они жили на пособие. 
Ксюша очень тихая, замкнутая. В последнее 
время близко общалась с Тамарой, которая в 
итоге как раз и снимала все происходившее на 
телефон. А парень этой Тамары Паша уже имел 
неприятности с законом.

Это был союз из разряда «связался черт с 
младенцем». Девочка, у которой из-за замкну-
того характера и массы других проблем было 
не так много друзей, полностью доверилась и 
открылась новой подруге. Как оказалось, зря. 
Ревнивой Тамаре показалось, что Ксюша не-
ровно дышит к Паше, и девушка решила ото-
мстить. Она подговорила своего парня и двух 
его друзей — 15-летнего Витю и 13-летнего 
Игоря — изнасиловать девочку. Почему-то в 
таком контексте ревность ее не беспокоила. 
Эту версию подтверждают и знакомые ребят, 
и даже сами участники произошедшего. Сама 
же Тамара выдвигает другую версию. 

— То, что она заказала изнасилование, я 
слышу впервые, — рассказывает друг Тамары. — 
Но я знаю эту историю только по ее словам. Она 
говорит, что в момент изнасилования сидела в 
другой комнате и была не в курсе происходяще-
го. Тамара со своим парнем пошла к кому-то в 
гости, и там, естественно, они выпивали. И пока 
Тамара сидела на кухне, парни изнасиловали 
Ксюшу.

— А как же видео, которое снимала Тамара 
на телефон?

— Не знаю. Я ее спрашивал, но она не 
говорит.

В противоречивых показаниях нет ничего 
удивительного. Ребята, с которыми общалась 
Тамара, говорят, что она любит приврать и 

верить ей нельзя. 
— Мы знакомы с ней уже пять лет, — говорит 

другая знакомая девочки. — Она из многодетной 
семьи, родителей не слушается, учится плохо, 
дома может по нескольку суток не появляться. 
Она очень много кому насолила, включая меня. 
Про всех распускает слухи, за языком не следит 
и очень много врет. Я всегда знала, что Тамара 
нехороший человек, но такого не ожидала. До 
сих пор в шоке. С Ксюшей они общались хо-
рошо, но я не сказала бы, что были близкими 
подругами. У Тамары их в принципе нет. Она 
не умеет дружить.

Знакомые Паши, как и немногочисленные 
друзья Тамары, пытаются его обелить, но это 
получается у них откровенно плохо. 

— Он ничего не делал, — пытается убедить 
нас друг подростка (его речь — сплошной мат, 
так что пришлось изрядно «причесать» этот 
рассказ). — В тот вечер там были Паша, Тамара, 
Витя, Игорь и Ксюша. И вот Витя и Игорь за-
хотели переспать с этой Ксюшей. Ну и Таня ее 
привела, раздела. Они пришли в дом, и Тамара 
ее ударила. Вдвоем они пошли на кухню, Тамара 
ее раздела и завела в комнату. Потом снова 
начала бить, и все облили Ксюшу мочой. Тама-
ра засунула в нее сосиску. Потом они ушли за 
куревом, вернулись, и Тамара заставила Ксюшу 
засунуть в себя расческу, начала помогать, а 
Игорь держал ее за ногу. После этого все опять 
ушли стрелять курево, вернулись, и Тамара 
заставила Ксюшу заняться оральным сексом 
с Витей, потом он ее изнасиловал. Так все по 
кругу продолжалось какое-то время. Тамара 
все снимала. Ну а потом она просто ее одела 
и они обе ушли. Вообще я уверен, что во всем 
виновата компания. Это они Пашу портят.

— А как же ранее предъявленное ему об-
винение в убийстве?

— Ну так это Пашу обвиняли, да! Но ведь 
не доказали! Паша в тот день не пошел в школу. 
Потом оказалось, что его обвиняют в убийстве 
бездомного. Паша же рассказал, что он просто 
прогуливал школу и встретил друга. Они пошли 
гулять. А друг этот еще до того, как они встрети-
лись, избил бомжа, который в итоге умер. Паша 
про это откуда мог знать? Его потом задержали, 
было следствие, но на суде отпустили. Признали 
невиновным.

Страшное сексуальное преступление отя-
гощается еще и общим к нему отношением со 
стороны подростков. Они не умеют разговари-
вать без мата и не знают других развлечений, 
кроме выпивки и сигарет. На вопрос: «А чем ты 
сам любишь заниматься?» — отвечают: «Встре-
титься с друзьями, пошататься, пивчика попить». 
И они равнодушно оправдывают жестокость. 
И убийство — это ведь «всего лишь» был бомж! 
И изнасилование — это ведь «всего лишь» ре-
зультат «простой бабской разборки». Дескать, 
прийти в дом Ксюшу заставила Тамара, а парни 
просто согласились с ней переспать! Где же 
здесь преступление?

В данный момент Паша и Витя находятся 
под арестом и ждут суда. Тамару оставили под 
домашним арестом. А вот 13-летний насильник 
Игорь еще не достиг возраста наступления 
уголовной ответственности, и максимум, что 
ему грозит, — отправление в спецшколу. В След-
ственном комитете по Смоленской области 
от комментариев воздерживаются — роль и 
степень вины каждого из участников еще пред-
стоит установить. 

Ксюша же переехала к бабушке и на контакт 
ни с кем не выходит — не хочет лишних напо-
минаний о случившемся. Оправится ли она от 
очередного удара судьбы, неизвестно.

Наталья БЕЛОВА.

Майкл БОМ, журналист

Место Джона Маккейна пока вакантно
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Государство поддержит российские 
социально-политические науки рублем, 
пообещал первый зам. главы Админи-
страции Президента Сергей Кириенко 
участникам открывшегося накануне 
в Москве III съезда Российского обще-
ства политологов. Те в свою очередь по-
мянули в ходе общения и недавние вы-
боры. Явку на них населения Кириенко 
оценил как стандартную, сами выборы 
назвал конкурентными, допущенные на-
рушения — минимальными, а большин-
ство жалоб — фейковыми.

Разговор зам. главы администрации выс-
шего руководства страны со специалистами в 
области политических наук по определению не 
мог обойти вопроса о едином дне голосования — 
9 сентября. Эти выборы, по оценке Кириенко, 
оказались конкурентными: за посты глав регионов 
в них бились 102 кандидата. Да и активность изби-
рателей, по его мнению, не подкачала: «опасения 
экспертов по поводу усталости от выборов не 
оправдались», хотя «после такой феноменальной 
явки на президентских выборах, продемонстри-
ровавших высочайший уровень консенсуса и 

поддержки действующего президента страны, 
ее можно было ожидать». Другой тренд — назна-
чение президентом врио губернатора молодых 
глав регионов, причем сплошь и рядом из числа 
людей, ранее там не работавших. Эксперты опа-
сались, что регионы их не поддержат. Однако 
выборы, подчеркнул Кириенко, показали, что это 
не так: «Для людей действительно важен про-
фессионализм, настрой и лидерские качества 
назначенных руководителей».

— Но главной особенностью этих кампаний 
стало большое количество фейков на выборах: 
абсолютное большинство сообщений о наруше-
ниях являются фейками или ложью, — подчеркнул 
он, — в среднем число жалоб на допущенные 
нарушения по России было втрое меньше, а по 
Москве — в десять раз меньше. 

Источником всех этих зловредных измыш-
лений Кириенко назвал Интернет, который, по 
его словам, начинает активно использоваться 
как пространство, в котором формируются про-
вокации. Именно Всемирная паутина, подчеркнул 
он, и обеспечила возможность вмешательства 
в наши выборы. И такие случаи в день выборов, 
9 сентября, реально были.

— Это, конечно, вопрос манипуляции, в том 
числе политической. Здесь тот самый вопрос, 
о котором много говорили, — вмешательство в 
выборы. Коллеги, надо понимать: это реальность! 
И мы на своих выборах сегодня это хорошо видим! 
Причем кто громче всех кричит про нарушения, 
тот их и делает. И бессмысленно пытаться кого-то 
призывать к отсутствию двойных стандартов: это 
тоже пространство борьбы, которое использова-
лось и будет использоваться против нас. И мы 

должны быть к этому готовы. Совершенство-
ваться законодательство должно, но полностью 
закрыть пространство Интернета невозможно, 
информация будет поступать.

Готовность ученых-политологов к отражению 
новых попыток манипуляций государство готово 
поддержать рублем: к концу этого года, сообщил 
Кириенко, в России может появиться грантовый 
фонд по поддержке общественно-политических 
наук, который поддержал бы значимые иссле-
довательские направления и образовательные 
проекты именно в этой сфере.

Узнав о такой перспективе, политологи воз-
ликовали. И со своей стороны заверили: в нынеш-
ней ситуации высочайшей неопределенности и 
неустойчивости, способной развернуть общество 
в любую сторону, представители политических 
наук просто обязаны оставить чистую науку и, что 
называется, пойти в народ:

— При всей своей специфике Институт 
марксизма-ленинизма в советское время спо-
собствовал просвещению и постоянному об-
новлению знаний, — заявил профессор кафе-
дры госполитики факультета политологии МГУ 
им. Ломоносова Александр Соловьев. — Вот и 
сегодня политолог должен выйти за рамки нау-
ки и заняться практической просветительно-
коммуникативной работой в обществе. Вон, 
скажем, в Германии есть школы политического 
образования для взрослых. А у нас этого нет: 
вышел из вуза, и всё! Наша профессиональная 
деятельность переходит на новую стадию: госу-
дарство должно почувствовать наш потенциал в 
коммуникационной работе с обществом!

Марина ЛЕМУТКИНА.

ИНТЕРНЕТ КАК «ПРОСТРАНСТВО ПРОВОКАЦИЙ»
По мнению зам. главы 
Администрации Президента 
Сергея Кириенко, 
вмешательство в выборы 
9 сентября — это реальность

Активная фаза невиданных по размаху 
маневров «Восток-2018» началась с боев 
местного значения. Несколько тысяч 
морских пехотинцев вместе с арктиче-
скими мотострелками стремительной 
атакой с моря взяли плацдарм в районе 
мыса Ванкарем на Чукотке. При поддерж-
ке большого противолодочного корабля 
«Вице-адмирал Кулаков» бойцам хватило 
пары часов, чтобы завладеть частью нео-
борудованного побережья и закрепиться. 
Успех морпехов и мотострелков оказался 
лишь дебютным актом в череде бес-
прецедентных маневров «Восток-2018». 
Корреспондент «МК» попытался понять, 
чем нынешние маневры обещают «пере-
плюнуть» легендарный «Запад-81». 

300 тысяч человек, 36 тысяч танков и бро-
нетранспортеров, свыше тысячи самолетов и 
вертолетов, а также 80 кораблей разных классов 
и калибров развернут огромный театр военных 
действий в Сибири и на Дальнем Востоке.

11 сентября в России под руководством 
российского министра обороны Сергея Шойгу 
стартовали маневры «Восток-2018». Через горнило 
атак и оборон пройдут войска сразу двух воен-
ных округов — Восточного и Центрального. К ним 
присоединились Северный флот, соединения 
Воздушно-десантных войск, дальней и военно-
транспортной авиации.

В течение семи дней мир будет наблюдать за 
крупнейшими маневрами, цель которых проверка 
боеготовности, организации взаимодействия 
между сухопутными группировками и силами 
ВМФ, а также получение опыта командования 
крупными силами.

Маневры пройдут в два этапа. Во время 
первого развернут дальневосточную сухопут-
ную группировку вместе с флотом в Северной и 
Дальневосточной морских зонах. Второй этап — 
самый «сок» маневров — учебные сражения с 
боевой стрельбой, в которых будут отрабатывать 
и оборону, и наступление.

География «Востока-2018» — дальневосточ-
ные полигоны «Цугол», «Бамбурово», «Радыгино», 
«Успеновский», «Бикинский». Авиацию и комплек-
сы противовоздушной обороны развернут на 
«Литовко», «Новосельском», «Телембе» и «Бухте 
Анна». «Морская программа» пройдет в аквато-
риях Берингова и Охотского морей, Авачинского 

и Кроноцкого заливов.
В розыгрыше совместных боев на полигоне 

«Цугол» примут участие контингенты Народно-
освободительной армии Китая. Бойцы будут 
бить вполне конкретного и осязаемого «врага». 
На маневрах «Восток-2018» военные инженеры 
используют современные пневмомакеты боевой 
техники: танков, боевых машин пехоты различных 
модификаций, зенитного ракетного комплекса 
«Бук-М2», ракетного комплекса «Искандер», зенит-
ной ракетной системы С-300 и другого вооружения 
и техники.

Особое место в «Востоке-2018» отведено 
«крылатой пехоте». В дальневосточное небо в рам-
ках «Востока-2018» выбросят свыше 6 тыс. десант-
ников. Вместе с ними боевое крещение пройдут 
новинки «крылатой гвардии» — машины десанта 
четвертого поколения БМД-4М и БТР-МДМ, бро-
нированные внедорожники-«проходимцы» СТС 
«Рысь» и «Патриот». Еще недавно они их приняли 
на вооружение, и теперь эта «крылатая броня» 
должна доказать на деле свое превосходство.

Но главные события для десанта пройдут 
на полигоне «Цугол» — там впервые будут при-
менены ВДВ «нового типа». На «Востоке-2018» 
десантно-штурмовые отряды соберут в экспе-
риментальную боевую структуру, оснащенную 
новейшими средствами связи вооружения и си-
стемами управления. Ставка «военной игры» такой 
экспериментальной десантуры очень велика. По 

словам командующего российскими ВДВ Андрея 
Сердюкова, именно дебют станет определяющим 
в дальнейшем развитии воздушного десанта но-
вого образца.

Небо «Востока-2018» буквально заполонят 
целые соединения дронов-разведчиков. В районе 
активных действий буду работать десять рас-
четов, вооруженных беспилотниками «Эрион-3» 
и «Орлан-10».

Пока маломоторная разведывательная авиа-
ция только готовится к боевой работе, на аэро-
дромы Дальнего Востока уже перебазировано 
свыше 60 самолетов и вертолетов Центрального 
военного округа.

Тяжелые многоцелевые транспортные вер-
толеты Ми-26, многоцелевые ударные вертолеты 
Ми-24 и транспортно-штурмовые Ми-8АМТШ-В 
переброшены из Новосибирской и Свердловской 
областей. Они пополнили ранее прибывшую груп-
пировку из 30 самолетов оперативно-тактической 
авиации Центрального военного округа.

— Это крупнейшее со времен маневров 
«Запад-81» событие, которое приобрело статус 
международных учений, — заявляет министр обо-
роны Сергей Шойгу. — «Восток-2018» имеет бес-
прецедентные масштабы как по пространствен-
ному размаху, так и по численности привлекаемых 
органов военного управления, войск и сил.

Максим КИСЛЯКОВ,  
полигон «Цугол», Бурятия.

НУ ДАВАЙ 
У MONSON 
СПРОСИМ

Паша, 
парень 
Тамары.

Тамара, 
заказавшая 
изнасилование.
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« ВОСТОК‑2018» 
СТАРТОВАЛ 
УДАРОМ 
С МОРЯ
Морпехи и мотострелки 
арктической группировки 
в ходе маневров «взяли» 
целое побережье на Чукотке

В Госдуму на утверждение внесены 
поправки в статью 27 федерального 
закона «О статусе военнослужащих», 
которые предполагают запрет для воен-
нослужащих на размещение в Интерне-
те каких-либо данных — фото-, видеома-
териалов, данных геолокации — о себе и 
других военнослужащих. Нет сомнения, 
что в ближайшее время эти изменения 
будут обязательно приняты.

В документе сказано, что запрет для во-
еннослужащих касается всего, что «позволяет 
раскрыть их ведомственную принадлежность, 
информацию о своей служебной деятельности 
либо служебной деятельности других военнос-
лужащих (военнослужащих — иностранных граж-
дан), деятельности воинских частей, организаций 
и подразделений, в которых военнослужащие 
(военнослужащие — иностранные граждане) 
проходят военную службу, и месте их дислокации 
(нахождения)...»

Объясняется это тем, что «военнослужащие 
представляют особый интерес для специаль-
ных служб отдельных государств, террористи-
ческих и экстремистских организаций»: «Ин-
формация, размещенная военнослужащими в 
информационно-телекоммуникационной сети 
Интернет или в средствах массовой инфор-
мации, применяется для информационного и 
информационно-психологического воздействия, 
а также в отдельных случаях для формирования 
предвзятой оценки государственной политики 
Российской Федерации».

Надо сказать, что для военных эта поправка 
к закону не стала новостью. Военнослужащим 
различными внутренними документами давно 
приказано не пользоваться соцсетями, вклю-
чая Одноклассники, ВКонтакте и Facebook, не 
раскрывать данные о своей части и службе и 
отключить геолокацию в мобильниках. До на-
стоящего времени все эти распоряжения но-
сили рекомендательный характер. Они были 
разработаны в конце 2017 года в Минобороны и 
распространены по воинским частям. 

Запреты «рекомендательного харак-
тера» коснулись и пользования гаджетами 
призывниками-срочниками. Почти во всех во-
инских частях солдатам запрещалось пользо-
ваться мобильными телефонами и фотокамера-
ми, имеющими выход в Интернет. Разрешались 
только так называемые «кирпичики» — кнопочные 
телефоны.

В 2018 году руководством военного ведом-
ства были в принципе запрещены все сенсорные 
телефоны. При себе разрешалось иметь лишь 
телефоны из определенного, утвержденного 
«наверху» списка.

Правда, из-за того что этот запрет не имел 
под собой законодательной основы, наказа-
ние за его неисполнение тоже иногда носило 
своеобразный характер. К примеру, солдаты 
рассказывали, что если командир видел, как его 
подчиненный пользуется каким-то продвинутым 
мобильником, а не простым кнопочным теле-
фоном, он мог прибить этот «крутой» гаджет 
гвоздиком к дереву. Отобрать его официально 
нельзя — офицер не имеет права, а так, дескать, 
пусть висит в качестве напоминания и наказания 
за неисполнение приказа. Некоторые деревья в 
воинской части, говорят срочники, иногда, словно 
новогодняя елка, были украшены «бусами» из 
дорогих мобильников.

Строжайший запрет на пользование по-
добными устройствами и выходом в Интернет 
действовал для всех, кто отправлялся в «горячие 
точки», к примеру в Сирию. Причем это обще-
мировая практика. 

Так, например, The Washington Post писала, 
что секретные данные о военных базах США и 
других закрытых американских объектах поя-
вились в открытом доступе на интерактивной 
карте Global Heat Maps спортивного приложе-
ния для смартфонов Strava, где фиксировалась 
активность пользователей популярных фитнес-
устройств. После этого сообщения оборонное 
ведомство Сингапура решило ограничить их 
использование в ходе специальных секретных 
заданий или тренировок.

Похожим образом стали известны переме-
щения воинских контингентов в Ираке и Сирии, 
после чего для американских военнослужащих 
также были введены ограничения на пользование 
гаджетами и Интернетом. Теперь аналогичный 
запрет ждет российских военных. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Им запретят размещать 
в Интернете любые данные 
о себе

ВОЕННЫХ 
УДАЛЯТ 
ИЗ СЕТИ
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Именно в эти дни наши прадеды отмечали 
праздник любви, урожая и угощений — назывался 
он осенины. Попытаемся и мы вернуться к своим 
истокам, поговорить о главном с приглашенными 
государственными мужами на специальной дис-
куссионной площадке.

На ярмарке будет все, чем богата наша зем-
ля: от картофеля с репой до «молочных рек и ки-
сельных берегов» без ГМО и химических добавок. 
Цель данной программы — ознакомление гостей 
с российской сельхозпродукцией, национальной 
кухней, культурой в интерьере русских (и не толь-
ко!) сказок. Но какая песня без баяна?

Директор фестиваля Галина Рубан заверяет, 
что скучать не придется, «зажигать» будут все: 
фермеры, звезды и гости.

Двухдневный «привал» организаторы пред-
лагают сделать в Домодедовском Кремле, в 
фермерском хозяйстве Александра Черкасо-
ва. Его владения — это сады (более 2000 видов 

растений), лекарственные травы, редкие породы 
деревьев, тут же можно будет запросто раскинуть 
палатки. 

Ребятишек ждут развлечения в экологиче-
ском парке «Пространство детской мечты». Что 
еще? Блины, дегустация фермерской продукции, 
гончарные, слесарные, кузнечные мастер-классы 
и другие волшебства. Впервые пройдет музыкаль-
ный конкурс «Поющие фермеры». Соискатели 
исполнят по две песни. Лучший из лучших будет 
награжден записью песни на студии продюсер-
ского центра Ирины Бережной.

Еще в программе: детский концерт с участи-
ем победителей ТВ-конкурсов «Стань звездой», 
«Стар Ап», «Голос», в том числе представитель-
ница России на детском «Евровидении-2016» 
Софья Фисенко.

Гала-концерт с участием звезд эстрады, по-
бедителей и финалистов телевизионных шоу-
проектов: «Голос», «Главная сцена», «Х-Фактор», 
«Фабрика звезд», «Золотой голос России», лау-
реатов международных конкурсов и фестивалей 
— станет особенным событием.

«Балаган Лимитед» — самая веселая и за-
дорная музыкальная группа России «заведет» 
даже отчаянного пессимиста. Легендарный ВИА 
«Надежда» — гвоздь программы. Никого не оставит 
равнодушным и выставка ретро-автомобилей.

Дешевые продукты, вкусная кухня, в сочетании 
с ярким конферансом, современной режиссурой, 
зрелищными спектаклями, дискотекой и звездами 
на небе — это путешествие на Фестиваль урожая 
2018 года, который запомнится надолго! 

Напоминаем: 15–16 сентября. Проезд: 
м. «Домодедовская», авт. 505; 496; маршрут-
ки 877; 879, остановка Дачники. Электрич-
ка от Павелецкого вокзала до ст. Домоде-
дово, маршрутки 466; авт. 30; 55; 33, ост. 
Дачники. 

Личный транспорт: Каширское шоссе 
(трасса Дон), 44-й км, направо, Дачники.

Владимир БЫКОВ.

ФЕСТИВАЛЬ
РЕКЛАМА. 0+

ТАНЦУЮТ ВСЕ!
На фермерском 
Фестивале урожая 
будет все: дары полей, 
дискотеки и…восторг

На полях страны продолжается сбор 
урожая, но уже сейчас ясно, что в за-
кромах Родины все в порядке, зима нам 
не страшна. 
На радостях фермеры решили прове-
сти свой фестиваль в Кремле …Домо-
дедовском, 15–16 СЕНТЯБРЯ.

Три тучи
Что говорят по поводу приближения гло-

бальной рецессии ведущие финансовые ин-
ституты: Всемирный банк и Международный 
валютный фонд? ВБ отчетливее, МВФ — мягче 
предупреждают: после 2018 года начнется 
замедление мировой экономики. Любопыт-
но, что ВБ осторожен и применительно к 
текущему году, его прогноз — рост мировой 
экономики на 3,1%. МВФ ждет роста на 
3,9%, признавая, что основной прирост 
дадут развивающиеся страны.

И именно здесь следует первое 
предупреждение. И ВБ, и МВФ при-
знают, что экономика — в первую оче-
редь развивающихся стран — может 
оказаться под угрозой. Глава МВФ 
Кристин Лагард на Петербургском 
экономическом форуме рассказала 
о «трех тучах» над мировой эконо-
микой: высокий уровень долговой 
нагрузки ($162 трлн, или 220% мирового ВВП), 
отток капитала с развивающихся рынков, но 
«самая темная туча кроется в стремлении не-
которых сломать систему, которая руководила 
торговыми отношениями. Это та туча, за которой 
мы должны следить». 

ВБ видит 
главные риски 
перед миро-
вой экономи-
кой в принципе 
такими же: ра-
стущий протек-
ционизм и гео-
политическая 
напряженность, 
более быстрое, 

чем ожидалось, ужесточение американской 
кредитно-денежной политики, что, в частности, 
обостряет проблему задолженности. ВБ к тому 
же отдает дань и экономической нумерологии. 
Он напоминает: «Последние полвека глобальная 
экономика сталкивалась с рецессией примерно 
раз в 10 лет (в 1975, 1982, 1991 и 2008 годах). С 
момента последней прошло как раз 10 лет». При 
этом аналитики ВБ подчеркивают: кризиса 2008 
года мало кто ожидал.

Почему все три «тучи», названные Лагард, 
громче и разрушительнее громыхнут над раз-
вивающимися рынками? Дело не только в том, 
что одна из них висит именно над развиваю-
щимися странами: отток капиталов, который 
провоцирует прежде всего рост ставки ФРС 
США, притупляющий интерес инвесторов к 
риску. И задолженность, и последствия раз-
ворачивающихся торговых войн болезненнее 
ударят именно по более слабым экономикам 
развивающихся стран.

Но уязвимы и развитые страны. Их адрес-
ная, четвертая «туча» — перегрев (в том числе за 
счет предшествовавшей сверхмягкой кредитно-
денежной политики, проводившейся амери-
канским Федерзервом, которую в принципе 
продолжают европейский Центробанк и другие 
крупнейшие эмиссионные центры) финансовых 
рынков. Могут появиться очередные долговые 
пузыри: их надует ужесточение политики ФРС 
США, а также новые пошлины, требующие от 
компаний новых затрат.

Сразу следует сделать российскую оговор-
ку. Россия относится к развивающимся странам, 
ее экономика в силу открытости и сохраняю-
щихся структурных проблем весьма уязвима по 
отношению к внешнему воздействию, к тому же 
постоянно ужесточается применяемый против 

нее санкционный режим — все это говорит о 
том, что риски кризиса в нашей стране наи-
более острые. 

Турецко-аргентинский 
гамбит

Для некоторых стран кризис — это уже не 
гипотетическая перспектива, а реальность, дан-
ная в весьма болезненных ощущениях. Одной из 
первых стран, опрокинутых в валютный кризис 
из-за торговых войн и политического конфликта 
с США, оказалась Турция.

В августе США повысили пошлины на алю-
миний (до 20%) и сталь (до 50%) для ряда стран. 
Пострадала и Турция. Для нее это означало поте-
рю экспорта почти на $1,5 млрд и соответствую-
щее резкое сокращение бюджетных доходов. В 
ответ президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
распорядился повысить ввозные пошлины на 
американские товары — в частности, на легковые 
автомобили они были повышены на 120%, изде-
лия из табака — на 60%, алкоголь — на 140%.

Торговый конфликт был усугублен полити-
ческим кризисом, спусковым крючком которого 
послужил арест в Турции американского пропо-
ведника Эндрю Бенсона. В ответ последовали 
американские санкции. В результате с начала 
года лира подешевела примерно на 75%. Только 
за август курс турецкой валюты к доллару упал 
на 25%. Евро укрепился на 15%.

Самое опасное в турецком кризисе — по-
тенциальный запуск «эффекта домино». Турция 
не входит в зону евро, но, по данным базельского 
Банка международных расчетов, турецкие фир-
мы задолжали испанским банкам $83,3 млрд, 
французским — $38,4 млрд, итальянским — $17 
млрд. Суммарно только три крупных банка — 
испанский BBVA, французский BNP Paribas и 
итальянский UniCredit — вложили в экономику 
Турции порядка $60 млрд. Турецкий кризис не 
только вернул в повестку дня долговые проблемы 
стран Южной Европы: под ударом оказались ин-
дийская рупия и даже новозеландский доллар.

В это же время на другом краю Земли — в 
Аргентине — в очередной раз созрел дефолт. 
Центробанк, пытаясь предотвратить обвальное 

падение песо, поднял ключевую ставку 
до 60%! Это уже признание масштабного 

экономического кризиса. Очередь может 
дойти и до Бразилии. 

Уроки Пола Кругмана 
Есть ана-

литики, счи-
тающие, что 
уже запущен 
механизм при-
ближения миро-
вого финансо-
вого кризиса. 
Но пока больше 
похоже, что прав 

нобелевский лауреат по экономике Пол Кругман, 
говоривший об опасности нового азиатского эко-
номического кризиса. Прежний памятен в России 
августом 1998 года: несмотря на достаточность 
его доморощенных причин, он стал отголоском 
и экономического кризиса в Азии.

С прогнозом повторения азиатского кри-
зиса Кругман выступил в мае, он напомнил: в 
кризис 1997–1998 годов, фондовые индексы 
развивающихся стран обвалились почти на 60%, 
а ключевые ставки, наоборот, были повышены до 
небес. Прогноз Кругмана в мае был осторожным: 
«Наблюдаем ли мы начало нового глобального 
финансового кризиса? Наверное, нет, но если 
раньше я говорил, что на горизонте нет даже 
намека на такой кризис, то теперь я больше так 
сказать не могу. Грядет что-то не столь пугающее. 
События продолжают двигаться в сторону нового 
азиатского кризиса».

Любопытное сравнение кризиса 1997–1998 
годов с сегодняшним днем провел российский 
эксперт Владислав Иноземцев, директор Центра 
исследований постиндустриального общества. 
Главное отличие — политическое. Тот кризис 
азиатские страны, включая Россию, встретили, 
«привлекая капиталы и технологии, осваивая 
новые экспортные рынки и присматриваясь к 
западным ценностям и политическим систе-
мам». Был и соответствующий ответ развитых 
государств: в 1997–1998 годах пострадавшим 
от кризиса странам было по разным линиям 
выделено более $96 млрд кредитов и ccуд, ни 
одна крупная экономика не ввела никаких та-
моженных ограничений на импорт азиатских 
товаров, хотя он стал существенно дешевле 
из-за девальвации валют и, соответственно, 
куда конкурентоспособнее.

Азиатские страны извлекли из кризиса уро-
ки, не ограничивавшиеся укреплением бюджет-
ной политики и контролем за внешним долгом, 
— их последующие экономические успехи «се-
рьезно изменили не только их хозяйственную 
структуру, но и идеологию их правящих элит». 
Иноземцев продолжает: «Этот тренд проявил-
ся прежде всего в поиске разных вариантов 
«особого пути» — от «боливарианского социа-
лизма», за полтора десятилетия отбросившего 
Венесуэлу почти на 30 лет назад по параметрам 
экономического развития, до современной рос-
сийской политической модели, пожертвовавшей 
экономическим ростом ради воссоздания «зон 
влияния», схожих с существовавшими в эпоху 
холодной войны; от «нового курса» Турции, от-
вернувшейся от Европы, до Китая, готовяще-
гося бросить геополитический вызов США и 
предложить миру свой собственный вариант 
нелиберальной глобализации».

А что дальше? Прогноз Иноземцева: «Кри-
зисные явления, которые сейчас заметны во 
многих странах, сконцентрировавшихся на 
реализации своих геополитических амбиций, 

в обозримой перспективе скорее будут обо-
стряться, чем преодолеваться». Главным бенефи-
циаром прошедшего двадцатилетия стал Китай: 
«формально соблюдая все западные правила, 
он неявно нарушал их где только можно, делая 
ставку на экономический рост, так как понимал, 
что экономическую мощь уважают в мире больше 
политического безрассудства». Остальные же 
«возмутители спокойствия» рискуют столкнуться 
с активным западным противодействием, «а 
Дональд Трамп имеет шанс стать не примером 
политика-выскочки, а образцом государствен-
ного деятеля на обозримую перспективу».

Кто раскроет парашют  
над рублем?

В любом случае России придется в обо-
зримом будущем жить, сталкиваясь с растущим 
валом все более разрушительных санкций. Как 
уже отмечалось, это делает ее на широкий шаг 
ближе к кризису по сравнению с другими раз-
вивающимися странами. Рубль худеет день 
ото дня, и если для экономики этот процесс 
имеет и некоторые положительные стороны — в 
виде прежде всего поддержки экспорта, — то 
для людей это очевидное падение их уровня 
жизни, на поверхности выражающееся в со-
кращении потребления импорта и во все более 
отчетливо возникающих очертаниях нового, на 
этот раз экономического «железного занавеса», 
отделяющего все большее количество наших 
сограждан от заграницы.

Что может поддержать рубль? Во-первых, 
цены на нефть. Они делают что могут. Еще пару 
месяцев назад стоимость барреля уверенно 
снижалась, но вот уже четыре недели она рас-
тет. С середины августа нефтяные котировки 
на эталонные сорта Brent и WTI выросли более 
чем на 10%, превысив $78 и $70 за баррель со-
ответственно. Почему?

Все дело опять в политике и санкциях. Снова 
американских, но на этот раз антииранских. При 
этом Вашингтон требует от своих союзников 
полного отказа от импорта иранской нефти. 
Сокращение экспорта из Ирана, а также обвал 
добычи в Венесуэле, что является следствием 
общего плачевного состояния экономики этой 
латиноамериканской страны, привели к сокра-
щению мировых запасов нефти.

Следствие очевидно: рост цен. Бенефициа-
ры — поставщики «черного золота», особенно те, 
кто компенсируют выпадающую долю иранской 
нефти, а это прежде всего Саудовская Аравия 
и Россия, к которым, конечно, присоединятся 
и другие страны ОПЕК. Тот самый случай, ког-
да при формально выражаемой солидарности 
с Ираном как собратом по санкциям Россия 
может радоваться тому, что «у соседа корова 
сдохла». 

Но праздник может в любой момент закон-
читься. Цены на нефть, как всегда, на качелях. 
Что перевесит в ближайшее время — падение 
иранского экспорта нефти или угроза сокра-
щения роста мировой экономики (к чему не-
минуемо приведет глобальная торговая война), 
а значит, и сокращение потребности в нефти, 
вопрос открытый.

Во-вторых, рублю может протянуть руку 
помощи ЦБ. В виде резко увеличенной клю-
чевой ставки. Но это маловероятно: подобный 
шаг может ускорить сползание в кризис всей 
экономики, за которой последует и рубль.

Есть и третья возможность. Под ударами 
санкций и перед задачами, поставленными май-
скими указами Владимира Путина, Россия может 
существенно изменить свою экономическую 
модель. Важный шаг в эту сторону уже гото-
вится — это создание механизма мобилизации 
ресурсов частных компаний на финансирование 
инвестиционных проектов, решающую роль в 
выборе которых будет играть государство. На-
правление движения — госкапитализм. Главный 
вопрос — будет ли обеспечен достаточный про-
стор для предпринимательской инициативы или 
управление со стороны государства со стратеги-
ческих направлений развития экономики будет 
сползать и на более низкие уровни. 

Если вернуться к судьбе рубля, то тест — это 
сохранение плавающего курса и отказ от адми-
нистративного контроля за движением капита-
лов. Если эти краеугольные для сегодняшней 
валютной политики камни будут переставлены, 
мы в очередной раз окажемся в «другой стране». 
Впрочем, еще не забытой.

Николай ВАРДУЛЬ.

В последние недели об угрозе нового гло-
бального экономического кризиса полити-
ки и финансисты говорят все чаще. Тема не 
нова. Еще в начале года множились пред-
сказания возможного, а кто-то утверждал — 
скорого финансово-экономического штор-
ма. Правда, в его масштабах и географии у 
прогнозистов были значительные расхожде-
ния. Да и перспективы роста мировой эконо-
мики на 2018 год оставались неунывающе-
оптимистичными. Потом все яснее 
стали обозначаться угрозы мировой торговой  
войны, поджигателем которой выступил пре-
зидент США Дональд Трамп: полыхнули Тур-
ция, Аргентина, догорает Венесуэла. Стало 
ясно, что экономический обвал — вовсе не 
пиар и не выдумка. Так к чему же готовиться 
России, едва успевшей перевести дух после 
кризиса 2014–2015 годов?

И НОВЫЙ 
КОЛЛАПС 

ВПЕРЕДИ...
Россия оказалась 

наиболее уязвимой 
для возможного удара 

мирового кризиса
Кристин 
Лагард.

Пол Кругман.

Обвал турецкой 
лиры стал 

«заразным» для 
валют других 

развивающихся 
стран, включая 

российский 
рубль.

С корабля на бал — применительно к 
председателю Центральной избира-
тельной комиссии РФ Элле Памфиловой 
это крылатое выражение должно звучать 
так: с выборов прямо на бал. В понедель-
ник, 10 сентября, Элла Александровна 
подводила итоги единого дня голосова-
ния. А в среду, 12 сентября, глава ЦИК 
отмечает свой юбилей. Живой классик 
современной американской политики, 
бывший государственный секретарь 
Генри Киссинджер как-то раз в шутку 
изрек: «Какие-то 90% политиков портят 
репутацию всем остальным!». Прора-
ботав в политической журналистике вот 
уже больше двух десятилетий, я твердо 
убежден: работающих не на свой карман, 
а на страну «нетипичных» политиков го-
раздо больше, чем это принято считать. 
А еще я убежден вот в чем: даже на фоне 
всех других «нетипичных» слуг народа 
Элла Памфилова является поразитель-
ным исключением из правил. Сложно 
поверить, что успешный политик с таким 
набором качеств существует в реальной 
жизни, а не в виде художественного об-
раза из книг. 

Уроженка Узбекистана, Элла Памфилова шаг-
нула в большую политику в 1989 году с должности 
председателя профсоюзного комитета произ-
водственного объединения «Мосэнерго». Имен-
но это обстоятельство является, на мой взгляд, 
ключом к пониманию ее политического стиля. 
«Элла Памфилова — это живое воплощение всех 
самых лучших качеств идеального советского про-
фсоюзного деятеля, — сказал мне человек, много 
лет имевший возможность наблюдать с близкого 
расстояния за Эллой Александровной. — Главная 
ее черта — обостренное чувство справедливости. 
Элла очень искренна и совершенно бескорыстна. 
Она вгрызается в решение бытовых и жизненных 
проблем простых и совершенно незнакомых ей до 
этого момента людей. Она вкладывает в это душу, 
хлопочет, пробивает, настаивает на решении про-
блемы и не останавливается, пока не добивается 
нужного результата».

Обычно подобные романтики не добиваются 
особо больших успехов в сфере практической 
политики. Но Элла Памфилова и в этом плане 
исключение из правил. В ноябре 1991 года Элла 
Александровна стала министром социальной за-
щиты населения в составе гайдаровской команды. 
Обычно должность министра огромной страны — 
синоним крутизны. Но в министерской должно-
сти Эллы Памфиловой не было ровным счетом 
ничего крутого. Уровень жизни граждан России 
улетел куда-то в глубокое подземелье, а на главу 
российской системы социального обеспечения 
обрушился «девятый вал» людского горя. 

Столкнувшись с таким «цунами», Элла Пам-
филова не просто не сломалась, не разочарова-
лась и не отказалась от своего правила оказывать 
конкретную помощь конкретным людям. Элла 
Александровна проявила себя еще и как очень 

жесткий, умелый и хитроумный министр. Сменив-
ший Егора Гайдара в кресле главы правительства 
Виктор Черномырдин был настоящей «полити-
ческой глыбой»: вытрясти из него деньги, если 
он не хотел их давать, было невозможно. А вот 
интеллигентнейшей Элле Памфиловой это раз 
за разом удавалось. «Мне кажется, что Виктор 
Степанович ее не только уважал, но даже немного 
боялся, — поделился со мной воспоминаниями 
отставной правительственный чиновник. — ЧВС 
обычно заявлял ей: денег нет! Но она начинала 
убеждать премьера, давить на чувства, и в конеч-
ном итоге Черномырдин часто сдавался и отдавал 
необходимые указания». Но не надо думать, что 
Элла Памфилова была просто успешным лоб-
бистом интересов российской социалки. Она 
уже тогда, на заре ельцинского президентства, 
выступала за внедрение принципа адресности 
социальной поддержки, настаивала на том, что 
помощь от государства должны получать не все 
подряд, а только те, кто в ней реально нуждается. 
Полностью этот принцип не внедрен в России 
даже сейчас…

Элла Памфилова всегда была равнодушна к 
внешним атрибутам высокого начальственного 
положения. Она могла не пользоваться своим 
служебным автомобилем и ходить пешком. На 
нее никогда не было «папок с компроматом». Ни-
кто никогда не мог доказательно обвинить ее в 
коррумпированности. А еще Эллу Александровну 
всегда отличала готовность к добровольному 
уходу с высоких должностей, если работа на них 
переставала приносить ей удовлетворение. Так, 
например, случилось в начале 1994 года, когда 
она убедила Ельцина и Черномырдина принять 
ее отставку с поста министра.

 Совсем уходить из власти Памфилова тогда, 

правда, не хотела. Она верила в то, что на долж-
ности председателя специального совета при 
президенте она может сделать гораздо больше 
для российской социальной сферы, чем в ми-
нистерском кресле. Надежды не оправдались. 
И тогда Элла Памфилова спокойно ушла сначала в 
парламентскую, а затем и общественную деятель-
ность. Однако политик с таким набором качеств 
не мог долго оставаться невостребованным. Как 
мне рассказал осведомленный источник, в начале 
путинской эры уважавший и хорошо знавший Пам-
филову еще по их совместной работе в Верховном 
Совете СССР Евгений Примаков отрекомендовал 
ее президенту. Памфилова была назначена на 
должность председателя сначала комиссии, а 
потом и Совета по правам человека. 

Там Элла Александровна работала, как всег-
да, в полную силу — до тех самых пор, пока ее 
самостоятельность не стала раздражать тогдаш-
него кремлевского куратора публичной полити-
ки Владислава Суркова. Сурков был и остается 
мастером политической интриги, любителем 
разыгрывать хитроумные многоходовые комби-
нации. Ему были нужны «верные солдаты партии», 
а не люди с собственным мнением и готовностью 
его отстаивать. Коса нашла на камень. В 2010 году 
Элла Памфилова поступила в своем стиле и до-
бровольно оставила должность. Но история снова 
повторилась. Когда в 2014 году стала вакантной 
должность уполномоченного по правам человека 
в РФ, ведущие российские правозащитники на-
стояли на кандидатуре Памфиловой. 

Долго работать уполномоченным ей, правда, 
не довелось. Спустя два года Путин попросил Эллу 
Александровну занять еще более ответственную 
должность — председателя Центризбиркома. 
Зачем такая кадровая перестановка была нужна 
Кремлю — понятно. Предыдущий глава ЦИК, впол-
не симпатичный в человеческом плане Владимир 
Чуров, оказался очень плохим политиком и из 
самых лучших побуждений сделал очень многое 
для дискредитации возглавляемого им органа. 
В преддверии последних для Путина президент-
ских выборов авторитет ЦИК надо было срочно 
поднимать. А кто для этого подходил лучше, чем 
ветеран многих выборных кампаний и обладатель 
безупречной репутации Элла Памфилова? 

Зачем переход в ЦИК был нужен самой Элле 
Александровне — вопрос более сложный. В со-
временной России пост председателя ЦИК сродни 

терновому венцу. Честный, деятельный и ком-
петентный глава надзорного выборного органа 
неугоден не просто многим, а очень многим. «Не-
ручной» председатель ЦИК мешает жить многим 
чиновникам, которые ориентируется на принцип 
«не важно, кто как голосует, важно, кто как счита-
ет». «Неручной» председатель ЦИК мешает жить и 
многим оппозиционерам, которые изображают из 
себя демократов, но фактически являются вполне 
себе тоталитарными политическими фигурами. 
Как председатель ЦИК Элла Памфилова постоянно 
ходит по минному полю.

Иногда ей не удается обойти особо искусно 
установленные мины. Так случилось, например, 
когда в конце 2017-го Элла Александровна не 
сумела сохранить самообладание и вступила в 
публичную перебранку с Навальным прямо на 
заседании Центризбиркома. Некоторая часть 
«креативного класса» обвинила тогда Памфи-
лову в отказе от демократических идеалов ее 
молодости. С моей точки зрения, ничего не может 
быть дальше от правды. Если Элла Памфилова в 
чем-то и виновата, то только в том, что она не рас-
кусила вовремя замысла Навального и повелась 
на его игру. «Главный оппозиционер всея Руси» 
прекрасно знал, что у ЦИК нет законного права 
допустить его до участия в выборах. Навальный 
рассчитывал лишь на скандал и делал все, для 
того чтобы такой скандал состоялся. 

Скандал состоялся. Ну и что, спрашивается? 
Впереди председателя Центризбиркома России 
Эллу Памфилову ждет еще много самых разноо-
бразных сложностей. Пусть эпизод ее «боево-
го столкновения» с Навальным станет для нее 
«политической закалкой», полезным опытом на 
будущее. Но вернемся к вопросу, который я задал 
чуть раньше: что движет Эллой Памфиловой? Что 
заставило ее «выйти из зоны комфорта» и занять-
ся неблагодарной работой в Центризбиркоме? 
Я думаю, что это чувство долга или даже особого 
рода жертвенность.

Элла Памфилова принадлежит к тому типу 
людей, для которых главной ценностью в жизни 
является моральная чистоплотность. Ей сложно и 
некомфортно иметь дело с «мутной пеной» боль-
шой политики. Но Элла Памфилова руководствует-
ся принципом «если не я, то кто же?». Среди части 
российской публики, которая в силу каких-то не 
очень убедительных причин считает себя особо 
продвинутой, сейчас очень модно скептически 
относиться к выборам. Но вот осознают ли эти 
скептики, что единственной альтернативой вы-
боров является диктатура? 

Не утруждайте себя, я знаю, что мне на это 
скажут: мол, в России и так «диктатура» и «не-
правильные» выборы. Что ж, с точки зрения того, 
кто никак не может выборы выиграть, они всег-
да будут «неправильными». Их не переубедить. 
А вот тех граждан, кто не занимается циничными 
политическими играми, убедить можно — в тео-
рии. Председатель ЦИК России Элла Памфилова 
кладет сейчас все свои силы на то, чтобы пре-
вратить эту теорию в практику. Успеха вам, Элла 
Александровна! Бог в помощь! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: 
ПРИЗНАНИЕ В ЛЮБВИ 

Председатель 
Центризбиркома России 
отмечает юбилей

Недавно на губернатора Тверской области 
Игоря Руденю обрушился такой информационный 
грязепад, какой не лился даже на головы самых 
оскандалившихся наших чиновников. Даже тех, 
кто попался на взятках и очутился в местах не 
столь отдаленных. Чем же провинился руково-
дитель в целом благополучной области? Вы не 
поверите — на губернатора Руденю набросились 
из-за литературы. На обсуждении книг, выдви-
нутых на соискание областной премии имени 
Николая Гумилева, он сказал, что в литературу 
должен вернуться человек труда и что авторы 
должны заботиться о нравственном состоянии 
общества. «Демография, экономика, нравствен-
ное воспитание общества. Вот три темы, которые 
должны быть во всех произведениях».  

Конечно, сформулировано, как говорится, 
«напрямки», без гуманитарных туманов, но ведь 
и сказал это не критик из журнала «Знамя», а ру-
ководитель, озабоченный обустройством наших 
земных удобств. Но по сути-то сказано правильно! 
Устали мы от засилья книжек про тех, кто уехал 
или уезжает на ПМЖ в теплые страны. Я бы на 
месте губернатора лишь добавил слово «тоже»: 
мол, все эти темы тоже должны присутствовать 
в произведениях. Со всем прочим согласен. 
Разве настоящего поэта, прозаика, публициста 
не должно волновать, что целые регионы России 
сегодня вымирают, а большинство граждан живет 
кое-как? Разве советский строй снесли не затем, 
чтобы не мешал развиваться экономике? Когда 
валили СССР, писатели кричали громче всех: 
«Эй, ухнем, сама пойдет!». А теперь, выходит, 
бог с ней, с экономикой, пусть растет как при-
дорожная трава? Пусть торжествует принцип 
«хапнул здесь — потратил там»? 

А нравственность? Разве это не главная 
задача поэта — «чувства добрые лирой про-
буждать»? «Нам не нужна богема абстрактная, 
нам нужна пропаганда», — с риском для жизни 
добавил губернатор, и снова был прав. Прав по 
сути. Не надо бояться слова «пропаганда», оно 
не хуже слова «демократия», которую тоже нуж-
но пропагандировать, чем и занимаются перед 
каждыми выборами так, что хочется залить уши 
воском. Замечу, самому демократическому го-
сударству в мире, США, не претит самый тупой 
агитпроп, достаточно посмотреть оскароносные 
голливудские фильмы, чтобы в этом убедиться. 
Конечно, наше искусство должно быть тоньше, 
но от принципа зачем же отказываться? Плодот-
ворные идеи должны укореняться в сознании в 
том числе и с помощью литературы, имеющей 
огромное воспитательное значение. Не понимать 
этого — то же самое, как не догадываться, что 
женская грудь создана прежде всего для корм-
ления, а лишь потом для смелых ласк.  

Что же касается «абстрактной богемы», то 
сознаюсь: такого удачного образа я давно не слы-
хал от наших руководителей. В точку. Лучше и не 
скажешь об иных мастерах искусств, взирающих 

на Россию скучающим взглядом человека, вы-
шедшего на обочину из иномарки по нужде. 
Впрочем, деньги для оплаты своих творческих 
утех они вырывают из казны с изобретательной 
жадностью. В общем, ничего такого, что не со-
ответствует реальности, тверской губернатор 
не сказал. К тому же был мягок, оговаривался: 
мол, и другое искусство, которое без человека 
труда, тоже пусть процветает. 

Но пресса возбудилась, как тинейджер при 
виде голой учительницы! Вот только некоторые 
возмущенные заголовки: «Нам нужна пропа-
ганда?», «Обидно за Гумилева», «Тверской гу-
бернатор променял богему на человека труда», 
«Тверской губернатор потребовал присудить 
премию Гумилева за «пропаганду», «Им нужна 
пропаганда», «Гумилев и Огурцов. Как русская 
поэзия будет славить человека труда?»… И так 
далее и тому подобное.

Во-первых, господа, не стоит обижаться за 
Гумилева. Николай Степанович был патриотом 
и при виде нынешней русской демографии вы-
разился бы куда резче. Да и пропаганда ему 
была не чужда, возьмите хотя бы его военные 
стихи: «Золотое сердце России мерно бьется 
в груди моей…» Предполагаю, что авторы ста-
тей, названия которых я привел выше, даже под 
страхом лишения квартального бонуса не стали 
бы цитировать эти строчки классика. Что уж там 
бьется у них в груди, черт его знает… 

Более того, Николай Гумилев очень серьезно 
относился к человеку труда. Сошлюсь на его 
хрестоматийное стихотворение «Рабочий». 
Помните?

Он стоит пред раскаленным горном,
Невысокий старый человек.
Взгляд спокойный кажется покорным
От миганья красноватых век.
Все товарищи его заснули,
Только он один еще не спит,
Все он занят отливаньем пули,
Что меня с землею разлучит…
Николай Степанович предчувствовал и, 

увы, испытал на себе, чем заканчивают цар-
ства, где не уважают человека труда. И хотя по-
слал его на смерть, скажем так, интеллигент-
интернационалист, а приговор в исполнение 
привели, скорее всего, латышские стрелки или 
красные мадьяры, но причина-то революции 
крылась в страшном тогдашнем расслоении, 
странно напоминающем нынешний перекос в 
доходах и расходах. Но если поэт-провидец 
писал об отливании пули социального возмез-
дия, то гуманитарные каратели, обрушившиеся 
на прямодушного Игоря Руденю, отливают со-
всем другие пули, буйно лукавят, бузят против 
здравого смысла, который и прозвучал в словах 
тверского губернатора.  

Держитесь, губернатор Руденя! Тверской 
вице-губернатор Салтыков-Щедрин думал так 
же.

ЗАЧЕМ ОТЛИВАЮТ 
ПУЛИ?

РЕПЛИКА
Юрий ПОЛЯКОВ,  
лауреат премии  

Салтыкова-Щедрина
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ПОДПИСКА
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 сентября с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Кантемировская», Пролетарский просп., д. 25
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77 
13 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Кантемировская», Пролетарский просп., д. 25
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Авиамоторная», выход на ул. Авиамоторная, 
напротив д. 14, около сквера Калинина
м. «Багратионовская», выход на  
ул. Барклая, д. 10б, около нового ТЦ
м. «Братиславская»  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4-го Вешняковского пр., не доходя до здания  
Финансового университета
м. «Марксистская», выход на ул. Таганская,  
в районе церкви св. Николая
м. «Белорусская» кольцевая, выход  
на ул. Грузинский Вал около дома 18,  
на пересечении с Грузинским пер. 

м. «Строгино»  
на авт. остановке «Строгинский бульвар», д. 12
м. «Тушинская» у выхода на Волоколамское шоссе к 
р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чистопруд-
ному бульвару, около трамвайной остановки
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»
м. «Крестьянская Застава» или м. «Пролетарская» 
выход, на ул. Воронцовская, вл. 50,  
около кафе «Вареничная»

ПОДПИСКА НА ЯМРАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
12, 13, 14 и 15 сентября с 11.00 до 17.00 
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. Вход 
через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до Ярмарочной площади.  
(от метро «Коломенская» ходит бесплатный  
автобус) Место «МК» № Б-56.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
15 сентября с 9.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе РДК
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская площадь, д. 4,  
у гостиницы «Центральная»
22 сентября с 10.00 до 15.00 
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3,  
на площади у ДК «Подмосковье»
СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74,  
в парке им. О.Степанова, центральный вход
23 сентября с 10.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе ДК
КЛИМОВСК, проспект 50-летия Октября,  
в сквере напротив дома №4
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Элла Памфилова, 1991 год.
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«Школьников ставили  
на счетчик»
То, что для города на Неве новость, для Си-

бири — хорошо известная «болячка». Родиной АУЕ 
считается Забайкалье. В Чите и районах края более 
десятка колоний, в том числе для молодежи 14–18 
лет. Ныне петербургский адвокат Виталий Черка-
сов в 90-е и нулевые жил и работал в Забайкалье: 
сначала сотрудником МВД, потом — корреспон-
дентом местной газеты. По его словам, идеология 
АУЕ уже тогда цвела в регионе пышным цветом. 
«Подростки там такое творили, что у меня волосы 
на голове шевелились, — рассказывает Черкасов. 
— Такой аббревиатуры тогда еще не звучало, но 
воровская романтика и житье по арестантским 
законам было популярно. Тусовки были в основном 
вокруг школ, ребят из благополучных семей обла-
гали данью, якобы для помощи братьям на зоне. 
Мы потом проверяли эту информацию — никаких 
заданий собирать деньги со школьников на воле 
братья с зоны на самом деле не давали».

В школе же шпана ставила детей «на счетчик», 
и они начинали выносить из дома вещи на продажу, 
чтобы погасить долг. А родители долго даже не 
подозревали, что происходит, пока не замечали 
отсутствие какого-то предмета или пока ребенок 
не погибал из-за того, что не мог расплатиться 
с «авторитетами». Семье он не мог сказать, по-
тому что тогда стал бы стукачом — его пугали, 
что на зоне он будет опущенным, что банда этого 
не простит.

«Были такие трагедии, — рассказывает Черка-
сов. — Но бывало и наоборот. Например, один раз 
такая банда, зная, что их потенциальная жертва 
дома в одиночестве (родители уехали на дачу), 
пришла в квартиру, позвонила в дверь. А мальчик 
взял на кухне нож, открыл дверь и в завязавшейся 
потасовке ударил ножом вымогателя».

— Власти что-то предпринимали, чтобы 
искоренить АУЕ?

— Знаете, мы тогда не раз собирали «круглые 
столы», все силовые и надзорные ведомства го-
товы были работать, что-то делать с этим. Но все 
сошло на нет, когда начались так называемые туч-
ные годы, когда в страну потекли нефтедоллары, 
видимо, появились деньги на социальную сферу. 
Уровень жизни повысился, родители стали жить 
лучше, и это отразилось на детях. Сейчас мы на-
блюдаем сворачивание социальных институтов, 
а молодежь, например, видит по телевизору и 
в журналах красивую жизнь, как богатые люди 
наслаждаются вещами, приобретенными на со-
мнительные доходы. И подросток тоже хочет все 
и сразу. В такой ситуации воровская романтика 
вновь стала актуальной, только уже в форме суб-
культуры АУЕ. Прошло всего 10–12 лет. 

«До двенадцати они  
не нападают»
Самые громкие нападения в Питере были 

в центре города. Поэтому, возможно, подрост-
ки, пропитавшиеся блатной романтикой, живут 
и концентрируются где-то неподалеку. На карте 

Таврический сад граничит с районом старой жилой 
застройки, где есть несколько школ. В поисках 
поклонников АУЕ корреспондент «МК» прогуля-
лась по Советским улицам — они пересекают 
Суворовский проспект, а до Таврического сада 
(или Таврика, как зовут его местные) отсюда минут 
пятнадцать пешком. 

На 8-й Советской застаю компанию старше-
классников. На бандитов не похожи, хотя обсуж-
дают явно тему АУЕ или «обников» — субкультуру 
любителей пристать с вопросом «поясни за шмот». 
«Как это у них там, «поясни за пальто»? — смеются 
ребята. Они живут и учатся неподалеку, и пока они 
ждут друга у арки дома, я спрашиваю, знают ли они 
о банде АУЕ и не нападали ли на них.

— Вроде бы пара человек из нашей школы 
увлеклись этим… Но я лично с ними не общалась. 
Наверное, в любой школе есть такие… Понимае-
те, у нас своя компания, и мы с этим миром не 
связаны, — резюмирует девушка с изысканной 
готической атрибутикой.

— На вас не нападали? — спрашиваю. Тут 
слово взял парень в очках.

— Обычно интуитивно чувствуешь, когда не 
стоит выходить на улицу. Например, до двенадца-
ти они, как правило, не нападают, потому что на 
улице еще могут быть сильные трезвые мужчины, 
которые им дадут сдачи. А вот в районе двух-трех 
ночи уже опасно. Еще они ходят группой и напа-
дают на одиночек, а я всегда стараюсь держаться 
в компании.

— То есть лично вы с такими ребятами 
не знакомы?

Из двора наконец вышел друг, которого до-
жидалась компания, который тут же включился 
в разговор:

— Один мой одноклассник, теперь уже быв-
ший, ушел в эту банду. Мы не общаемся. Сами 
подумайте, им все равно, на кого нападать, они и 
детей могут побить. И ведь здесь еще центр — на 
окраинах наверняка еще хлеще. 

Отправляюсь в сторону улицы Некрасова: 
там находится Центр образования №80, или 
Рождественская школа — бывшая вечерняя, где 
какое-то время учились дети из неблагополучных 
семей. У здания околачивается компания парней 
лет 17–18. Шутки, гогот. Я говорю, что ищу банду 
подростков, которые нападают на людей. «О, вам 
сюда — на третий этаж! Вот вы прямо по адресу 
пришли». Пытаюсь выяснить, обычная это брава-
да или мои новые знакомые и правда не чужды 
субкультуре АУЕ. 

Один парень вроде бы решается говорить. 
«Давай, сдавай всех, крыса!» — «Да нет, вы спроси-
те еще кого-нибудь, я своих не сдаю». Спрашиваю, 
чем занимается банда и сколько там человек.

— Секс, наркотики, рок-н-ролл. Ну, их, на-
верное, 15–20, точно не скажешь. По 15–16 лет 
им. А еще у них там дети есть.

Решаю прояснить ситуацию в школе, и, когда 
захожу в здание вместе с парнями, женщина-
охранник на входе энергично разворачивает моих 
знакомцев. «А ну-ка пошли отсюда!» Через пару 
минут мне удалось переговорить с директором: 
Виталий Камердинеров возглавляет учреждение 
уже десятки лет и, по его словам, их школа «всегда 
была рядом с детьми, оказавшимися в трудной 
ситуации». Проглядев странички учащихся в соц-
сети, можно понять, что среди старшеклассников 
(а в Центре образования учатся только 8–11-е 
классы) много футбольных фанатов, некоторые 
интересуются радикальными группировками и 
ультрасами, также пабликами, кото-
рые прикрываются названием 
«модники», по сути аккуму-
лируя субкультуру «по-
ясни за шмот». Они же 
информируют о судьбе 
лидеров старых пе-
тербургских группи-
ровок скинхедов. 

Тут, конечно, 
очевидна пре-
емственность 

поколений. До того как местные власти раскру-
тили бренд «культурная столица», Петербург не 
без оснований считался «столицей криминаль-
ной», а легенды о местных скинхедах помнят до 
сих пор. 

Как развалить 
арестантский уклад
В Петербурге с 2008 года работает (офици-

ально зарегистрированное в 2010 году) ООО «АУЕ» 
— компания, помогающая организовать передачи 
в тюрьмы и колонии. На сайте этой чудесной ор-
ганизации можно зарегистрироваться и тут же 
заказать передачу в СИЗО, колонию, изолятор. А 
еще именно в Петербурге находится уникальный 
для России центр реабилитации подростков, со-
вершивших правонарушение, — Центр святителя 
Василия Великого. Здесь о проблеме АУЕ знают 
давно и борются с арестантским молодежным 
укладом по мере сил. А их не хватает.

Уютные теплые помещения в центре города, 
на набережной Васильевского острова. Сюда 
подростков направляют по решению суда на 
реабилитацию.

— У нас собираются, скажем так, хариз-
матичные лидеры, которых важно оторвать от 
криминальной среды, — рассказывает директор 
центра Юлиана Никитина. — Сейчас сложилась 
ситуация, когда в стране высвободилось огромное 
количество подростков: в связи с оптимизацией 
закрывают вечерние школы, а там много учащихся 
с девиантным поведением. Ни одна нормальная 
школа не хочет брать таких учеников. Какие-то 
кружки, секции и прочее подростку зачастую не-
доступны до тех пор, пока он не совершит право-
нарушение, то есть пока не получит направление 
от инспектора (по делам несовершеннолетних. 
— А.С.). Получается, что заниматься проблемными 
ребятами, в принципе, начинают тогда, когда уже, 
по сути, поздно. А ребенку, подростку нужна игра, 
и АУЕ — удобная модель в этой ситуации. Они ведь 
хотят признания, а через эту субкультуру его можно 

своеобразным образом добиться. Я думаю, 
сейчас они, что называется, хайпанули на 

нападении в Таврическом саду, и мно-
гие захотят отличиться на этом фоне. 

Причем если у жителей Москвы и 
Петербурга еще есть какой-то 
страх перед реальными местами 
лишения свободы, то в регионах 
его зачастую нет. Если ситуа-
цией не заниматься, то вся-
кое может быть — например, 
в Латинской Америке с под-
ростковыми бандами боролась 

регулярная армия. Ведь еще 
десять лет назад представить, 

что петербургские мальчишки 
будут вести странички в соцсетях 

на тему АУЕ, было невозможно.
— Какие методы вы применяе-

те для реабилитации? Достаточно 
ли их?
— Мы считаем, что ключевое — это жесткий 

социальный контроль подростка и одновременно 
трезвое объяснение ему ситуации. Не страшилки 
всякие, а просто факт: именно в это время, пока ему 
14–18 лет, у него еще есть выбор, по какой дороге 
идти. Потом — уже нет. Мы организуем для них 
досуг: есть гончарная мастерская, кинопоказы, 
летняя «Школа странствий», походы по Русскому 
Северу с воспитанниками и взрослыми волонте-
рами. Все, конечно, под тщательным контролем. 
Когда у нас ребята делают в гончарной мастерской 
кружечки с рисунком «АУЕ», мы полицию вызыва-
ем, потому что это распространение тюремной 
субкультуры. В год центр может принять порядка 

20 ребят (центр работает только с мальчиками. 
— А.С.) на глубокую реабилитацию с проживани-
ем. Еще примерно в пять раз больше подростков 
мы принимаем на кураторство, но это, конечно, 
менее эффективно. Чтобы ситуация изменилась 
хотя бы в городе, через глубокую реабилитацию 
должны проходить хотя бы сто человек в год. Но 
у нас не хватает ресурсов. Когда обращаемся в 
организации, компании, фонды, везде говорят: 
«Давать деньги на этих? Да вы что, мы не будем, 
мы инвалидам помогаем». Помогать трудным под-
росткам просто непопулярно.

Живет центр на пожертвования и гранты, 
которые все-таки удается иногда получить. За 
все время работы центра через него прошли 312 
человек, из них 273 не стали рецидивистами. 

«Филиал дурдома»
Впрочем, для многих подростков АУЕ — лишь 

подражание. Писатель и журналист Александр 
Сидоров (пишет под псевдонимом Фима Жиганец), 
тесно связанный с уголовно-арестантским миром, 
автор нескольких книг по теме, рассказал «МК», 
насколько АУЕ имеет отношение к реальным по-
рядкам и быту арестантов и заключенных.

— В чем причина популярности АУЕ? По-
чему мода на эту субкультуру стала массовой 
именно сейчас?

— В конце 2015 года шестеро воспитанников 
из коррекционного интерната в городе Хилок за-
кидали камнями полицейский участок и оторвали 
вывеску в знак протеста против задержания на 
уроке пьяного школьника. А в поселке Новопав-
ловка родители школьников избили нескольких 
хулиганов, которые трясли с ребят деньги. Таких 
случаев — тысячи по России. Отличие забайкаль-
ских в том, что малолетние отморозки использова-
ли аббревиатуру АУЕ. Ну так они ее использовали 
еще с начала 2000-х! Родилось движение как раз 
в Забайкалье — одном из самых нищих, забитых, 
отсталых районов России, который отличается 
чудовищной деградацией. У подростков нет ни 
перспектив, ни социальных лифтов, их родители 
работают за гроши. Причины хулиганства — чисто 
социальные. 

По мнению Сидорова, проблема существо-
вала много лет, но ее никто не замечал, пока ре-
портаж о нападении не выпустили на центральном 
телевидении.

— Насколько близки подростки из банд 
АУЕ к реальному арестантскому укладу?

— Ни в малейшей степени. Это субкультура 
гопников — мелкой шушеры, быдла, недоумков и 
уродов. Да, некое подражание блатной романтике 
есть, но носители АУЕ почти ничего не знают ни об 
уголовном укладе, ни об арестантских законах и 
традициях. Сведения в основном на уровне вос-
питательных колоний, которые традиционно счита-
ются в преступном мире «филиалом дурдома».

— Что эта субкультура заимствовала из 
быта и понятий арестантов?

— Да ровным счетом ничего, кроме некоторых 
внешних атрибутов и отдельных словечек. «Рамсы», 
«рамсить», «кто ты по жизни», идиотские ритуалы 
«прописок», «загадок», которые уже неприемлемы 
во взрослом уголовном мире. В остальном АУ-
Ешники сами придумывают свою субкультуру, в 
основе которой — звериная детская жестокость, 
ненависть к ментам и лохам, показная понтовость и 
прочее. АУЕшник — типичная калька с Промокашки 
из фильма «Место встречи изменить нельзя».

...Троих участников нападения в Таврическом 
саду суд арестовал на два месяца. Вину фигуранты 
не признают, от дачи показаний отказываются. 
Что в целом соответствует воровским понятиям. 
Но, по крайней мере, нападения в городе пока 
прекратились. Надолго ли?

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

ИЗ ЛИЧНОгО АРХИВА

Неподалеку от Таврического 
сада находится школа  
для трудных подростков.

Дворы-колодцы всем 
знакомы по фильмам  
про бандитский Петербург.

Гончарная 
мастерская 
в Центре 
святителя 
Василия 
Великого.

От криминальной среды подростков отвлекают с помощью походов по Русскому Северу.

ПЕТЕРБУРГА

Казалось, Санкт-Петербург пережил свою криминальную славу бандитского города еще в 90-е годы. 
И в двухтысячные стал уверенно возвращаться к статусу культурной столицы. Но летом 2018-го 
мир опять перевернулся: Петербург накрыла волна подростковой преступности. Информационные 

ленты запестрели сообщениями: 14–17-летняя молодежь нападает на людей и творит беспредел в са-
мом центре города. После массового избиения гуляющих в Таврическом саду 24 августа всплыла новая 

для слуха горожан аббревиатура — АУЕ. Как выяснилось, уже несколько месяцев в Питере орудует под-
ростковая банда, относящая себя к молодежной арестантской субкультуре (АУЕ — «Арестантский уклад 

един»). Откуда появилась эта напасть и как с ней бороться, пыталась разобраться корреспондент «МК».

«СИБИРСКАЯ ЧУМА»

ИЗ ЛИЧНОгО АРХИВА

Виталий Черкасов  
занимается проблемой АУЕ уже много лет.
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В Северной столице процветает АУЕ

Прошедшие 9 сентября выборы мэра 
Москвы останутся в истории как пример 
и образцово проведенной избиратель-
ной кампании победившего кандидата, 
и отличной организации собственно из-
бирательного процесса победившего 
кандидата. За него проголосовали даже 
те районы Москвы, которые год назад 
выбрали оппозиционно настроенных му-
ниципальных депутатов.

С точки зрения экшена прошедшие выборы 
были менее всего интересны журналистам — ни 
скандалов, ни драк на участках, ни интриг. Скуч-
но. Зато следующим поколениям организаторов 
выборов будет чему учиться: нынешний избира-
тельный процесс уже назвали одним из самых 
открытых, близких к идеальному. Общественный 
штаб по наблюдению за выборами сделал все 
возможное, чтобы избежать вбросов, «каруселей» 
и других нарушений. На всех избирательных участ-
ках, включая дачные, были установлены камеры. 
Штаб набрал корпус наблюдателей из 4,5 тысяч че-
ловек (включая запасных), которые могли в любой 
момент выдвинуться на участки. В самом штабе 
в режиме онлайн с 8.00 до 22.00 отслеживали 
происходящее на всех избирательных участках, 
и специальная команда незамедлительно вы-
езжала на место конфликта и устраняла его. По 
итогам можно сказать, что серьезных нарушений 
не было в принципе. 

— Контроль над ходом голосования был 
практически идеальным, — говорит политолог 
Павел Данилин. — Общественная палата Москвы 
организовала эффективный корпус наблюдателей. 
Плюс ко всему были использованы все средства 
обеспечения честности и легитимности, опробо-
ванные до того на президентских выборах. Речь 
идет о записи на видео минимум с двух точек, 
возможности просмотреть эту запись, расшире-
нии прав для корпуса наблюдателей. И это дало 
свои плоды — всего поступило примерно 20 тех-
нических замечаний (не висит плакат, например) 
и 20 сообщений о якобы нарушениях, которые по 
итогам оказались ерундой: два близнеца, голо-
сование которых приняли за попытку «карусели», 
сам председатель комиссии проголосовал на 
участке, так как был прописан по этому адресу... 
Теперь осталось добиться, чтобы подобная прак-
тика проведения выборов была распространена 
по всей стране.

Данилин знает, о чем говорит: он сам был 
наблюдателем на выборах, и находился в Обще-
ственном штабе, и ездил по школам. «Московский 
корпус наблюдателей прекрасно справился со 
своей работой. Они молодцы. Они находились на 
своих участках и позволили нам говорить о том, что 
выборы были абсолютно чистыми. Это признали 
все кандидаты», — отмечает он. 

О прозрачности голосования говорят и другие 
политологи. Так, профессор Национального ис-
следовательского университета «Высшая школа 
экономики» Олег Матвейчев отмечает, что эти 
выборы можно назвать эталонными: «Было около 
30 жалоб, но ни одна не подтвердилась. В основном 
либо жалобы были технического характера, либо 
звонили не совсем здоровые люди. Наблюдатели 
тоже ничего не нашли и не подтвердили. Если 
всплывала информация о том, что где-то что-то 
фальсифицируют, то, поскольку все участки осна-
щены камерами, запись отматывали, смотрели и 
ничего не находили». Среди наблюдателей были 
и иностранцы. В частности, за процессом следил 
общественный наблюдатель из Италии, вице-мэр 
города Барбареско Альберто Бьянко. Он отметил, 
что выборы действительно проходят открыто и 
прозрачно.

Сами избиратели это заметили: когда на 
участке обращают внимание на культурную про-
грамму, а не на вбросы (потому что их нет), это 
о многом говорит. Так, проголосовавшая Алла 
Пугачева пожалела, что не взяла на выборы своих 
детей: «В моем детстве самое яркое событие как 

раз было, когда мы с семьей шли на выборы — 
играли гармошки, продавались пирожки». 

Журналисты, среди которых был и корреспон-
дент «МК», остались на участках уже после оконча-
ния голосования — 22.00, — чтобы проследить за 
подсчетом голосов. По сути, и считать-то ничего не 
пришлось — за людей, которые могут ошибиться 
случайно или намеренно, теперь все считает ма-
шина — КОИБ. Ее уж точно не подкупишь. 

Новые тренды  
в избирательной явке 
После окончательного подсчета стало ясно, 

что явка на выборы составила почти 31%. То есть 
до избирательных участков дошли треть москви-
чей. Недовольные результатами тут же заявили, 
что это незначительная цифра и такие результаты 
не позволяют победившему кандидату полно-
правно считать себя новым мэром города. Од-
нако на деле оказалось, что все это голословные 
утверждения. 

— Критики почему-то совершенно не подвер-
гали сомнению легитимность прошлых выборов, 
когда в них участвовал Навальный, — рассказывает 
Данилин. — А явка в них была точно такая же, как 
и сейчас, один к одному. Все те, кто говорит, что 
люди не пришли на участки, задержались, ре-
шили бойкотировать, — почему они не говорили 
то же самое в 2013 году. Вместо этого они тогда 
рассказывали о каких-то судьбоносных выборах. 
В общем, все это ложь. 30% для Москвы в начале 
сентября — это очень хороший результат. Причем 
надо сказать, что люди действительно хотели идти 
голосовать. Об этом говорят итоги голосования на 
«дачных» участках. Из приписанных к ним людей 
пришли больше 60%. 

Политологи отмечают, что люди во всех круп-
ных городах голосуют с неохотой. Так, в Краснояр-
ске на прошедших выборах на участки пришли чуть 
больше 22%, в Новосибирске и Владивостоке — 21 

и 22% соответственно. 
Хоть немного дотягива-
ют до Москвы на Даль-
нем Востоке: явка в Ма-
гадане составила 35%, в 
Хабаровске — 33%. Как 
считает член правления 
Российской ассоциации 
политических консультантов 
Андрей Колядин, 30% — это 
средний тренд явки по России.

— В Москве власти сделали 
все, чтобы людям было удобно голо-
совать, — обосновал чуть более высокую 
явку в столице председатель совета директоров 
консалтинговой компании Bakster Group Дмитрий 
гусев. — Доступно мобильное голосование, есть 
«дачные» избирательные участки, поэтому люди 
активно приходят и голосуют. 

С другой стороны, Москва — лидер по явке 
среди других мегаполисов мира. Что сказали бы 
критиканы, узнав, что явка на последних выборах 
в Нью-Йорке составила 24%? Выборы мэра Нью-
Йорка прошли в ноябре 2017 года при самом низ-
ком числе голосующих за полвека. На предыдущих 
выборах в 2009 году миллиардер и тогдашний мэр 
Нью-Йорка Майкл Блумберг избирался при явке 
чуть выше — в 28%. При этом нашу московскую и 
американскую кампании можно легко сопоста-
вить — интрига вокруг имени победителя отсут-
ствовала. В других городах Соединенных Штатов 
ситуация не лучше: в Лос-Анджелесе на участки 
пришли 20% избирателей, в Хьюстоне на выборах в 
2015 году — 27%. Снижение числа избирателей — 
это тренд, новая современность выборов. При этом 
при всем в Париже жители города вообще лишены 
возможности выбирать мэра напрямую — там его 
избирают «муниципальные советники». 

— В крупных городах, где жизнь более или 
менее нормальная, люди не ходят голосовать не 
потому, что они против чего-то протестуют или 
не доверяют, а по той причине, что их, в общем-

то, все устраивает, — считает политолог Антон 
Хащенко. 

Уверенная победа мэра 
Победу Собянина на прошедших выборах 

можно назвать более чем уверенной: его под-
держали больше 70% избирателей, или 1,572 млн 
человек. Это говорит об одном: мэр действительно 
популярен среди москвичей. Его деятельность на-
ходит поддержку. При этом, что интересно, на про-
шлых выборах он имел на 30% меньше голосов. Что 
сыграло основную роль в желании людей видеть 
его и дальше на этом посту? Как отметил в разго-
воре с «МК» политолог Олег Матвейчев, в 2013 году 
многие из существующих проектов Собянина были 
только на начальной стадии реализации или вовсе 
только планировались к воплощению. Сейчас же 
люди видят их не на бумаге, а на улицах, в своих 
районах, в своих обновившихся парках. Они видят, 
каким зеленым стал город благодаря программе 
«Миллион деревьев». гуляют по центральным ули-
цам и удивляются, какие они чистые и красивые, 
как исчезли рекламные баннеры, неуместные 
вывески, непонятные ларьки. Как вместо старого 
асфальта, всего в ямах, появилась ровная новая 
плитка. Как на местах парковок появляются тро-
туары — и все это по программе «Моя улица». На 
месте бывших промзон появляются новые райо-
ны — взять только ЗИЛ, где теперь выросли новые 

дома, появились дороги, современный парк 
«Тюфелева роща», станции метро и 

МЦК. Две последних реалии, 
кстати, предмет отдельной 

гордости. Никогда еще ме-
тро в Москве не строилось 

такими темпами. Стан-
ции пришли в самые от-
даленные районы, на-
пример в «Солнцево», 
где метро ждали не 
один десяток лет. Мо-
сковское централь-
ное кольцо — это, по 
сути, новая наземная 

кольцевая ветка метро 
с современными поез-

дами «Ласточка».
А скоро из Подмо-

сковья можно будет доби-
раться в столицу так же про-

сто, как доехать с одной станции 
метро до другой. Проект Московских 

центральных диаметров свяжет Подольск 
и Нахабино, Зеленоград и Раменское, Одинцово 

и Лобню и другие направления. Москва станет 
ближе. Кардинально изменится город и после 
реализации только недавно объявленного про-
екта «Мой район», в рамках которого вместе с 
москвичами составят реальную программу раз-
вития каждого столичного района: где-то нужно 
построить поликлинику, а где-то не хватает парка 
или детского сада. 

— главная причина успеха — это те реальные 
дела, которые Сергей Семенович презентовал в 
своей предвыборной программе, и те проекты, 
о которых в ней же и говорил, — считает Дани-
лин. — Это досконально проработанная предвы-
борная программа для каждого района и также 
комплексная стратегия видения будущего Москвы. 
Почему ТиНАО дает самые большие результаты? 
Потому что совсем недавно открыли 9 станций 
метро, соединив юго-запад и запад с центром, 
доведя метро до Ново-Переделкино. А теперь Со-
бянин обещает открыть еще несколько станций по 
красной ветке по юго-западному направлению, за 
Саларьево. Учитывая то, как идет строительство 
метро, люди, безусловно, в это верят, поэтому они 
идут на выборы, поэтому они голосуют. 

Собянин, как показывают итоги, смог только 
укрепить свой электоральный рейтинг в отличие от 
других избранных на второй срок глав регионов. 
Например, во Владимирской области Светлана 
Орлова в этом году набрала 36,5% голосов против 
75% во время ее первых выборов. 

— В Москве стало очень хорошо, комфор-
тно, — считает заслуженный тренер СССР по 
фигурному катанию Татьяна Тарасова. — Откры-
ваются новые станции метро и магистрали, везде 
очень уютно. Я родилась в этом городе, живу в этом 
городе и хочу здесь умереть. Потому что я люблю 
Москву и все, что с ней связано: театры, концерты, 
людей, которые здесь живут.

Плюс еще и в том, что Собянин шел на выборы 
с реальной программой, разрабатывал ее вместе 
с экспертами и простыми москвичами. Не зря 
волонтеры его штаба все лето собирали наказы 
москвичей — получилась внушительная стопка, 
более 70 тысяч предложений только по программе 
«Мой район». Собянин лично провел с экспертами 
в разных областях ряд «круглых столов», касаю-
щихся благоустройства города, экологии, развития 
транспорта, образования. Мэр был искренним и 
не боялся общения с москвичами — и вживую, и 
в соцсетях. Это видели люди и добровольно шли 
работать в его штаб, чтобы собирать подписи за 
кандидата. 

Интересно отметить, что число отданных 
за него голосов выше по всем районам Москвы, 
включая те, где еще год назад оппозиционные 

муниципальные депутаты имели преимущество 
перед единороссами. Свою роль сыграла несла-
женная работа самой оппозиции, которая так и не 
смогла выдвинуть единого кандидата. Ровно год 
назад прошли выборы муниципальных кандидатов. 
Тогда оппозиция праздновала победу, некоторые 
районные органы местного самоуправления ока-
зались под контролем оппозиционных сил. Это 
давало возможность оппозиционному кандидату 
пройти муниципальный фильтр для участия в вы-
борах. Однако оппозиция, в числе которой и глава 
муниципального округа Красносельского района 
Илья Яшин, и кандидат из партии «Альянс зеленых» 
Александр Закондырин, и тот же Алексей Наваль-
ный, участвовавший в прошлых выборах, не смогла 
договориться и выдвинуть единого кандидата. 
В результате количество голосов, отданных за 
Собянина, выросло. В большинстве оппозицион-
ных районов уже вновь действующий мэр набрал 
больше 60% голосов избирателей. В частности, в 
том же Красносельском — практически 65% против 
44%, которые проголосовали за него в 2013 году. 
В Хамовниках этот показатель за пять лет вырос 
с 41 до 65%. 

— Лидеры оппозиции не смогли собрать и 
мобилизовать муниципальных депутатов, — счи-
тает Олег Матвейчев. — Избирательная кампания в 
таком огромном мегаполисе стоит больших органи-
зационных усилий. А если они даже муниципальный 
фильтр пройти не смогли, то, естественно, они 
никаких организационных усилий не предприня-
ли. Я понимаю, Навальный в прошлом году имел 
миллионы читателей и подписчиков в Сети и мог 
через эту машину призывать и мобилизовывать 
людей. А у Яшина, тем более у Закондырина, та-
кого ресурса нет. Поэтому об их действиях никто 
не узнал, сейчас у них низкая популярность. Даже 
если бы они участвовали, они отняли бы у Собянина 
всего 2–3% голосов.

Политолог Михаил Виноградов опубликовал 
на своей страничке в социальной сети пост, ана-
лизируя прошедшие выборы. Так, он отметил, что 
Собянин явно укрепил свою позицию, в пользу 
чего свидетельствует лучший результат среди 
действующих глав регионов, неплохая для круп-
ного города явка, точечная работа с районами и 
жителями и полная прозрачность и честность в 
сам день голосования. 

Если же анализировать реальных соперников 
Собянина, то, по сути, у москвичей особо не было 
выбора. Кумин обещал вернуть пенсии, Балакин — 
всех построить. Что они могли дать горожанам, 
кроме обещаний? Свиридов же просто всех кри-
тиковал без конструктива. 

— Растерянные оппоненты Сергея Собянина, 
как правило, говорят, что эти выборы безальтер-
нативные, — комментирует ситуацию политолог 
Алексей Мухин. — Но они забывают добавить, что 
безальтернативными они стали ровно потому, что 
никто из серьезных федеральных или региональных 
политиков не стал выдвигаться на этих выборах. 
И это не проблема Сергея Семеновича Собянина — 
это проблема скорее московского гражданского 
общества, которое на этих выборах выступило 
довольно пассивно. Могли бы кого-нибудь и под-
готовить. Ведь не стал бы Сергей Собянин сам себе 
готовить какого-нибудь альтернативного кандида-
та, дабы создать видимость конкуренции. Вот это 
было бы действительно очень странно.

Возможности у кандидатов были равные, 
а вот цели разные. Сергей Собянин представил 
несколько программ, подвел серьезный базис 
под свои выборы, в то время как его оппоненты 
решали свои политические задачи. Для Дегтярёва, 
например, было понятно, что пост мэра — возмож-
ность некоторой политической раскрутки. Другие 
кандидаты также решали собственные проблемы. 
Судя по тому, что они не представили каких-то 
внятных программ, они не рассчитывали на хоро-
ший результат. Они немного дезориентировали 
избирателей. Результат налицо. 

Анна СЕРГЕЕВА.

Они могут служить примером отличной 
организации избирательного процесса 
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У волонтеров в этой сфере деятельности 
нет каких-то конкретных обязательств. Самое 
главное — это терпение, оптимистичный настрой 
и искреннее желание дарить радость и тепло тем, 
кто в этом больше всего нуждается.

Благодаря одному из таких волонтерских 
движений в 2011 году был организован фонд под 
названием «Старость в радость», основной зада-
чей которого всегда было именно улучшение жизни 
пенсионеров и инвалидов в домах престарелых. 

Основательница и директор фонда Елизавета 
Олескина обращает особое внимание на то, что 
многих пугает именно слово «помощь». Но это не 
всегда тягота или обуза. 

— Не надо думать, что помощь — это очень 
долго, очень сложно и требует какого-то героизма. 
Это требует чуть-чуть нашего сострадания, даже 
сострадания... к самим себе, — говорит она. 

По мнению Лизы, общение с пожилыми 
людьми дает очень многое самому волонтеру, 
это общение взаимополезно и важно для обеих 
сторон. Она лично принимает участие в поездках в 
дома престарелых в разных городах России, само-
стоятельно организует индивидуальные концерты, 
осуществляет сбор средств и пожертвований на 
улучшение условий жизни пенсионеров. В настоя-
щее время под постоянной опекой фонда находит-
ся более 200 так называемых «домиков».

Безусловно, без помощников в таком благом 
деле не обойтись. Поэтому основной движущей 
силой подобных благотворительных организа-
ций являются волонтеры, или, другими словами, 
филантропы, готовые помогать не ради денег 
или славы, а из сочувствия к другим и ради соб-
ственной души. 

У фонда «Старость в радость» имеется це-
лая армия волонтеров (около 20 тысяч человек). 
У каждого из них личная история, свои мотивы и 
пути, по которым они пришли к волонтерству, но 
всех их объединяет чистое и искреннее желание 
помогать тем, кому трудно.

sts
Так, например, Татьяна Шишина из Москвы, 

которая совсем недавно присоединилась к коман-
де волонтеров, но уже с удовольствием готова 
поделиться накопленным багажом впечатлений: 
«Пока на моем счету две поездки в дома преста-
релых в Рязанскую и Московскую области. Я помо-
гала привезти необходимые вещи для старичков, 
мы раздавали сладости и много общались. На 
9 Мая мы, волонтеры, дарили пенсионерам цветы. 
Самое главное для них — сам факт внимания, что 
к ним приехали, что их помнят. Конечно, намного 
проще перевести деньги на счет фонда, хотя лю-
бая помощь, конечно, бесценна, но все же живое 
общение ничто не заменит».

Для вступления в ряды волонтеров у Татьяны 
имелись личные мотивы, и довольно глубокие... 
«Мои бабушка и мама ушли очень рано, и мне не 
хватает мудрости и тепла старшего поколения. 
Общение с пожилыми людьми наполняет добро-
той и любовью, которые могут дать только они. 
Конечно, их подчас становится безумно жалко, 
и иногда я с трудом удерживаюсь от слез, на-
ходясь там».

Татьяна делится пережитыми эмоциями во 
время одной из поездок: «Это было посещение 
дома-интерната для престарелых и инвалидов в 
городе Скопине Рязанской области. Ехала я туда 
с противоречивыми мыслями и даже сомнениями, 
потому что никогда не была в подобных учреждени-
ях. Но как только я встретилась с первыми бабуш-
ками и дедушками, глаза которых были наполнены 
такой детской радостью в связи с нашим визитом, 
мои сомнения сразу улетучились. Я поняла, что 
нахожусь именно там, где и должна быть.

Эти люди очень разные. Многие сохранили 
бодрость духа и жизнелюбие. Многие из них от-
кровенно грустны, погружены в себя, не выходят 
из комнат, могут сидеть и весь день смотреть в 
окно. Но они все же рассказывают истории из 
своей жизни, очень ждут концерта с баянистом, 
чтобы вместе спеть песни их молодости. Благо-
дарят за такие мелочи, как коробка сладостей или 
пряжа для вязания. 

Я увидела вещи, которых раньше никогда не 
видела: слепой мужчина, в абсолютном одиноче-
стве танцующий под музыку из радиоприемника на 
веранде. Или бабушка с нарушениями речи, кото-
рая очень хотела с кем-нибудь побеседовать. Один 
незрячий дедушка в тот день согласился выйти с 
нашей помощью на улицу. По словам персонала, 
впервые за месяц. Он поведал нам историю своей 
жизни: как потерял брата, сестру, супругу. Детей 
у него не было, поэтому он и попал в дом пре-
старелых. Дедушка очень скучает по любимому 
коту, который лечил его, ложась на больные места. 
Стоя на крылечке, он слушал воркование голубей 
и шум ветра, а я рассказывала ему, какого цвета 
сегодня небо.

Подобное участие в их жизни — это так мало 
и так много одновременно. Поэтому цените и 
берегите своих старичков, которые так в этом 
нуждаются».

sts
Другую не менее трогательную историю 

рассказала нам Александра Баранова: «Нача-
лось все с того, что я в качестве донора сдавала 
кровь и увидела объявления о так называемых 
«коробках храбрости». Эту акцию организовал 
один фонд. Некая помощь детям — ты привоз-
ишь игрушки малышам перед химиотерапией, 
чтобы немного их успокоить. Игрушки кладут в 
специальную коробку, и ребенок сам может вы-
брать, какую взять. Эта акция очень поменяла мое 

сознание, ведь у меня есть все, понимаете: руки, 
ноги, работа, родители, а есть люди, попавшие 
в беду, и помочь им можем только мы — те, кто 
здоров и силен.

И тогда я задумалась: какие же из всех лю-
дей самые уязвимые? И поняла, что это старики 
и дети.

И вот перед 9 Мая, когда вся страна готови-
лась к празднику, я увидела в социальной сети 
пост с сообщением о фонде «Старость в радость». 
А там было так много нуждающихся в помощи! 
Даже не в помощи, а просто во внимании. На-
ходишь столько историй, например люди живут в 
доме престарелых в городе Ржеве и видят лишь 
потолок, медсестру и такого же лежачего соседа 
по палате.

И когда мы с фондом к ним поехали — у них 
так горели глаза просто от присутствия других 
людей. Это не описать словами, это было лучшее 
в моей жизни 9 Мая! Представляете, я танцевала 
с ветераном. Он плакал, трясся, потому что уже 
старенький, и я плакала от того, что был наплыв 
эмоций. 

Я даже видела одного художника, но у него 
закончились краски и сидел он без дела. И вот 
Юля, волонтёр, привезла ему их. Что для нас набор 
красок? Да это же по деньгам все равно что про-
пустить один поход в «Макдональдс», а дедуля — он 
словно к жизни вернулся! Он был такой грустный, 
говорил, что устал жить, а увидев, что посторонний 
человек привез ему краски, заулыбался, расцвел 
и тут же сел за мольберт!

Я поняла, что им нужно просто общение, про-
сто чтобы их не забывали, быть кому-то нужными 
и интересными... Но, к сожалению, посещений у 
них практически нет.

Мы ведь живем, учимся, ходим на работу, 
гуляем с друзьями — живем полной, насыщенной 
жизнью. И они были такими когда-то. А сейчас ле-
жат и смотрят в потолок. Это нечестно. Я считаю, 
что это наш гражданский долг — приезжать к ним 
хотя бы иногда, им ведь немного надо. Обнять 
старика, погладить по руке, выслушать — это ма-
ленькое, но такое большое дело».

sts
Елена Каракашева, еще одна участница 

волонтерского движения, привлекла к помощи 
пенсионерам даже членов своей семьи: «Не раз я и 
мои дети ездили в дома престарелых и инвалидов. 
Первый раз — когда моей дочке Даше исполнилось 
4 года. И по сей день мы регулярно посещаем 
«домики» вместе с попечителями фонда Лизой 

Арзамасовой, Родионом Газмановым и нашей 
«бандой». Мой сын Андрей, которому сейчас 14, 
тоже с удовольствием отправляется в поездки 
и участвует в мероприятиях. И маленькая Даша 
с большой ответственностью относится к этим 
визитам. Танцует с бабушками и дедушками, обни-
мается с ними, без сожаления делится сладостями 
и подарками и с нетерпением ждет следующей 
поездки. А ведь ей всего 4,5 года!

Что мы делаем? Да просто дарим радость 
и впечатления людям, которым это очень нужно! 
Мы поем, танцуем, общаемся и радуемся вместе 
с жителями «домиков», ведь эти эмоции и вос-
поминания останутся и у них, и у нас надолго. 
Мы привозим подарки, с удовольствием дарим 
и видим радость на их лицах.

Это непередаваемые ощущения! И мы очень 
рады, что можем быть частью этих маленьких, но 
таких ценных праздников!»

sts
Истории жителей «домиков», как правило, 

печальны. 
Вот только некоторые из них.
Николай Андреевич: «Мне еще мальчишкой 

довелось побывать на войне. Опыт, конечно, такой, 
что никому не пожелаешь. Время было тяжелое. 
В силу своего возраста я не мог принимать участия 
в бою, но помогать старался всегда всем, чем 
мог. Подносил старшим снаряды, патроны, читал 
стихи... Но больше всего любил почту разносить по 
выходным. Такое это было счастье — среди шума и 
взрывов видеть улыбающиеся лица солдат, когда 
они читали письма от родных... Был у меня и случай, 
когда по невнимательности словил я пулю в правую 
руку, да так, что мне ее хотели ампутировать. Но, 
к счастью, Бог распорядился иначе. 

Как остался один на старости лет? Супруга 
моя еще при родах скончалась, поэтому жил я 
вместе с сыном, позже женил его на красавице 
нашей местной. Ну и чтобы молодым не мешать 
хозяйство вести, я сам взял и отправился в дом 
престарелых.

Здесь жизнь застыла как будто — ничего не 
происходит. Выйду во двор, посижу там на скамей-
ке полчаса — слава богу, пока могу самостоятельно 
передвигаться, — потом похожу по коридорам, 
посмотрю в окна и обратно в комнату. У меня 
теперь на подоконнике телевизор стоит — хоть 
какое-то развлечение. Правда, хороших фильмов 
мало показывать стали в последнее время. И так 
каждый день. Понимаете, сын ко мне уже давно 
не ездит, внуков я только на фотографиях видел, 
соседи все в основном из комнат не выходят, вот 
и приходится самому прогуливаться по коридору 
и обратно.

А когда ребята (волонтеры. — А.Г.) приезжают, 
это же целый праздник для всех! Бабушки наши 
даже прихорашиваться начинают, во все яркое 

наряжаются, готовятся к конкурсам и песням. 
Конкурсы у них, конечно, бывают как для детей. Ты, 
бывает, смотришь поначалу и думаешь: а зачем оно 
надо тебе, ерундой такой заниматься, — наводишь 
на себя серьезный вид, стоишь в стороне и посме-
иваешься. А потом засмотришься, как всем весело, 
и уже не замечаешь, как сам воздушные шарики 
подкидываешь, картинки рисуешь или хороводы 
водишь. Спасибо им от всей души. Не передать 
словами, как это приятно, когда о тебе вспоминают 
просто так, когда проводят с тобой время и всегда 
готовы выслушать твои рассказы».

Ольга Васильевна: «Я родилась и всю свою 
молодость провела в Тульской области в неболь-
шом домике своей бабушки, которая умерла, когда 
мне и 15 лет не исполнилось. Во время войны я 
вышла замуж и родила детей. К сожалению, муж 
погиб на фронте. Поэтому нам и пришлось всем 
вместе взрослеть — мне и трем дочкам. Каждую 
я научила самостоятельно шить, вязать и готовить. 
В доме у нас на стенах всегда висели вышивки, а 
зимой все ходили в кофточках, носочках и шарфах, 
связанных своими же руками. Но дочки выросли, 
свои семьи построили, детей нарожали. Теперь 
уже их детишки в вязаных носочках бегают и вы-
шивки у них в серванте разглядывают. 

После того как дочки разъехались по 
разным городам, я осталась одна, 

и справляться самостоятельно 
стало очень трудно, так как 

с раннего детства у меня 
были слабые коленные 

суставы, поэтому я 
мало двигалась и по 

большей части про-
водила время в си-
дячем положении. 
Дети решили, что 
в доме преста-
релых за мной 
будет постоян-
ный уход, и пе-
ревезли меня 
туда. Сперва они 

часто приезжали 
ко мне, привозили 

внуков и гостинцы. 
Сейчас они приез-

жают все реже, но 
каждый месяц присы-

лают фотографии, а я им 
вяжу теплую одежду.

Когда я впервые увиде-
ла, что помимо родственников 

к старичкам приезжают волонте-
ры, которые развлекают их песнями 

и рассказами, пытаются расшевелить, я была 
под сильным впечатлением. Признаться, даже 
относилась к ним с настороженностью и далеко 
не сразу принимала участие в играх. Но со вре-
менем привыкла, стала мало-помалу подпевать 
романсы и танцевать под баян. На праздники 
они дарят нам шоколадки, пряники или цветы, 
а я стараюсь каждому связать что-нибудь на 
память: то игрушку, то шарфик, то кошелечек 
небольшой. Им эти небольшие подарочки очень 
нравятся, особенно девочкам, они просят ни в 
коем случае не бросать вязание. 

Волонтеры и вправду очень нужны тем, у кого 
не осталось родственников, которые могли бы 
их посещать. Тем, кому не хватает тепла и обще-
ния. Это действительно золотые и бескорыстные 
люди». 

Валентина Дмитриевна: «Я в доме преста-
релых уже больше шести лет, и волонтеры к нам 
давно приезжают. Они всегда поднимают всем 
настроение. Как-то даже организовали поездку 
на природу, что было очень непросто, зато всем 
так понравилось, что об этой вылазке еще недели 
две вспоминали с улыбками.

А недавно построили они у нас на первом 
этаже гончарную мастерскую. Никто туда не хо-
дил первое время, потому что стеснялись, что 
занятие это уже не по возрасту — нам же только 
и остается, что на кроватях сидеть да кроссворды 
разгадывать. Но через неделю смотрю: то один, то 
другой туда зайдет. Ну и я пошла ради интереса. 
Через месяц ходили заниматься уже всем эта-
жом. Научились вылеплять свистульки, кружки и 
горшки. Потом начали обжигать и раскрашивать 
поделки, украшали их пуговками и нитками. От-
правляли это все родным — у кого они остались, 
конечно, — дарили друг другу, соседям, девочкам, 
которые за нами ухаживают».

sts
Московские волонтеры фонда «Старость в 

радость» помогают обитателям домов преста-
релых не только в столице, но и в других городах. 
Например, так поступает Екатерина Кривцова: 
«Однажды летом я прогуливалась по окрестно-
стям родной деревни в Брянске — сейчас я уже 
давно живу в Москве. Остановившись возле дома 
милосердия, я увидела потухшие глаза старич-
ков, и у меня появилось огромное желание хоть 

немного, но скрасить их жизнь, внести радость в 
однообразные серые будни обитателей дома и, 
главное, дать им понять, что есть люди, которым 
они небезразличны.

Вернувшись в Москву, я попыталась найти 
единомышленников и по чистой случайности вы-
шла на сайт фонда «Старость в радость». Набрала 
номер координатора фонда, объяснила ситуацию 
и получила положительный ответ, а также пригла-
шение стать волонтером и, более того, куратором 
дома милосердия в Брянске. На волонтерской 
встрече я лично познакомилась с сотрудниками 
и волонтерами фонда, вечер проходил в очень 
уютной атмосфере с чаепитием и обсуждением 
различных организационных вопросов. У меня 
было ощущение, что эти люди не просто знакомые, 
а большая семья, сплоченная одной идеей — сде-
лать этот мир лучше и добрее. 

Обсудив примерный сценарий поездки в 
дом престарелых, я стала продумывать детали 
мероприятия, ведь действовать мне приходилось 
одной, так как этот дом находится очень далеко, 
в маленьком поселке, и возможности предоставить 
ночлег другим волонтерам там не было. 

Первый опыт, первая поездка без поддержки 
опытных волонтеров для меня была очень труд-
ной — я не знала, что говорить, как себя вести, 
как подобрать правильные слова. И естественно, 
хотелось организовать для них какую-то концерт-
ную программу, а в одиночку это, конечно, сделать 
сложно. Изучая информацию про музыкальные 
коллективы в Брянске, я нашла подходящий: ан-
самбль русской песни «Бабкины внуки». Они с 
радостью согласились поучаствовать. В общем, во 
время первой поездки был безумный мандраж. Но, 
к моей великой радости, все пошло как по маслу. 
Очень душевно и по-домашнему. 

Последующие поездки проходили по тому 
же сценарию, но уже в более семейном формате. 
Этот «домик» совсем небольшой, на 56 человек — 
благодаря тому что он такой маленький, мне теперь 
хорошо известна история каждого обитателя. 
Старички нас тоже уже знают, доверяют и стано-
вятся более открытыми.

У меня есть одна любимица — бабушка 
Александра, живет в доме уже 16 лет. Ей 91, а ее 
здоровью и здравомыслию можно позавидовать. 
Работала редактором городской газеты 40 лет и 
до сих пор находит ошибки в газетах. Каждый раз 
за полтора часа нашего общения она излагает всю 
историю своей жизни, а в конце всегда говорит: 
«Катенька, какая же умница, красавица, желаю 
тебе найти хорошего мужа». И каждый раз я на-
поминаю ей, что я давно замужем. В прошлый 
раз она записала имена всей моей семьи, чтобы 
не забыть.

На самом деле я очень восхищаюсь отно-
шением директора дома милосердия Людмилы 
Филимоновны. Для нее человечность превыше 
амбиций, и сердце размером с бесконечность. 
Низкий поклон таким людям. Я понимаю, что мои 
крупицы — это ничто по сравнению с их работой. 
Но каждая капля добра от всех неравнодушных — 
это уже океан света». 

Стоит отметить, что благодаря помощи во-
лонтеров и огласке их деятельности на просторах 
Интернета на пенсионеров и дома престарелых 
обращают особое внимание и государственные 
инстанции.

С 2016 года фонд начал сотрудничество с 
государством, в результате чего были разрабо-
таны новые системы долговременной поддерж-
ки пенсионеров, такие как «досуг», «медицина», 
«день красоты» и «уютный дом» (косметический 
ремонт). 

Более того, мэр Москвы Собянин уже при-
нялся за осуществление ряда законопроектов по 
строительству многофункциональных комплексов 
для пенсионеров и жителей домов престарелых 
в 11 округах столицы. Основная их задача за-
ключается в том, чтобы дать пенсионерам шанс 
разнообразить свою жизнь, выучиться чему-то 
новому (например, освоение компьютерных тех-
нологий или изучение иностранных языков) и шанс 
на самостоятельный выбор — отправляться в дом 
престарелых или нет.

Арина ГАЛЛЯМОВА.

ДОБРОВОЛЬЦЫ

Преклонные годы — нелегкое время в жизни человека. Даже если он благо-
получен и окружен родными и любящими людьми, все равно дают о себе 
знать болезни, немощь, близость конца. Что же говорить о тех, кто одинок 
и никому не нужен...

В домах престарелых пожилые люди вроде бы окружены заботой со стороны пер-
сонала, им обеспечена квалифицированная помощь врачей. Однако ничто не мо-
жет заменить живое общение, разговоры по душам и искреннее внимание. 
В последнее время все больший оборот набирает движение волонтеров, готовых 
поддержать стариков не только материально, но и душевно. Они не жалеют своего 
личного времени на то, чтобы выслушивать их истории, они делают пенсионерам 
подарки и даже организуют праздники, концерты, поездки...

МОЖЕТ ЛИ 
СТАРОСТЬ БЫТЬ
В РАДОСТЬ?
«Сын ко мне давно  
не ездит, внуков я только 
на фото видел»

Татьяна 
Шишина.

Александра 
Баранова.

Елена 
Каракашева.

НАЗВАН САМЫЙ 
БОГАТЫЙ 
СОТРУДНИК 
«СЕДЬМОЙ СТУДИИ»

Главбух  
Нина Масляева,  

по словам адвоката 
режиссера Кирилла 

Серебренникова, 
получала  

140 тысяч рублей
Главный свидетель обвинения по 
громкому делу о хищениях в «Седь-
мой студии» главбух Нина Масляева 
будет отпущена, как только даст по-
казания против режиссера Кирилла 
Серебренникова на основном про-
цессе. Такое предположение вы-
двинул во вторник, 11 сентября, во 
время продления меры пресечения 
в Мосгорсуде режиссеру его адво-
кат Дмитрий Харитонов. На процессе 
также была озвучена самая большая 
зарплата в «Седьмой студии» и дока-
зательства того, что за главбухом на 
самом деле никто не следил, чего так 
боялась главный свидетель.

Свое ходатайство продлить домашний 
арест Серебренникову до 19 октября следствие 
обосновало тем, что перед тем, как переда-
вать материалы дела в суд, с ним в течение 
10 суток будут знакомиться прокуроры и еще 
14 суток — суд. 

Адвокаты Серебренникова в свою очередь 
поделились первыми впечатлениями от дела. 
Так, по их словам, в материалы затесалась 
справка, согласно которой за Масляевой ника-
кой слежки со стороны руководства «Седьмой 
студии» не велось, и все подозрения главбуха 
были напрасными. 

— В томе 39 есть ответ от ФСБ, в котором 
четко и конкретно указано, что были проведены 
мероприятия, которые не подтвердили слежки 
за Масляевой. Хотя следователи и сегодня 
руководствуются этим доводом, — заявили 
адвокаты, уточнив, что отчет от ФСБ датирован 
30 июля 2017 года.

По словам Харитонова, Масляева — 
единственный человек, который до сих пор не 
ознакомился с материалами дела. Как считает 
адвокат, делается это для того, чтобы она снача-
ла дала свидетельские показания против Сере-
бренникова в суде, а потом ей «дадут условный 
срок или как договорятся». При этом защитник 
заявил, что, по сути, в исчезновении обналичен-
ных денег виновата главный бухгалтер, которая 
через какое-то время, «когда ослаб контроль», 
перестала следить за отчетностью. 

— Ей не была интересна отчетность перед 
налоговой и Министерством культуры. Ей это 
было не нужно, — резюмировал Харитонов.

При этом защитник между прочим озвучил 
сумму, которую получила Масляева за свою 
работу, — порядка 5 млн 400 тысяч рублей. 
У главного бухгалтера, как выяснилось, была 
самая большая зарплата, которая составляла 
140 тысяч рублей в месяц. 

Серебренников в свою очередь, уже как 
мантру, повторил, что не собирается скры-
ваться от следствия и намерен, наоборот, 
«беречь материалы дела», которые «как раз 
в его пользу». Напомнил режиссер и историю 
с квартирой, которую он приобрел якобы на 
украденные деньги:

— Следствие это заявляло, пока я не по-
шел в Сбербанк и не взял оттуда справку, из 
которой было видно, как я копил на эту квартиру 
из моих личных гонораров, — сказал режиссер, 
уточнив, что следствию этой справки хватило 
ненадолго — совсем скоро о ней перестали 
вспоминать, и квартира снова стала предметом 
манипуляций. 

Режиссер также отметил, что его дело — 
это своеобразный «лайф-хак» для руководства 
страны. Мол, если не нравятся идеи творческих 
людей, то можно приплетать экономику и воз-
буждать уголовные дела. Серебренников также 
рассказал, что ему шлют письма со словами 
поддержки и предложениями ставить спек-
такли «в лучших театрах страны».

— Посылайте их следователю Лавро-
ву! — эмоционально закончил свою речь 
режиссер.

— Почему вы ко мне обращаетесь, не я вам 
эти письма посылаю! — неожиданно вступил 
в диалог судья. 

В результате, как и ожидалось, Сере-
бренникову продлили домашний арест до 19 
октября. Впрочем, на этом «рабочий день» 
режиссера в Мосгорсуде не закончился. Уже 
через 15 минут в другом зале начали рассма-
тривать его жалобу на продление предыдущего 
ареста. Ничем примечательным это заседание 
не стало — жалоба была отклонена.

 Дарья ФЕДОТОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ангела Меркель на 
государственном посту. 4. Гигантский веер 
над головой султана. 10. Тайные интриги вра-
гов. 11. Работник, который без году неделя в 
коллективе. 13. 40 минут от звонка до звонка в 
школе. 14. Транспорт, везущий крестьянина по 
снежному полю. 15. Переход дороги на крас-
ный сигнал светофора. 16. Богатый экипаж 
с лакеем на запятках. 18. Емеля, которому 
даже с печки слезать неохота. 20. Китайская 
куртка с вылезающими перьями. 22. Началь-
ный процесс при включении компьютера. 23. 
Болезнь гортани с временной потерей голоса. 
24. Площадка для гонок на «железных конях». 
27. «Диковинка», за которой гоняются газет-
чики. 30. Железные «погремушки» на руках 
каторжанина. 32. Пухленький блинчик малого 
диаметра. 34. Женушка, сделавшая семейную 
жизнь адом. 35. Украшения из пластмассы, 
керамики и стекла. 36. Куча, в которой игол-
ку не найдешь. 38. Каждая из шмоток, уло-
женных в чемодан. 39. Житель Ватикана по 
вероисповеданию. 40. Шопоголик, за день 
просаживающий зарплату. 41. Финальный 
сигнал футбольного арбитра. 42. Линия раз-
дела Южного и Северного полушарий.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Птица, нагадавшая 100 
лет жизни. 2. Здание, где под куполом летают 

гимнасты. 3. Австралийский яйцекладущий 
«дикобраз». 5. «Подзорная труба» на винтовке 
снайпера. 6. Вселенский бардак до сотво-
рения мира. 7. Волчья ипостась оборотня. 8. 
Собачка, умещающаяся в кармане. 9. Пять 
минут между стартующими биатлонистами. 
10. «Соратница» для походов по магазинам. 
12. Знак выделения прямой речи. 17. Жест-
кость карандашного грифеля. 19. Последняя 
серия фильма. 20. Склянка с лекарством от 
фармацевта. 21. Часы, отбивающие наступле-
ние нового года. 25. Последний метр ткани, 
проданный со скидкой. 26. Стаканчик из хи-
мической лаборатории. 27. Белоснежное по-
лотнище на ресторанном столе. 28. Выпускник 
политехнического института. 29. Нелепость в 
докладе, возмутившая ученых. 31. Сушеный 
моллюск на закуску к пиву. 33. Плод, лишив-
ший людей райской жизни. 34. Торговец, за 
версту обходимый вегетарианцем. 37. Курс 
парусного судна относительно ветра. 38. Раз-
решение в паспорте на въезд в Европу. 
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10 сотрудников департамента согласились 
стать примером для остальных и в течение двух 
месяцев менять свои пищевые привычки под при-
смотром профессионального диетолога с двад-
цатилетним опытом Лидии Ионовой. Инициативу 
ИНВИТРО поддержала редакция газеты «Москов-
ский комсомолец», в которой тоже нашлось 10 
добровольцев, пожелавших начать новую жизнь. 
9 июля стартовал проект «Сокращаем персонал в 
килограммах», в котором команда ИНВИТРО и их 
соперники из МК вступили на сложный путь избав-
ления от лишнего веса и вредных привычек. 

С чего все начиналось
Команда ИНВИТРО стартовала в проекте с 

весом 781 кг, вес команды МК составил 952 кг. 
Чтобы оценить состояние своего здоровья, перед 
началом проекта все участники сдали анализы в 
компании ИНВИТРО. Результаты оказались не-
утешительными — у 45% участников выявились 
значительные отклонения от нормы: повышенный 
инсулин, глюкоза, индекс HOMA, ХС общий, ХС 
ЛПНП, индекс атерогенности. Лидия Ионова от-
метила, что это довольно пугающая статистика, 
ведь ожирение и избыточный вес являются при-
чиной целого комплекса заболеваний, среди ко-
торых такие, как сахарный диабет, атеросклероз, 

сердечно-сосудистые заболевания. Участники и 
сами понимали, что ходят по тонкому льду. 

Антон Размахнин, «МК»: После того, как я 
съедал в качестве перекуса коробку «лимонных 
долек» — моего любимого мармелада — у меня 
начинала болеть голова, терялась работоспособ-
ность, портилось настроение. Так и продолжалось 
до последнего времени, когда я получил резуль-
таты анализов. 

Анастасия Андрианова, ИНВИТРО: Я 
и раньше задумывалась о том, что чрезмерно 
увлекаюсь быстрыми углеводами: сладким и вы-
печкой. Это плохо сказывалось на самочувствии 
— например, после 15:00 я всегда чувствовала 
невероятную сонливость и усталость, и всегда 
выпивала чашечку кофе с молоком для восста-
новления жизнеспособности. 

Ирина Федина, «МК»: До проекта я никогда 
не задумывалась о последствиях, хотя сбросить 
вес и похудеть пыталась неоднократно. Само-
чувствие, конечно, было неважным. После сдачи 
анализов и начала проекта поменялось мировоз-
зрение полностью.

Неудивительно, что все участники с огромным 
рвением приступили к курсу Лидии — каждый наде-
ялся, что это и есть тот волшебный пинок, который 
поможет наконец довести дело до конца. 

Все не просто…
Две первые недели пролетели незаметно — 

участники были воодушевлены и мотивированы, 
они добросовестно смотрели видеоуроки, делали 
задания, активно участвовали в обсуждениях. Но 
эта эйфория не могла длиться вечно. 

Лидия Ионова: Любой процесс изменения 
поведения, в том числе — пищевого поведения, 
сопровождается рядом негативных эмоций. Это 
и злость, и грусть, и апатия. Эйфорию от первых 
результатов сменяет спад, и кажется, что ничего 
не получается, метод не работает и организаторы 
все делают не так.

Не все участники смогли справиться с не-
гативными эмоциями — кого-то подвел стресс, 
кого-то замершая стрелка на весах, кто-то грешил 
с круассанами, а кому-то просто не хватало вре-
мени на себя. Отсюда срывы. А еще и лето — пора 
отпусков, шашлыков и вечеринок, сдержаться 
сложно. 

Антон Размахнин, «МК»: Без срывов никак. 
За одну вечеринку снова набрал 1,2 кг. Лицом к 
лицу с соблазном я почти всегда проигрываю.

Елена Киселева, ИНВИТРО: Я после отпуска 
привезла 7 кг. В день по килограмму! Нарушила, 
все, что только можно.

Ирина Федина, «МК»: Я, к сожалению, никак 
не могу скинуть вес, хотя очень и очень стараюсь 
следовать всем рекомендациям. Иногда вообще 
сомневаюсь в том, что смогу. 

У нас получилось!
И все же, несмотря на все сложности, участ-

никам удалось дойти до финала. С начала проекта 
уверенно лидировала команда ИНВИТРО, при этом 
команда МК умудрялась не только не сбрасывать, 
а даже набирать килограммы! Однако после эква-
тора расстановка сил изменилась. Ребята взяли 
себя в руки, нагнали соперников и даже смогли 
оторваться! Так за 2 месяца проекта «Сокращаем 
персонал в килограммах», команде МК суммарно 
удалось сбросить 56,9 кг! Департамент маркетинга 
и коммуникаций ИНВИТРО сократился на 25,8 кг. 

Не все довольны результатами, но участни-
ки согласны в одном — проект помог им понять, 
что изменить свои привычки, начать вести более 
здоровый образ жизни под силу каждому. Глав-
ное — перестать быть для себя врагом, научиться 
слушать свое тело и не отмахиваться от его тре-
вожных звоночков. 

Елена Киселева, ИНВИТРО: Я рада, что я 
приняла участие в проекте. Жалею только о том, 
что не нашла мотивации на прохождение курса 
до конца. Но много выводов сделала. Меняю 

свои привычки и режим питания. Чувствую себя 
хорошо.

Татьяна Гармашова, ИНВИТРО: Чувствую 
себя прекрасно! Не жалею, что приняла участие 
в проекте. У меня поменялось отношение к еде, к 
себе и к окружающим. Я не планирую останавли-
ваться на достигнутом и я думаю, что в дальнейшем 
я буду больше времени уделять работе над собой, 
ведь до поставленной цели мне еще далеко. 

Светлана Куколевская, «МК»: Я в полней-
шем восторге от проекта — похудела на 10,9 кг! 
Буду и дальше теперь придерживаться здоровых 
привычек в питании. Думаю, помогла мне боязнь 
за себя и осознание того, что мама должна быть 
здоровой для дочек! Но и без силы воли не обо-
шлось. Оказывается, все по плечу! Я, конечно, 
всегда себя чувствовала на 18 лет, а сейчас во-
обще лет на 16!

Менеджер по связям с общественностью 
ИНВИТРО Дарья Куркова: Все участники стара-
лись, здорово, что нам удалось помочь им сбросить 
вес. Но глобальная цель была, конечно же, не 
только в этом. Главное — научить людей здоровому 
образу жизни, помочь сориентироваться в мире 
лабораторной диагностики и применять ее для 
профилактики заболеваний.

В конце проекта все участники повторно сдали 
анализы. По словам Лидии, есть положительная 
динамика.

Лидия Ионова: У тех участников, которые 
смогли пересмотреть свой рацион и прислушаться 
к нашим рекомендациям, есть явный прогресс. 
Снизились, например, показатели углеводного и 
липидного обмена. У некоторых ниже стал уровень 
кортизола — этот гормон выделяется в организме 
во время стресса. Он также помогает нам расще-
плять белки, липиды и углеводы, контролировать 
уровень сахара в крови, регулировать метаболизм, 
смягчать воспалительные процессы. Повышенный 
уровень кортизола может привести к ослаблению 
нервной системы, проблемам с ЖКТ, с фертиль-
ностью, к бессоннице, дисфункции щитовидной 
железы, ожирению. 

Я очень рада за ребят, которые добились 
положительных изменений в своем самочувствии 
благодаря проекту. Думаю, они получили всю необ-
ходимую информацию для того, чтобы продолжать 
заботиться о себе и питаться правильно.

Арина ПЕТРОВА.
Подробности о проекте 
читайте на сайте mk.ru

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧЕНИЕ КОНСУЛЬТАЦИИ СПЕЦИАЛИСТА

СЕНСАЦИЯ
РЕКЛАМА

КОМАНДА «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА» 
ПОБЕДИЛА ИНВИТРО В ПРОЕКТЕ 

«СОКРАЩАЕМ ПЕРСОНАЛ В КИЛОГРАММАХ»

Крупнейшая частная медицинская 
компания ИНВИТРО в июле объявила 
о сокращении своего департамента 
маркетинга и коммуникаций на 15%. 
Такие жесткие меры руководство объ-
яснило тем, что штат слишком раздут. 
Однако ни один человек так и не был 
уволен — сокращать персонал решили 
в килограммах.

Пока большинство театров Москвы рассказыва‑
ют о грядущих премьерах и планах на будущий 
сезон, Et Cetera под руководством Александра 
Калягина отмечает 80‑летие главного режиссе‑
ра Роберта Стуруа концертом на открытом воз‑
духе. Театральным духом и грузинским госте‑
приимством пропитался корреспондент «МК».

Вечереет. Горожане стремятся домой после рабочего 
дня. Движение на Мясницкой улице стремительно усложня-
ется, в то время как настроение уставших граждан заметно 
улучшается. Виной тому труппа молодого и бойкого театра 
Et Cetera. Любопытные прохожие повинуются громкому 
голосу ведущего, останавливаются и ставят телефоны 
на бесшумный режим — театр все же, пусть и на улице. 
Пока люди, заинтригованные появлением Александра 
Калягина, окружают сцену, артисты поправляют фраки и 
распеваются.

— Раньше мы ютились во Фроловом переулке, но теперь 
наш адрес Мясницкая, 23, — грохочет ведущий. И сегодня 
мы не только отмечаем юбилей нашего любимого Роберта 
Стуруа, но и празднуем открытие новой, Эфросовской 
сцены!

Среди собравшихся не только случайные прохожие. 
Есть и заядлые театралы, у которых в сумке всегда ле-
жит парочка фотокарточек на подпись. На них, видимо, и 
рассчитывали организаторы концерта, когда задумывали 
беспроигрышную лотерею.

Ведущий объявляет начало, бумажки из барабана 
разлетаются за полминуты. В толпе даже завязывается 
потасовка из-за призов. А это, кстати, пригласительные 
на культовые спектакли «Комедия ошибок», «Лодочник» и 
«Все о женщинах».

— Женщина, вы уже выиграли билет. Зачем вам 
еще?

— А это для мамы. Мама театр тоже любит! Александр 
Калягин появляется в сопровождении министра культуры 
Москвы Александра Кибовского и прославленного юбиляра 
Роберта Стуруа. Мышиная возня с билетами переходит в 
приветственные овации. Когда руководство театра занимает 
свои места, с боем отвоеванные у пронырливых зрителей, 
слово берет Евгений Тихомиров. Молодой актер постав-
ленным голосом приветствует собравшихся на грузинском 
языке и декламирует дозволенную часть официальных пла-
нов на 26-й сезон. Теперь в распоряжении театра Большой, 
Малый и Эфросовский залы. На сцене последнего пройдет 
премьера спектакля Адольфа Шапиро «Это так (если вам 
так кажется)».

Позже художественный руководитель театра под-
твердил эту информацию корреспонденту «МК» в короткой 
беседе и добавил, что Шапиро выбирал пьесу около семи 
лет. Роберт Стуруа тоже выпустит премьеру в этом сезоне, 
но материал пока держится в тайне.

— Почему такой необычный формат для сбора 
труппы?

— Мы вообще решили отказаться от этих скучных 
официальных сборов. Кому это интересно? Коллектив у нас 
молодой и музыкальный. Так лучше мы людей порадуем тем, 
что умеем. А премьеры сами увидят в афише.

Тем временем на сцене перед центральным входом 
в театр одни артисты сменяли других. Открылся концерт 
знаменитой композицией «Неприятность эту мы пере-
живем», некогда исполненную Александром Калягиным 
в мультфильме про кота Леопольда. Под зажигательный 
аккомпанемент джаз-бэнда звучали песни из репертуар-
ных спектаклей «Лодочник», «Надежда, Вера и Любовь...», 
«Утиная охота», «Декамерон. Любовь во время чумы» и 
«Звездный мальчик».

Иветта НЕВИННАЯ.

В Et Cetera устроили концерт 
под открытым небом

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

продаю

❑ книги, значки, открытки, 
серебро, монеты  б/у. 
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ часы механика б/у 
т. 8-495-723-19-05

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

предлагаю
❑ замена

замков.
Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
т. 8-999-861-17-05

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

Самый бездомный и бродячий на 
сегодняшний день театр — «Школа 
современной пьесы» — открыл свой 
30‑й сезон, по сути, на стройпло‑
щадке. В здании на Трубной площа‑
ди, которое три года назад постра‑
дало от пожара, смешались в кучу 
строители, артисты, музыканты 
и даже грудные дети. Надежду на 
возвращение театра в его истори‑
ческий дом оценил обозреватель 
«МК».

Сначала то, что не видно с парадного 
входа: двор, толпа рабочих, мусор, строи-
тельный материал, машинам разъехаться 
практически невозможно. Иосиф Райхельга-
уз имеет на редкость торжественный вид — в 
пиджаке вместо привычной куртки. Ждет 
руководителя Департамента культуры Алек-
сандра Кибовского, чтобы прояснить, когда 
же наконец труппа сможет начать работать 
в своем доме, где 30 лет назад и взял старт 
его удивительный театр «Школа современ-
ной пьесы».

А я с директором Анной Гроголь 

отправляюсь на экскурсию по стройпло-
щадке: леса, перекрытия, полиэтилен 

на полу. Работяги, художники, рестав-
раторы — все на месте, каждый занят 
своим делом. Артисты еще не подошли. 

Впрочем, вот и первый — режиссер 
Александр Галибин (загоревший, 
седой ежик на голове). Восхищается 
масштабом работ, только вернулся 

со съемок своего нового фильма «Се-
стренка». «Осталось доснять только 

зимний период. Мне кажется, фильм 
будет круче, чем «Золотая рыбка» (картина, 

получившая несколько призов. — М.Р.)», — 
говорит он.

А вот человек, который точно знает, 
что было, что будет, чем сердце успокоится 
и сколькими метрами в результате рекон-
струкции прирастет театр. Это зав. поста-
новочной частью Андрей Смирнов.

— Видите, у нас появился третий этаж 
рядом с зимним садом. Теперь здесь будут 
дополнительные кабинеты, малый зал, а 
в него ведет отдельный вход. Полностью 
сняты деревянные перекрытия, укрепле-
ны кирпичные стены (толщина — метр). 
Во время этой процедуры стены как будто 
плакали, то есть в них сверлили дырки и 
одновременно со сверлом в пустоту за-
гоняли раствор. У малой сцены появляется 
технологический потолок, которого раньше 
не было, и по нему могут ходить осветители, 
монтировщики — перевешивать лебедки, 
свет. Короче, техники и постановочная часть 
выиграют больше всех.

— А артисты?
— Артисты вернутся домой, а техникам 

приятно не только вернуться домой, но еще 
и на все новенькое оборудование. Это все 

равно что перейти с «аналога» на «цифру», 
с «Жигулей» на «Мерседес».

Новые лестницы, одна из крыш полно-
стью стеклянная, и в нее художник Алексей 
Трегубов намерен вмонтировать витражи 
Врубеля, оставшиеся от прежних, досо-
ветских времен. Говорят, они сохранились 
в идеальном состоянии. 22 слоя штука-
турки пришлось снять, чтобы обнаружить 
роспись — веночки, веточки, хорошенькие 
женские головки. От старого режима оста-
лись и колонны, которые тоже хотя бы фраг-
ментарно хотят сохранить новые хозяева.

Переходим в большой зал, где в свое 
время располагался знаменитый ресторан 
«Эрмитаж» господина Оливье. Он больше 
всех пострадал от пожара: в результате 
фасадная стена, выходящая на Трубную 
площадь, стала заваливаться. Строителям 
пришлось заново придумывать систему 
стяжек, делать новое усиление каркаса.

— То есть в большом зале стены род-
ные, но внутри сделана новая коробка, — 
комментирует Андрей. Он уверяет, что те-
перь зал можно будет выстраивать в любой 
конфигурации за счет подъемно-опускных 
станков. 

Исторический белый зал с мраморны-
ми колоннами. Сюда стекаются артисты, 
начальство. Литерный ряд занимают Татья-
на Васильева, Елена Санаева, Александр 
Кибовский. Все ждут, что он скажет про 
сроки возвращения театральных бродяг 
на Трубную. Или их дело труба? 

— Ждать осталось немного. Основные 
строительные работы закончены, тем не ме-
нее сегодня мы ходили смотрели — очень не 
хочется, чтобы была штурмовщина. Можно 
ускорить работы? Можно, но в сочетании 
скорости и качества нам качество значи-
тельно важнее. Скорее всего, в ноябре мы 
отдадим здание под творческую адаптацию, 
для чего нам нужно получить огромное ко-
личество бумаг и разрешений. В общем, в 

этом театральном сезоне театр вернется 
в свой дом.

Но сезон — понятие растяжимое, аж 
до лета будущего года. 

В это время с краешка присаживается 
молодая яркая актриса Татьяна Цирени-
на, на руках у нее грудной ребенок — де-
вочка Роза. Картина маслом: Мадонна с 
младенцем.

— Это у нее четвертая дочка, — с гор-
достью сообщает собравшимся Иосиф Рай-
хельгауз, уже было начавший объявлять 
планы. Розочка Циренина на руках матери 
тихо сопит. Интересно, что так убаюкивает 
ребенка — голос худрука или творческие 
планы? А планы такие: новая пьеса Люд-
милы Петрушевской «Газбу» с Татьяной 
Васильевой в главной роли. Ее репетирует 
Константин Богомолов, который по при-
чине болезни не пришел на сбор. Сам Рай-
хельгауз запускает большой спектакль под 
названием «Подноготная дома на Трубе» — 
иммерсивную историю, которая оккупирует 
буквально весь театр и задействует всю 
труппу плюс студентов. Новый совместный 
проект с ГИТИСом «Кафедра» представит в 
малом зале дипломные спектакли. В планах 
также пьесы «Тот самый день» Ярославы 
Пулинович, «Фаина. Эшелон» и две пье-
сы — победители конкурса «Действующие 
лица» — «Ганди молчал по субботам» и «Соло 
на ржавых качелях».

Артисты слушают, Розочка спит и даже 
не реагирует на две интереснейшие ново-
сти. Первая — сногсшибательная: «Школа 
современной пьесы» открывает свой филиал 
в Берлине. А вторая — местная: во дворе 
собственного театра должна появиться еще 
одна площадка — театральный двор. Но 
почему-то малютка Роза зашевелилась, 
когда Райхельгауз представил нового глав-
ного художника театра Николая Симонова. 
Что тут скажешь, у девочки есть вкус: Симо-
нов — художник замечательный. 

 Марина РАЙКИНА.

ПОДНОГОТНАЯ ТЕАТРА НА ТРУБЕ

КАЛЯГИН ВЫГНАЛ АРТИСТОВ НА УЛИЦУ

Роберт Стуруа — виновник торжества.

Иосиф Райхельгауз.

Александр Галибин.

Виктор Вержбицкий и Татьяна Владимирова.
Татьяна Васильева и Елена Санаева.

Сбор труппы 
Райхельгауз провел  

на стройке

Татьяна Циренина.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

11 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Самурай. 4. Экс-
терн. 10. Халтура. 11. Приступ. 13. Торт. 14. 
Соло. 15. Лукавство. 16. Имбирь. 18. Спринт. 
20. Питание. 22. Сценарий. 23. Ехидство. 
24. Рассудок. 27. Шлифовка. 30. Конфета. 
32. Улитка. 34. Стопка. 35. Дарование. 36. 
Вход. 38. Сват. 39. Сатирик. 40. Картина. 41. 
Деканат. 42. Пропуск.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Счетчик. 2. Ушат. 3. Ар-
тель. 5. Космос. 6. Трус. 7. Новость. 8. Сабан-
туй. 9. Описание. 10. Храбрец. 12. Позитив. 
17. Разносчик. 19. Пансионат. 20. Порядок. 
21. Единица. 25. Абрикос. 26. Конфорка. 
27. Шпекачка. 28. Крапива. 29. Буквоед. 31. 
Частник. 33. Аджика. 34. Сеттер. 37. Дача. 
38. Сноп.
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Сборная России, летом влюбившая в 
себя большую часть адекватно вос-
принимающих футбол и все, что с ним 
связано, жителей страны, доказала: 
по окончании домашнего ЧМ-2018 
карета в тыкву не превратилась. 
Наоборот, под управлением усатого 
красавца-кучера Станислава Черче-
сова понеслась очаровывать публику 
на балах Евро-2020.

А по дороге покоряет замки. То в Анка-
ре (в Лиге наций обыграли Турцию — 2:1), то в 
Ростове-на-Дону (там в понедельник наша ко-
манда разгромила Чехию — 5:1 — уже в това-
рищеском, простите, Станислав Саламович, 
контрольном матче).

Короче говоря, уже две битвы после удачного 
для нас в целом ЧМ-2018 провели — две победы 
одержали. А ведь на «Ростов Арене» российская 
дружина недосчиталась Артема Дзюбы и Федора 
Кудряшова, которых даже в заявке на встречу не 
было. Также главный тренер решил дать отдохнуть 
после матча в Турции Георгию Джикия и Роману 
Зобнину, который, правда, вышел в итоге на за-
мену и даже изящным финтом а-ля Зидан, по 
сути, организовал пятый наш гол.

Но давайте о персоналиях поподробнее — об 
игре в целом не будем. Все понятно: двигались 
споро, даже лучше порой, чем на чемпионате 
мира, использовали слабости противников (в том 
числе неотлаженность защиты при создании по-
ложения вне игры), свои моменты реализовывали 
с пугающей врага методичностью...

В воротах оба раза оказывался Андрей Лу-
нёв: как он спасал в матче с Турцией (только один 
раз не выручил) — это нечто! А то, что у команды 
Мирчи Луческу нападение очень даже неплохое, 
стало окончательно ясно как раз в понедельник, 

когда после нашего ростовского разноса чехов 
турки перевернули игру в Швеции (два гола в 
концовке — и победа 3:2 на выезде!). В общем, 
на месте Игоря Акинфеева можно даже начинать 
немножко беспокоиться за пост номер один или, 
напротив, радоваться появлению сильного не 
конкурента, но дублера.

В обороне в обеих играх справа солировал 
Марио Фернандес. В центре уверенно играли 
Роман Нойштедтер в паре сначала с Джикия, а 

потом с Андреем Семеновым (особых нареканий 
ни к кому из них нет, хотя недавно эта позиция 
казалась наиболее проблемной).

Слева против Турции вышел Федор Кудря-
шов, а против Чехии — Константин Рауш. Первый 
получше выглядел в оборонительных действиях 
(хотя нарекания и тут были, конечно), второй — в 
атакующих (две голевые передачи против чехов 
чего стоят). Вот соединить бы их — получили бы 
почти идеального левофлангового!..

В полузащите хороши были каждый по-
своему Юрий Газинский, не только много разру-
шавший, но и отдававший в обоих матчах голевые 
передачи-конфетки, помогавший ему в центре 
поля и успевавший поддержать атаку Далер Ку-
зяев, а также поигравший и справа, и ближе к 
центру Александр Ерохин (а какой мяч головой 
он забил Чехии — красота же, правда?!).

Дениса Черышева можно назвать левым на-
падающим, а можно хавбеком. Пользу он больше 
приносил атаке, но и в обороне даже при ми-
нимуме умений старался помогать. А его гол 
Турции — очередной бриллиант!

Справа в нападении против чехов появил-
ся Алексей Ионов и забил дважды (один раз с 
пенальти). А в центре вместо отличившегося в 
Анкаре Артема Дзюбы вышел Антон Заболотный. 
И заработал как раз тот самый 11-метровый, а 
до этого забил сам. Но главное — какой объем 
работы выполнял! Ну чисто Оливье Жиру, который 
по максимуму отрабатывает в атаке у чемпионов 
мира французов, забивая по праздникам, пускай 
иногда и не очень большим...

Поскольку матч в Ростове назывался, еще раз 
скажу, контрольным и замен можно было сделать 
почти сколько угодно, на поле там вышли и Игорь 
Смольников, и Дмитрий Стоцкий, и Дмитрий По-
лоз (он и забить успел), и Руслан Камболов, и Егор 
Сорокин... Но их игру сейчас подробно обсуждать 
резона точно нет.

Главное — есть уверенная победа. И четкое 
понимание со стороны Черчесова, что ее не толь-
ко недооценивать, но и переоценивать не надо 
(«Если бы мы играли против Франции, то бежали 
бы, может, так же быстро, но назад»).

Да и был в нашей совсем недавней истории 
крупный счет с чехами, только 4:1. Причем в самом 
что ни на есть официальном матче — на Евро-2012. 
А потом случились ничья с Польшей и недоброй 
памяти поражение от греков.

Давайте верить: на этот раз продолже-
ние последует пооптимистичнее. Не в духе 
«Золушки»...

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 12.09.2018
1 USD — 69,9744; 1 EURO — 81,3942.

под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 12…14°, 
днем в Москве 21…23°. Ночью облачно с про-
яснениями, местами небольшой дождь, днем 
облачно, небольшой дождь; ветер ночью южный, 
5–10 м/с, днем юго-западный, 7–12 м/с, местами 
порывы 13–18 м/с.
Восход Солнца — 5.53, заход Солнца — 18.58, 
долгота дня — 13.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, утром будет слабая 

геомагнитная буря, днем и вечером неболь-
шие возмущения.

дНИ РоЖдЕНИЯ

Алексей Гоман (1983), певец, музыкант
Татьяна Доронина (1933), актриса, режиссер, 
худрук МХАТ им. Горького, народная артистка 
СССР
Антон Златопольский (1966), генеральный 
директор телеканала «Россия»
Сергей Караганов (1952), политолог и 
экономист
Светлана Коркошко (1943), актриса театра и 
кино, народная артистка РСФСР
Элла Памфилова (1953), председатель ЦИК 
России

Ирина Роднина (1949), трехкратная олимпий-
ская чемпионка, депутат Госдумы РФ
Владимир Спиваков (1944), дирижер, скрипач, 
народный артист СССР

дАТСКИй УгоЛоК

День сотрудничества Юг — Юг Организации 
Объединенных Наций.
1698 г. — основан город Таганрог.
1888 г. — на открытии промышленной выставки 
в Торонто произведена первая в мире запись 
человеческого голоса.
1933 г. — американский физик Лео Силард 
предложил идею цепной ядерной реакции.
1943 г. — Отто Скорцени освободил из заклю-
чения Бенито Муссолини.
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ГЕРОЙ ДНЯ НОВОСТЬ ДНЯ

ТУРНИР

ПЕРВЫЙ ПАС
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

В каждом человеке обязательно есть 
что-то хорошее. Одних только почек на 
несколько тысяч долларов.

Через несколько месяцев после 
знакомства:
— Дорогой, не пора ли тебе познакомить 
меня со своими родными? 
— Даже не знаю, как быть. Дети сейчас 
у тещи, жена в отпуске...

— Семен Маркович, как часто вы 

соглашаетесь со своей женой?
— Никогда!
— И как она к этому относится?
— Никак, она об этом не знает.

Мне нравилась моя прошлая работа, но 
жена сказала, что работать водителем 
дивана всю жизнь невозможно.

Учительница спрашивает Вовочку: 
— Что импортирует Индия в нашу 
страну? 
— Не знаю. 
— Ну подумай, вспомни: что вы семьей 
по утрам пьете? 
— Неужели рассол?
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гоРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКдоТоВ «мК»

Российская кинолента «Собибор» 
(о единственном успешном массовом 
побеге пленных из нацистского лагеря 
смерти) выдвинута на «Оскар» в кате-
гории «Лучший фильм на иностранном 
языке». Если повезет, то она получит во-
жделенную золотую статуэтку 24 фев-
раля 2019 года на церемонии в кинотеа-
тре «Долби» в Лос-Анджелесе. А уже в 
следующем месяце в Москве пройдет 
большая церемония, дань памяти жерт-
вам и героям Собибора.

Что интересно, это уже вторая лента (первой 
была «Нелюбовь») продюсера Глеба Фетисова, 
выдвинутая на «Оскар». Может быть, Фетисов 
попадет на церемонию хотя бы в этот раз? В про-
шлый раз его не выпустил из страны Следствен-
ный комитет РФ, больше четырех лет подвергаю-
щий его уголовному преследованию. 

Когда фильм показали накануне Дня Победы 
в ООН, все присутствующие аплодировали стоя. 
Это были аплодисменты не только режиссеру 
Константину Хабенскому и продюсерам Эльмире 
Айнуловой, Глебу Фетисову и Марии Жиромской, 
но и всем тем, кто в октябре 1943 года принял 
участие в восстании в лагере смерти (по данным 
историков, 420 человек, из которых около 80 по-
гибли при побеге, а еще 170 были пойманы и 
расстреляны). 

— Спасение жизни не было целью восстания 
в Собиборе, борьба велась за достойную смерть, 
и там отстояли достоинство всего человеческого 
рода, — говорит Глеб Фетисов. — Эта история 
опровергает всеобщее сейчас убеждение, что 
человек — худший проект природы, и показывает, 
что он, напротив, венец ее созидания. Сюжет 
нашего фильма полностью правдив. А феномен 
удачного побега из лагеря смерти еще и в том, что 
они не имели боевого опыта и, соответственно, 
казалось бы, не имели ни единого шанса против 
профессиональных убийц. 

— Благодаря номинации на «Оскар» фильм 
получит дополнительную известность в мире, — 
говорит продюсер Эльмира Айнулова. — Наде-
емся, что это поможет сдвинуть с мертвой точки 
и вопрос с увековечением героев Собибора в 
тех европейских странах, десятки тысяч граж-
дан которых погибли в этом лагере, а тысячи 
других были спасены от гибели и депортации, 
когда в результате восстания газовые камеры 
были снесены, а лагерь закрыт и разрушен. Речь 
идет в первую очередь о Польше, где памятная 
церемония пройдет без участия официальных 
лиц из России, а также о Голландии, Словакии, 
Франции, Чехии, Австрии, Германии, где по сей 
день живут узники лагеря и их потомки и где 
процесс официального признания подвига со-
биборцев практически не начался.

Зато уже теперь начинается оскаровская 
кампания, ее венцом станет финальная номина-
ция в категории «Лучший фильм на иностранном 
языке» из пяти картин разных стран. Одна из них 
получит вожделенную золотую статуэтку. Это 
долгая и трудная гонка. «Собибор» пока на самой 
первой ступеньке. Войдет ли он в лонг-лист, будет 
известно в декабре 2018 года. Впрочем, у одного 
из продюсеров «Собибора» есть этот успешный 
опыт. Глебу Фетисову теперь принадлежит до-
стижение: два года подряд фильмы, которые 
он продюсировал, выдвигаются от России на 
«Оскар». Причем в прошлом году работа Андрея 
Звягинцева «Нелюбовь» (продюсеры Александр 
Роднянский, Глеб Фетисов и Сергей Мелькумов) 
прошла именно в финальную номинацию и имела 
хорошие шансы выиграть. Однако академики 
«Оскара» приняли спорное, но укладывающееся в 
мировой кинотренд решение, отдав статуэтку чи-
лийской «Фантастической женщине» о любовной 
драме трансгендера. Вообще это второй случай в 
российском кинематографе, когда ленты одного 
продюсера выдвигаются на «Оскар». Первый — 
это продюсеры Сергей Мелькумов и Александр 
Роднянский с фильмами «Сталинград» в 2013 году 
и «Левиафан» в 2014-м. «Сталинград» вошел в 
лонг-лист, а «Левиафан» — в шорт-лист.

Свой шанс установить рекорд имеет и След-
ственный комитет. Если СК не отменит подписку о 
невыезде Фетисову, это будет уникальный случай, 
когда дважды претендента на самую престижную 
кинопремию не пустили на церемонию. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Фильм продюсера глеба 
Фетисова во второй раз 
подряд стал соискателем 
главной кинопремии

СЛЕдСТВИЕ 
СНоВА пРоТИВ 
«оСКАРА»

Джон Терри в «Спартаке»?! Когда эта но-
вость только появилась, сразу показалось, 
что это шутка или фейк. Но, судя по всему, 
красно-белые действительно проявляли к 
Джону интерес, и вероятность того, что за-
щитник окажется-таки в команде Массимо 
Карреры, пусть и не велика, но сохраня-
ется. Вездесущая британская пресса уже 
даже выяснила: бывший капитан «Челси» 
и сборной Англии будет получать в Москве 
около 2 млн евро в год. У англичан к нашей 
стране особое отношение, поэтому воз-
можный выбор Терри продолжить свою 
игровую карьеру в Москве далеко не всем 
пришелся по душе. Болельщики уже при-
помнили Джону все его грехи молодости. 
Несмотря на то что футболист в последние 
годы ведет себя практически образцово, 
пятна на репутации смыть не так легко.

Пользователь Твиттера Chri$ $umn€r-$mith в 
комментариях к новости о скором переходе Джона 
Терри в московский «Спартак» выложил фотографию 
со злополучного для «Челси» финала Лиги чемпионов 
в «Лужниках» с короткой подписью: «Джон Терри... 
Москва...»

Тогда, 21 мая 2008 года, матч «Челси» — «Ман-
честер Юнайтед» завершился серией пенальти. Был 
проливной дождь, и легендарный Джон Терри во 
время удара поскользнулся на газоне, постеленном 
специально для этого финала (тогда в «Лужниках» 
постоянное покрытие было искусственным). И не 
попал в ворота. В Англию трофей увез «Манчестер 
Юнайтед», а Терри потом вспоминал: «Этот пенальти 
будет преследовать меня всю жизнь, я просыпаюсь 
ночью, надеясь, что это был всего лишь страшный сон, 
но увы... Я до сих пор не могу поверить своим глазам, 
когда вижу этот момент в повторе. Мне не стыдно за 
тогдашние мои слезы, ведь это трофей, ради которого 
вся команда работала долгие годы».

Человек с именем Vic Vinegar кидает камень 
не только в огород Терри, но и в наш собственный: 
«Уезжает в Россию, где поощряется расизм, что ж, 
они там поладят».

Несмотря на то что Джон Терри был оправдан 
всеми возможными инстанциями, клеймо расиста 
до сих пор остается на нем. Многие сейчас вспоми-
нают историю Терри и Антона Фердинанда, когда в 
2011 году «Челси» встречался с «Куинз Парк Рейн-
джерс». Матч складывался для «синих» неудачно: 
сначала с поля удалили Жозе Босингву и Дидье Дрог-
ба, в итоге «Челси» проиграл (0:1). В концовке матча 
Терри и защитник КПР Фердинанд повздорили, и, 
по словам Антона, Джон оскорбил его по расовому 
признаку. Скандал был жуткий, а последствия еще 

круче. Не дожидаясь решения суда, Футбольная ас-
социация Англии лишила Терри капитанской повязки 
в сборной, и в знак протеста против этого тогдашний 
тренер «Трех львов» Фабио Капелло подал в отставку. 
Терри грозили штраф 4 тысячи фунтов стерлингов и 
длительная дисквалификация, но суд снял с него все 
обвинения в расизме.

Персонаж под ником Bob XXX оказался далеко не 
единственным, кто прошелся по репутации Терри как 
бабника и ходока: «Джон Терри сказал, что в «Астон 
Вилле» осталось незавершенное дело. Наверное, 
он оприходовал только половину жен и подруг своих 
товарищей по команде».

Увы, но это грязное пятно Джону Терри, навер-
ное, не смыть никогда. Про его похождения долгие 
годы судачила вся британская «желтая пресса», на 
страницах таблоидов то и дело всплывали откровения 
любовниц харизматичного футболиста. Сам Джон 
сразу после женитьбы на своей давней подруге Тони 
(сейчас у них уже двое детей-подростков) признался, 
что до свадьбы изменял ей не меньше восьми раз. 
Она, мол, его простила, и теперь семья заживет в 
гармонии и согласии. Тем не менее самая грязная 
история случилась через три года после свадьбы.

Джон Терри и Уэйн Бридж вместе играли в «Чел-
си» и сборной Англии, вместе выпивали по пиву после 
матчей, познакомили своих вторых половинок — в 
общем, дружили семьями. Пока Терри и подруга 
Бриджа Ванесса Перронсель не оказались в одной 
постели. Мало того, журналисты узнали о беремен-
ности Ванессы от Джона, который оказался настолько 
благородным, что оплатил ей аборт. Тогда Уэйн от-
казался подавать руку своему бывшему другу и даже 
отказался выступать за сборную, пока там играет 
Терри. А что Тони? Она все-таки простила мужа, и те-
перь Джон постит в своем Инстаграме умилительные 
семейные фотографии с не менее умилительными 
подписями о большой любви и благодарности за все 
годы совместной жизни.

Еще один «интернет-почитатель» таланта Джона 
Терри Nick AV тоже вспоминает веселое прошлое 
футболиста: «Россия?! Там Джону Терри точно будет 
с кем выпить».

Пока Терри был молод и горяч, он действительно 
регулярно попадал в скандалы. Был оштрафован за 
пьяную выходку, когда подшучивал над американски-
ми туристами после 11 сентября. Его арестовывали 
в состоянии алкогольного опьянения за избиение 
охранника в ночном клубе. Задерживали за езду в пья-
ном виде. Конечно, «капитан, лидер, легенда», как его 
называли и болельщики сборной, и фанаты «Челси», 
повзрослел, поумнел, завязал, но груз прошлого так 
и остался висеть неподъемным рюкзаком на спине.

Ульяна УРБАН.

Куда несется карета Черчесова?

СУДЬИ НАМЕРЕНЫ 
УСТРОИТЬ СЕРЕНЕ 
УИЛЬЯМС БОЙКОТ

Теннисные судьи намерены бойкотиро-
вать матчи с участием Серены Уильямс до тех 
пор, пока она не принесет извинения рефери 
Карлосу Рамосу. Напомним, что в проигранном 
американкой финале US Open недовольная 
решениями арбитра теннисистка назвала его 
лжецом и вором.

Судьи возмущены не только поведением 
самой теннисистки, в истеричной манере 
оскорблявшей рефери, но и реакцией на про-
изошедшее Ассоциации тенниса США (USTA) 
и Женской теннисной ассоциации (WTA), кото-
рые в случившемся конфликте заняли сторону 
младшей из сестер Уильямс. О консолидиро-
ванном решении говорить пока рано, но не 
исключено, что до тех пор, пока Серена не 
извинится перед Рамосом, судьи откажутся 
обслуживать матчи с ее участием.

СТАРТОВАЛ ШАНХАЙ 
МАСТЕРС

В Шанхае начался престижный турнир, 
который, правда, с этого года не имеет ста-
туса рейтингового, но от этого менее при-
влекательным для болельщиков и игроков 
не стал. На кону солидный призовой фонд 
в 725 000 фунтов стерлингов, который будет 
распределен между участниками следующим 
образом: победитель получит 200 000, фи-
налист — 100 000, полуфиналисты — 60 000, 
четвертьфиналисты — 30 000, участники 
1/8 финала получат по 15 000, а первого 
раунда — 7500.

Всего в турнире сыграют 24 снукериста. 
Восемь игроков, имеющих наилучший рейтинг, 
начнут свой турнирный путь с 1/8 финала, 
а их соперниками стали победители первого 
раунда, в котором игроки с 9-го по 16-е место 
встречались с китайскими игроками. Отметим, 
что победить более статусных соперников в 
восьми парах первого раунда удалось лишь 
Чжоу Юэлуну, обыгравшему Луку Беселя. Все 
матчи до полуфиналов будут играться до по-
бед в шести фреймах, полуфинальные встре-
чи — до десяти, а финал — до одиннадцати.

В Шанхае будет сыграно на один матч 
меньше — не 23, а 22. Причина в снятии с 
турнира Шона Мёрфи, который был вынужден 
в срочном порядке отправиться домой, где 
заболела и попала в больницу его новорож-
денная дочка Молли.
Шанхай Мастерс

1-й раунд: Стюарт Бинхэм — Фань Чжэ-
ни — 6:0, Стивен Магуайр — Пу Цинсус — 6:4, 
Кайрен Уилсон — Лян Вэньбо — 6:3, Чжоу Юэ-
лун — Лука Бресель — 6:4, Нил Робертсон — Го 
Хуа — 6:1, Марк Аллен — Сяо Годун — 6:4, Райан 
Дэй — Чан Бинюй — 6:2, Энтони Макгилл — 
Янь Бинтао — 6:2

1/8 финала: Марк Селби — Чжоу Юэлун — 
6:5, Барри Хоукинс — Стивен Магуайр — 6:3

Встречи Цзюньху Дин — Марк Аллен и 
Джадд Трамп — Кайрен Уилсон завершились 
после подписания этого номера.

Матчи Марк Уильямс — Энтони Мак-
гилл, Джон Хиггинс — Райан Дэй и Ронни 
О’Салливан — Нил Робертсон будут сыграны 
в среду, 12 сентября.

ДЖОНУ ТЕРРИ ПРИПОМНИЛИ ВСЕ ГРЕХИ

Почему 
может 

сорваться 
переход 
легенды 
сборной 

Англии 
в «Спартак»

Кадр из 
фильма 
«Собибор».
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